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эстафета городов
Этот уютный, утопающ ий в зелени городок, свободно раскинувш ийся в устье реки Ко

лосья, впадающ ей в реку Конду, вот уже несколько десятилетий известен, наверное, лю 
бому российском у жителю . Как, впрочем, и гражданам ныне суверенных стран, входив
ших некогда в наш бывший великий и могучий Союз. Ведь именно Урай стал первенцем в 
освоении Западно-С ибирской нефтяной кладовой, когда посреди топких болот в июне 
1960 года было откры то первое промышленное месторождение нефти. Потом появились I 
более значительные, чем ш аимские нефтяные месторождения, но известность и славу ' 
региону принесло, несомненно, открытие Ш аимского.

ЗДЕСЬ ЛОВИЛИ 
РЫБУ В УРАЙЧИКАХ

Вообще, здеш ние места 
довольно долго оставались 
необжитыми. Первые упоми
нания о поселении в устье 
Колосьи относятся к 1921-22 
гг. (по воспоминаниям старо
жилов, сюда и прибыли гони
мые голодом переселенцы из 
центральных районов Р ос
сии ). Позже, в тридцаты е 
годы была организована ры
б оловецкая  артель имени 
Декабристов.

- Урай в переводе с ман
сийского -  залив, образован
ный рекой, - поясняет дирек
тор музея города Урая Алев
тина Васильевна Линникова.
-  Старожилы до сих пор го
ворят: “Ловили рыбу в урай- 
чиках” . Отсюда и название 
нашего города.

В посл е во е нны е  годы 
здесь был образован лесо
пункт. Ну а новая история, сла
ва, известность, стремитель
ный рост крохотного поселе
ния начались, безусловно, с 
открытия шаимской нефти.

- Фонды нашего музея со
ставляют свыше семи тысяч 
экспонатов, - рассказывает 
Алевтина Васильевна. -  Прав
да, площади не позволяют 
разместить все, что имеем. 
П оэтом у ста р ае м ся  чаще 
проводить тематические вы
ставки -  их у нас разворачи
вается до двадцати в год. По
сетителей много. Проводим

уроки этнографии, при музее 
постоянно работают несколь
ко клубов. Иными словами, 
аудиторию формируем сами.

САФОНОВ

Глава местного самоуправ
ления муниципального обра
зования говорит о своем го
роде с удовольствием и не
скрываемой гордостью , не 
скупясь на эпитеты.

- Александр Николаевич, 
судя по тому, что нам удалось 
увидеть за эти дни, Урай на 
подъеме, строятся красивые 
и дорогостоящ ие объекты, 
реконструирую тся  дороги , 
благоустраиваются террито
рии, а совсем недавно город, 
казалось, хирел и приходил в 
упадок. С чем связан столь 
резкий поступательный ры
вок?

-  Э т о  в ы  абсолютно пра
вильно заметили. Буквально 
четыре года назад Урай назы
вали умираю щ им городом, 
говорили, что у него нет пер
спектив. Резко упали цены на 
квартиры, люди стали уезжать 
на Большую землю. Сейчас 
ситуация совершенно иная, 
люди регулярно получают зар
плату, город активно развива
ется. Начата разработка но
вых месторождений: Тальни- 
ковского, Сосьвинского, в го 
род прибывают нефтяники. 
Цены на жилье вновь резко  
подскочили. Думаю, у Урая 
больш ие перспекти вы , об
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этом говорят нефтяники, это < 
понимают все жители города. . 
Что касается строительства. . 
Черчилль в свое время под- - 
нял экономику Англии как раз i 
за счет строительства, имен- - 
но с этого началось активное s 
движение вперед. Мы строим h 
очень много, в том числе д о -1 
рогостоящие объекты: храм, ,< 
поликлинику, центр нацио -\ 
нальных культур, детский дом. l 

В октябре прошлого года еда- [ 
ли музыкальную школу. Думаю, [ 
со временем Урай будет од-- 
ним из самых красивых горо- f 
дов Западной Сибири.

НЕФТЬ ЕСТЬ. И БУДЕТ

В 1999 годуТПП “Урайнеф- 
тегаз” добыто 4 млн. 485 тыс. 
тонн нефти, причем сверхпла
новая добыча составила 115? 
тыс. тонн. Сверхплановый; 
уровень добычи нефти был1 
достигнут за счет повышения? 
эффективности использова-. 
ния скважин, применения раз-р 
личных технологий по повьыс 
шению нефтеотдачи пластов.и

В этом году начаты эксп-л 
луатационное бурение и вводе 
первоочередных мощностей^ 
на новом Тальниковском ме-?.э 
сторождении, строительство»а 
установки подготовки нефти! г 
мощностью 6 млн. тонн в год,: 
в Урае, цеха по ремонту НКТ» 
и станков-качалок на Убинс-О! 
к о м  м е с т о р о ж д е н и и ,  подстан-Ч ) 
ции нового Тальниковского1 
м е с т о р о ж д е н и я .  

------------------------------------------------------ -
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- Наслышан, что в Урае раз
работана концепция муници
пальной программы “Жилье в 
кредит” , действует муници
пальное унитарное предпри
ятие “Агентство недвижимо
сти ФСР” , что позволяет лю
дям покупать жилье в рас
срочку.

- Есть такая программа. 
Ведь сегодня весь цивилизо
ванный мир живет на ипоте
ке. Ипотечный банк -  это го 
сударственный банк, главная 
задача которого не получение 
прибыли, а решение жилищ
ной проблемы. Возьмем про
стую ситуацию. Приезжает в 
Урай молодой специалист, 
только что закончивший ин- 

■ ститут. Устраивается на рабо- 
' ту, допустим, мастером, полу- 
\чает приличную  за р п л а ту
II ($1000). Агентство недвижи- 
i' мости, имея в своем распо
ряжении фонд жилья, выделя- 
:вт ему квартиру. И ставит ус- 
}ловие: 50 процентов зарпла
т ы  в течение нескольких лет 
rtна погашение кредита -  и мы 
8в расчете. По большому сче- 
^ту, не будь инфляции, никто не 
?выигрывает и никто не про- 
шгрывает. Но инфляция суще
ствует (расчеты производят
с я  в рублях) и виновато в этом, 
А\прежде всего, государство, 
иследовательно, оно и должно 
iiчести убытки.

С ЛЕГКИМ ПАРОМ И ... 
КРАСИВЫМ ЗАГАРОМ

Стоит разок посетить это 
Муниципальное учреждение и 
шазвать его прозаично “баня” 
>коке как-то даже язык не по
ворачивается. А вот центр 
красоты и здоровья -  в са- 

J/ibrn раз. В озглавляет его 
обаятельная и энергичная 
qflpnHa Рамазановна Савина.

Совсем недавно набор ус- 
,^уг здесь был вполне зауряд
ным: баня, сауна, парикмахер
ская. Сегодня их четырнад
цать видов: баня сухого жара,

САФОНОВ
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парная баня, великолепно 
оборудованные сауны , парик
махерская, прачечная, косме- 
тологический и маникюрный 
кабинеты, солярий, джакузи, 
бар, магазин сопутствующих 
товаров. Здесь же можно вос
пользоваться услугами пер
воклассных массажистов и 
стилистов.

- Когда меня назначили на 
эту должность, - вспоминает 
Ирина Рамазановна, - я все 
внимательно осмотрела. Пре
красное здание, значит, и все 
остальное должно соответ
ствовать внешнему виду. За
нялась переоборудованием, 
стала приглашать специалис
тов (прежний штат -  двадцать 
человек, сейчас восемьдесят 
отличных сотрудников). Не 
все сразу, конечно, получалось, 
учились, выезжали набирать
ся о п ыта. Теперь учиться 
приезжают к нам. Планируем 
и дальше расширяться, уже 
сегодня нам не хватает поме
щений и даже прилегающей 
территории. Мое кредо: при
влечь клиента, а, побывав 
здесь однажды, он обязатель
но вернется.

Верим, вернется. При та
ком-то подходе к делу. И телу
-  тоже.

СЕКРЕТ ДИРЕКТОРСКОГО 
КРЕСЛА

Еще одна местная достоп
римечательность -  муници
пальное учреждение “Сана- 
то р н о -р е а б и л и та ц и о н н ы й  
центр г.Урая” . Кстати, как вы
яснилось в беседе с главвра
чом учреждения Анатолием 
Алексеевичем Кушниром, его 
судьба во многом схожа с 
судьбой города. Некогда в 
этом здании располагалась 
здравница нефтяников. Но в 
девяностые годы предприя
тия повсеместно стали осво
бождаться от объектов соц
культбыта, как от ненужного 
балласта. Не избежал этой 
печальной участи и Урайский 
санаторий. Когда обшарпан
ное здание, взыскующ ее о
-------------  5 -------------

капремонте, было передано 
муниципалитету, из оборудо
вания, не подлежавшего спи
санию, оставалось лишь сто
матологическое кресло.

- В прошлом году, благода
ря Александру Николаевичу 
Сафонову, мы полностью пе
реоснастили центр, - расска
зывает Кушнир. -  Теперь в 
распоряжении наших пациен
тов самое современное обо
рудование: соляная пещера, 
аппараты  ультразвукового  
исследования, всевозможные 
ф и зиоаппараты , си стем а  
аудиовизуальной релаксации, 
позволяющая человека, пере
жившего стресс, буквально за 
полчаса привести в нормаль
ное состояние. И, конечно, 
прекрасные специалисты .

Кабинет у главврача д о 
вольно скромный, небольшой, 
уютный. Зато кресло! Массив
ное, необычной формы, с ши
рокими подлокотниками, не
сомненно, таящими в себе 
какую-то хитроумную начинку.

- Кресло, действительно, 
необычное, - улыбается Ана
толий Алексеевич, -  оснаще
но сложной электронной сис
темой управления, с музы
кальным сопровождением. В 
спинке располагаются мемб
раны с шариками, которые ра
ботают по принципу псевдо- 
кипящего (?) слоя, производя 
легкий массаж тела. Имеет
ся и подставка для массажа 
ног. Устал человек от работы, 
включил соответствую щ ую  
программу -  и отдыхает, при
водит в порядок и тело, и не
рвную систему. Кресло назы
вается “суперлидер” . Их у нас 
несколько, остальные установ
лены в процедурных кабине
тах.

В холле санаторно-реаби- 
литационного центра нас взя
ли в тесное кольцо пациенты 
Кушнира и его команды. Каж
дый стрем ился  вы сказать  
благодарность за душевное 
отношение и квалиф ициро
ванную помощь специалистов, 
отразить это в публикации.

Что мы и делаем.

Ю
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- Основным, по сути, градо
образующ им предприятием 
является ТПП “Урайнефте- 
газ” . Как складываются отно
шения с нефтяниками, какую 
лепту они вносят в развитие 
города?

- Вы правы, Урайнефтегаз
-  основное градообразующее 
предприятие. Доля налогов 
УНГ в бюджете муниципаль
ного образования составляет 
около сорока  процентов -  
170 млн. рублей. Отношения 
нормальные, мы не пытаемся 
делить власть, работаем и ре
шаем вопросы сообща. Как, 
впрочем, и с другими больши
ми предприятиями и органи
зациями. Например, за счет 
бюджетных средств закупаем 
стройматериалы (плиту д о 
рожную, бордюрный камень и 
т.д.), а предприятия собствен
ными силами строят, монти
руют, занимаются ремонтны
ми работами, благоустрой
ством города.

Или, скажем, поликлиника. 
Тринадцать лет назад ее на
чали строить нефтяники. За
тем наступили трудные вре
мена, стройку “заморозили”. 
Недавно мы приняли ее на 
баланс, подсчитали, что для 
завершения строительства по
требуется 70 млн. рублей. 
Большую поддержку в этом  
вопросе нам оказал губерна
тор автономного округа А. Ф и
ли пен ко. Затем я обратился 
за помощью к президенту ЛУ
Койла В.Алекперову. Нам вы
делили 2 млн.$ на закупку  
оборудования. Б езвозм езд
но. Вот таким образом сооб
ща решили эту сложную за
дачу. В сентябре поликлини
ка будет сдана в эксплуата
цию. В подобном сотрудни
честве, считаю, залог динамич
ного развития нашего города.

РОЗЫ  ОТ “ АГРОНИКИ”

Муниципальное предприя
тие “А гроника” создано не

САФОНОВ сколько лет назад на базе со
вхоза “Ш аимский” , который в 
эпоху всеобщего увлечения 
рыночными преобразования
ми распался на ряд малых 
предприятий. Однако со вре
менем выяснилось, что выжи
вать и успешно развиваться 
в новых экономических усло
виях лучше все-таки сообща. 
А посему несколько предпри
ятий слились в единую агро
фирму, которую возглавила 
опытнейший специалист и ру
ководитель Светлана Серге
евна Павленко.

Результаты не замедлили 
сказаться. Сегодня МП “Агро
ника” полностью обеспечива
ет сам ой р а зн о о б р а зн о й  
сельхозпродукцией не толь
ко Урай, но и поставляет ее в 
Югорск, Междуреченск и дру
гие близлежащие населенные 
пункты . В составе агрофирмы 
молочный завод, оборудован
ный по последнему слову тех
ники, выпускаю щ ий самую 
р а зн о о б р а зн ую  молочную  
продукцию: кефир, ряженку, 
молоко, сливки, сметану. Есть 
свой колбасный цех, обшир
ное тепличное хозяйство, жи
вотноводческая ферма, пти
цефабрика, выдающая ежед
невно “на гора” девять тысяч 
штук яиц. Особая гордость 
Светланы Сергеевны -  бурен
ки. Удой на каждую фуражную 
корову -  4500-5000 литров 
молока в год . И, безусловно, 
розы, ничуть не уступающие 
знаменитым голландским.

ДЕТИ БУДОВСКОГО

Начну с тривиального: о 
том, какой человек, следует 
судить по его отношению к 
детям. Если взять это изре
чение за аксиому, Игорь Яков
левич Будовский -  человек 
совершенно замечательный. 
Потому что любить детей и 
восхищаться ими, красивыми, 
одаренными, искрящ имися 
зд о ро вьем  и эне р ги е й  -  
одно. Но есть и другие дети...

Будовский -  главврач Хан

ты -М ансийского  окружного | 
специализированного дома 
ребенка для детей с органи
ческим поражением нервной 
системы и с нарушениями 
психики. Под опекой Игоря I 
Яковлевича более сотни ма
люток, нуждающихся в особой 
заботе и участии, поскольку 
лишь немногие из них имеют 
более-менее неплохой уро- I 
вень общего развития. Д е 
тишки в этот специализиро
ванный дом ребенка поступа- ■] 
ют со всех территорий Хан- ! 
ты-Мансийского автономного 
округа. Среди них сироты, и 
оставш иеся без попечения i 
родителей. Причем в после
дние годы сущ ественно  \ 
уменьшилось число ребяти- - 
шек, поступивших непосред
ственно от родителей. Теперь 
чаще от них отказываются 
прямо в родильных домах, 
либо горе-мам и пап лишают 
родительских прав.

Сегодня, благодаря стара
ниям Будовского и его к о л -■ 
лектива, помощи властных) 
структур и спонсоров детиш- - 
ки здесь обеспечены всем 
необходимым. Дом ребенка 
размещается в типовом зда
нии, оснащенном необходи
мым оборудованием. Причем, 
полезная площ адь сущ е-- 
ственно увеличена за счет пе- н 
реоборудования  и ра ц и о 
нального использования быв
ших холодных веранд. В груп
пах смонтированы столы для 
массажа с инфракрасными 
излучателями, оборудованы 
“живые уголки” . Имеются про-: 
цедурный, физиотерапевти
ческий, врачебный, логопеди-t < 
ческий кабинеты, зал для му-К 
зыкальных занятий. Возводит-® 
ся пристрой к основному зда-ж 
нию. Это позволит создатып 
еще более благоприятныеэ! 
условия для проживания де-р 
тишек.

Но даже самые идеальныеи 
условия вряд ли смогут заме-* 
нить родительскую ласку. По4 
этому, считает Будовский, усы-» 
новление и опека -  наиболее^
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благоприятная форма устрой
ства детей из интернатских 
учреждений. С кандидатами в 
приемные родители ведется 
тщательная предварительная 
работа с привлечением ком
петентных специалистов по 
охране прав детей, с исполь
зованием инф ормационных 
банков данных. В прошлом 
году, например, под опеку от
д аны 25 малышей, причем 
семь из них усыновлены граж
данами иностранны х го су 
дарств.

...Мы встретились с Иго
рем Яковлевичем еще раз. В 
аэропорту, случайно. Главврач 
вез двух своих питомцев в 
Москву. Они нуждались в по
мощи высококвалиф ициро
ванных специалистов . Дай 
Бог, чтобы лечение увенчалось 
успехом.

САФОНОВ

- Александр Николаевич, 
Урай до сих пор не имеет на
дежной круглогодичной на
земной связи с Большой зем
лей...

- Да, это наисерьезнейшая 
проблема. Но в перспективе, 
думаю, в ближайшие десять 
лет, она будет разрешена. Уже 
сейчас в стадии строитель
ства находятся две важнейшие 
для региона автомобильные 
дороги: Ханты-Мансийск -  Ня- 
гань -  Советский -  Ивдель с 
выходом на Большую землю  
и Тюмень -  М еждуречье -  
Урай -  Нягань и далее на Са
лехард. На отрезке Урай -  
Междуречье в этом году пла
нируется сдать одиннадцать 
километров автодороги в ка
питальном исполнении.

ТПП “Урайнефтегаз” в счет 
налогов в Территориальный 
дорожный фонд строит авто
дорогу Урай -  Советский (ос
талось построить 40 км авто
дороги  с твердым покры ти
ем). А газовики собственны
ми силами активно строят д о 
р о гу  С оветский  -  Ивдель. 
Если не снижать темпов, на

деюсь, в течение двух-трех  
ближайших лет будет откры
то движение по северному  
пути Урай -  Советский -  Ив
дель, а лет через пять сдана в 
эксплуатацию автомобильная 
дорога через Междуреченск.

УРАЙСКИЕ МОРЖИ

Анатолий Киселев -  само 
олицетворение силы и здо
ровья. Наверное, таким и дол
жен быть родоначальник урай- 
ской популяции “ м орж ей” . 
Сам увлекся моржеванием 
лет семь назад и постепенно 
увлек своим хобби многих 
друзей и знакомых. Теперь в 
Урае “моржей” свыше сотни.

- Кто хоть раз по собствен
ной воле испытал ледяную ку
пель -  наш человек, - говорит 
Киселев. -  Вместе готовим 
прорубь, а пару лет назад ре
шили соорудить и баньку. Те
перь люди ходят семьями -  
мамы, папы , дети. Моржева
ние -  замечательная штука. 
Человек становится здоровей, 
происходит омолаживание 
организма. А сколько положи
тельных эмоций!

Д УХ ОЛИМПА

Вообще, в Урае физичес
кой культуре и спорту уделя
ют особое  вним ание. Все 
сп о ртивны е  о р га н и за ц и и , 
кружки и секции входят в со
став муниципального ф из
культурного учреждения до
полнительного образования, 
которое возглавляет В.Ива
нов.

Урай -  единственный город 
в России, где проводятся 
олимпийские игры по таким 
видам спорта, как бадминтон, 
баскетбол, гандбол, легкая ат
летика, борьба дзю до, на
стольный теннис, плавание, 
шахматы , мини-футбол.

Наибольших успехов урай- 
ские спортсмены добились в 
дзюдо, плавании, акробатике. 
Эти спортивные школы вос
питали 36 мастеров спорта,

среди которых такие имени
тые, как Николай Ожегин, Ва
дим Архипов, Игорь Гуляев.

ГОРОД  д е т с т в а

Мы прибыли в Урай акку
рат в канун Международного 
дня защиты детей. На следу
ющий день с сам ого  утра 
весь город оказался во влас
ти детворы . На стадионе  
“Старт” развернулся увлека
тельнейш ий  спортивны й  
праздник, с разнообразными 
конкурсами, а на реке ребя
тишки состязались на катама
ранах и байдарках в туристи
ческой развлекательной про
грам м е “ Полоса п р е п я т
ствий” . На площади аэропор
та состоялись соревнования 
по картингу и мотокроссу, а в 
спортивном сквере -  по ра- 
кетомодельному спорту. Не
где было упасть яблоку и в 
парке  а ттр акц и о но в . Как, 
впрочем , и полагается на 
празднике детства, за кото
рым последуют три месяца 
каникул.

САФОНОВ

- Александр Николаевич, ка
ким видится будущее Урая? 
Что намечено сделать в бли
жайшей перспективе?

- Вижу город в яблоневых 
садах. Представляете, как бу-' 
дет смотреться город весной, 
в белоснежном  яблоневом  
цвету! Нынешней осенью по-1 
садим яблоньки, мы уже сей
час готовим землю, завозим^ > 
торф. Хочу, чтобы поменьше \ 
было в городе песка и по- \ 
больше зеленой травки. Что- г 
бы в каждом дворе были обу- с 
строены детские площадки, 
чтобы здания не были серы- )< 
ми и безликими. Чтобы все у 
урайцы радовались, что живуi  i: 
они в маленьком, но очень* \>. 
красивом и уютном городке, * г.

Николай БОТАЛОВ ’ $ 
Ф о то Анатолий!; 

ПАШУ КАП
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Время бы стротечно. Вот уже 
55 лет отделяю т нас от по б е д 
ного мая 45 -го . Сегодня самым 
молодым ф ронтовикам, уходив
ш им  на эту  в о й н у  б е зу с ы м и  
ю нцами, далеко  за сем ьдесят. 
Год от года все реже видим  мы 
в праздничной  толпе све р ка ю 
щ ие орд ен ски е  планки, счаст
ливы е и одноврем енно  гр уст 
ны е гл а за  тех, кто  с л и хвой  
хлебнул пороховой гари и о ко п 
ной грязи, но свернул-таки  хре 
бет колоссальной  военной м а 
ш и н е  герм анского  вермахта.

М ы , ж и в у щ и е  ны не , по 
'мере своих возм ож ностей  и с о 
вести пытаемся воздать им дол- 
(жное. Появляются новые обе- 
тлиски, поисковы е отряды по сей 
Здень находят на полях ср а ж е 
н и й  см ертны е медальоны и по- 
глуистлевшие петлички для того, 
тнтобы пусть и десятилетия с п у 
стя  предать с воинским и  поче

стям и солдат В еликой  войны 
земле, которую  они защ ищ али, 
рас сказать родным и близким  
об их славной гибели...

Еще один величественный

м емориал, хочется надеяться, 
достойны й памяти павших, был 
откры т в Х анты -М ансийске  на
кануне 55 -летнего  ю билея. Он 
р а с п о л о ж е н  в сам ом  це нтре
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парка По беды. Некогда, в д але
ких 30 -х, отцы и деды нынеш них 
ханты мансийцев разбили сквер, 
посадили белоствольны е б ере 
зы и назвали  садом  им. А.С. 
П уш кина. А в апреле 1970 года 
С овет оф ицеров запаса  по ста 
новил залож ить здесь  памятник 
зе м л я ка м , не вер нувш и м ся  с 
войны. Теперь обновленный м е
мориал, одетый в мрамор и гра 
нит, стал краш е и величествен
нее.

О ткры вая м ем ориальны й 
ко м п л е кс , губ е р н а то р  Х анты - 
М ансийского  автономного о кру
га, председатель Правительства
А .Ф и л и п е н ко  тепло сказал :

-Это действительно огром 
ный праздник, светлый, потому, 
что Д ень  Победы, и в то же вре
мя пр а зд ни к со слезам и, по то 
му, что нет сем ьи на о гром ной  
территории  бы вш его Союза, о т
куда не уш ли бы на ф ронт р о д 
ные. Из Х анты -М ансийского  ав
тоном но го  округа  только  по ло 
вина вернулась назад, на р о д и 
ну, другая полегла на полях ср а 
ж ений . В память о них, в о зн а 
м енование П обеды, мы о ткр ы 

ваем се год ня  этот 
мемориал.

К со б р а вш и м 
ся о б р а щ а е т с я  
п р е д с е д а т е л ь  о к 
ружной Дум ы  С .С о
бянин:

-Мы не забыва
ем великих и тр а ги 
ческих собы тий, ко 
то р ы е  п р о ш л и  55 
лет назад. С оздаю т
ся новые памятники, 
новы е м ем ориалы . 
О с т а е т с я  с а м о е  
главное -  память и 
б лагодарность  л ю 
дей за все, что вы 
с д е л а л и , д о р о ги е  
ветераны. Этот день 
отмечается не толь
ко в память военной 
победы, он заклады
вает в наш и душ и 
веру в то, что Р ос
сия возродится, пре
одолеет все невзго 
ды и будет пр о ц ве 
тать. И будет х р а 
ниться память о ва
ших подвигах.

Этот м емориальны й ко м 
плекс -  народны й, потом у что 
он находится на земле, которую  
о б у с т р а и в а л и  вы, 
наши ветераны. Мой 
отец садил здесь бе
р е зы , м ой  д я д ь ка  
с т о и т  с р е д и  ва с .
Д л я  в с е х  н а с  это  
с е м е й н ы й  п р а з д 
ник.

Под звуки  д у 
хового  оркестра  гу 
б е р н а т о р  о к р у г а  
А лександр В асиль
евич Ф илипенко, ве
теран Великой О те
чественной  войны ,
Г е р о й  С о в е т с ко го  
С ою за Ф е д о р  П ет
рович Пуртов, пред 
седатель окруж ного  
с о в е т а  в е т е р а н о в  
войны, труда, Воору
ж енны х сил и п р а 
в о о х р а н и т е л ь н ы х  
о р га н о в  В ениам ин  
И в а н о в и ч  Н е ч а е в  
р а з р е з а ю т  а л у ю  
ленточку.

В д о л ь  а л л е и

Славы -  бюсты Героев С оветс
ко го  Союза. Звучат имена п р о 
славленных земляков:

Корольков Иван Васильевич, 
урож енец  С ургутского  района. 
В арм ию  ушел добровольцем . 
На ф ронте с 1942 года, тяжело 
ранен. О собо  отличился  при 
ф орсировании Д непра, за  что 
удостоен звания Героя С оветс
кого  Союза. После войны о ко н 
чил пе д аго ги че ски й  институт, 
учил детей.

Механошин Кирилл Петрович, 
д о  войны  ж ил в К о н д и н ско м  
районе, рыбачил, охотился, на 
ф ронте с 4 1 -го , звания Героя 
С оветского  С ою за удостоен в 
мае 1945 года. Затем работал 
на Урале, в Заполярье, в Т ю м е
ни.

Панов Петр Яковлевич, жил в 
Кондинском  районе. На ф рон
те командовал артиллерийским  
дивизионом, отличился в боях на 
Курской дуге, за что и был пред
ставлен к званию  Героя. После 
войны  закончил  авиационную  
школу, летал.

Пуртов Ф едор Петрович, уро
ж енец  Тю м енской  области, на 
ф ронт ушел из Х анты -М ансий
ска. Воевал артиллеристом всю 
войну, за  доблесть и героизм ,

14



п р о я в л е н ные при ф о р си р о в а 
ни и  Вислы награж ден Золотой 
З вездой  Героя. И по сей день 
п р о с л а в л е н н ы й  в е т е р а н  в 
тггрою и в д обром  здравии, в 
мисле друзей  по оруж ию  пр и 

нял участие в откры тии м ем о
риала.

Б о га та  х а н т ы -м а н с и й с к а я  
земля на Героев: Николай Ива
нович Сирин, Гавриил Епифано- 
вич Собянин, Тулебай Джимов,

Петр Алексеевич Бабичев, Иван 
Захарович Б езносков, Алексей 
Ф илиппович Унжаков.

Н едавно  пам ятны й  с п и с о к  
ге р о е в  д о п о л н и л а  ещ е од на  
фамилия: Бузин Александр Сер-

15
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геевич. Год рож дения 1976-й. 
П ризван в В ооруж енны е силы 
России в 1994 г. из С оветского  
района. Воевал в Чечне в с о 
ставе разведгруппы , по гиб  при 
в ы п о л н е н и и  с п е ц з а д а н и я  18 
ноября 1996 г. Герой России. 
О тны не он навечно в едином  
строю  с героям и В еликой О те
чественной войны.

М емориал Славы будет хра 
нить имена 3494 ж ителей Са- 
м а р о в с ко го  рай о на  и гор о д а  
Х а нты -М ан си йска , не ве р нув 
ш ихся с войны.

Эти м айские  дни вм естили 
уд и в и те л ь н о  м н о го  со б ы ти й . 
Были встречи ветеранов с м о 
лодежью, вечера, торжественные 
мероприятия, праздничные кон

церты, цветы, слезы, улыбки. Как 
и п о л о ж е н о  на всен арод но м  
Великом  празднике. Празднике 
Победы.

Николай ЗАХАРОВ. 
Фотосъемка 

Виктора БАЛИНА, 
Игоря ДЕМЕНТЬЕВА, 

Виталия КОПНОВ/U



Дела партийные
20 мая Нефтеюганск встречал гостей. Это были 

делегаты III внеочередной конференции региональ
ного общ ественно-политического движения “ Един
ство” , которое после съезда в Москве стало имено
ваться партией. Сегодня по всему Ханты-Мансийс- 
кому округу в “Единстве” состоят 1600 человек. Всего 
в партии числится 128 тысяч россиян.

По протоколу из заявленных 91 делегата присут
ствовало 74, что, тем не менее, составляло полномоч
ный кворум. Няганская делегация до конференции 
не доехала. Самолет не взлетел. Среди делегирован
ных значился и глава города Евгений Д елов, и гене
ральный директор ОАО “ТНК-Нягань” Евгений Панк
ратов. Кстати, Геннадий Николаевич Косьяненко, пред
седатель мандатной комиссии, удивился такому мно- 

fc гочисленному, хоть и не высаженному, няганскому “де
санту” . Ведь для участия в мероприятии наш город 
заявил аж 5 делегатов из 15 членов местной органи- 

:: зации. А, например, Покачи из 500 членов “первички” 
i делегировали на конференцию всего одного челове- 
! ка, который благополучно прибыл.

Мы, как СМИ, не могли официально представлять
■ Нягань. Но подарки и благодарственные письма сво- 
. им землякам увезли.

-  губернаторских. Но партия -  это нечто гораздо бо
лее значительное и обязывающее. В новом качестве 
“Единство” ставит перед собой и более серьезные 
задачи, намереваясь не только участвовать во всех про
цессах и событиях общероссийского уровня, но и про
являть политическую волю для позитивных измене
ний во всех сферах жизни страны. Иными словами, 
составлять определенную силу и вес в политическом 
пространстве, тем более на выборном старте.

Это особенно важно для нашего региона, который 
будет выбирать новое представительное собрание, в 
том числе на местах, участвовать в выборах губерна
тора Тюменской области. Сегодня одно из самых важ
ных направлений работы регионального “ Единства”
-  определиться с кандидатурами, подготовиться к 
выборам на всех уровнях.

Притязания “Единства” на “партию власти” обсуж
даются в общественных и политических кругах дав
но. После реорганизации (а становление “Единства” , 
как партии, пройдет в июне-июле), эта тема наберет 
еще большую силу. Но главное, считает председатель 
Ханты-Мансийского регионального движения Генна
дий Корепанов -  это создать сильные местные орга
низации, причем, не по формальному признаку, а как

НВ
“ Е Д И Н С Т В О ” С Т А Р Т У Е Т , 

КАК ПАРТИЯ
В истории становления “Единства” произошел 

пповоротный момент: общественно-политическое дви
ж е н и е  реструктуризировалось в партию.

Движение исчерпало свои первоначальные поли
ти ч е с ки е  амбиции и взяло курс на так называемое 
гпартийное строительство. Что стало главной заявкой 
ссегодняшнего дня и, соответственно, главным вопро

с о м  повестки нефтеюганской конференции, который 
;сбыл сформулирован так: о подтверждении участия 
')Ханты-Мансийского регионального отделения ОПОД 
^ “Единство” в составе Общероссийской политической 
((общественной организации-партии после реоргани
з а ц и и  движения. В повестке значились также и воп
р о сы , связанные с обсуждением и одобрением про
жекта Устава и Программы общ ероссийского “ Един- 
гства” . На конференции были выбраны делегаты на III 
гсъезд, который через неделю состоялся 27 мая в Мос- 

гзкве, в Кремлевском государственном дворце (ему, на- 
гэверное, скоро вернут название “дворец съездов” ). 16 
^делегатов представляли в столице наш округ.

По уже сложившейся традиции основные момен
т ы  конференции были зафиксированы в Политичес
ко м  заявлении.

т  ПРЕДДВЕРИИ ВЫБОРОВ
Будучи еще движением, “Единство” достаточно 

т жктивно проявило себя в общественно-политической 
икизни страны, в том числе на выборах. Центральное 
^Е динство” -  в президентских выборах, региональное

собрание единомышленников. “ Первички” должны 
избежать всех ошибок “партийного строительства” по 
номенклатурному типу. Это должен быть естествен
ный процесс, который бы смог захватить как можно 
большее число людей увлеченных, а не привлеченных.

П О Д В О Д Я Т  “ ПЕРВИЧКИ ”
К сожалению, сегодня именно этим не может по

хвастаться “ Единство” - процессом формирования 
структуры, нижней ее вертикали. Яркий пример -  
Нягань. Учредительное собрание первичной органи
зации “Единства” прошло в городе фактически за зак
рытыми дверями. Ни была приглашена обществен
ность, представители городских СМИ. Между тем, уз
нав о формировании партии, многие общественные 
организации заинтересовались “Единством” , как од
ним из самых любопытных процессов российской дей
ствительности, который в нашем городе почему-то 
оказался “закрытым” для народа.

Руководители “ Единство” понимают и признают 
такие ошибки. На конференции не раз делался ак
цент на том, чтобы на местах агитационная работа не 
носила характер прессинга, “обязаловки” или борь
бы за количество. “Лучше меньше да лучше” - такова 
установка “первичек” . “ Единство” с самого начала 
старается уйти от номинального лидерства, призы
вая местные организации не идти по “легкому” пути. 
Именно этому было посвящено выступление предсе
дателя первичной организации города Покачи М.Га
реева. Он сказал, что несмотря на то, что Покачи -  
традиционный “красный город” , формирование орга-
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низации проходит активно, люди с любопытством 
слушают все выступления, интересуются уставными 
документами, программой. По словам г-на Гареева, 
народ соскучился по умной и грамотной силе, спо
собной “завести” и привлечь в свои ряды, способной 
что-то изменить. Но главный нюанс в том, что новый 
человек, придя на собрание, в первую очередь смот
рит отнюдь не на то, что записано в программе дви
жения, ...а на членский состав. Если там значатся ува
жаемые им земляки, прославившиеся конкретными 
делами, видные люди города, -  то именно это являет
ся решающим аргументом.

ГЕНЕРАЛЬНАЯ ЛИНИЯ «ЕДИНСТВА»
Отвлечься от местных проблем позволило выступ

ление председателя Совета Ханты-Мансийского ре
гионального отделения ОПОД “ Единство” Геннадия 
Корепанова, которое было посвящено, главным обра
зом, обозначению генеральной политики партии. Эту 
тему можно начать с взаимной поддержки “Единства” 
президентом и президента -  “ Единством” . Что каса
ется последнего, то свидетельство тому -  результаты 
последних выборов. Только в 5 регионах страны Вла
димир Путин, генеральный кандидат “Единства” , не 
набрал нужное количество голосов. В среднем по Рос
сии процент голосов составил 52, 94 %. По Ханты- 
М ансийскому округу -  60,78 %, а некоторые города 
нашего региона проголосовали за нынешнего пре
зидента почти единогласно. Например, Белоярский 
район -  80 %, Октябрьский -  76 %, Ханты-Мансийск -  
73 %. По мнению Геннадия Семеновича, эти цифры 
говорят не только о политических пристрастиях рос
сиян, но и об авторитете движения. Что касается ка
ких-то программных заявлений и принципиальных 
направлений “Единства” в политике, экономике, соци
альной сфере -  то они во многом совпадают с се
годняшними приоритетами руководства президента, 
программой Путина. Поэтому свою сегодняшнюю за
дачу “ Единство” определяет, как “удержать и улуч
шить” .

Можно добавить еще одно слово “расширить” . На 
этот счет у “Единства” тоже есть свои планы, часть из 
которых реально осуществима. Речь идет о слиянии 
“Единства” с “Всей Россией” и “НДР” . Подобное пред
ложение обсуждал на своем съезде и “Союз правых 
сил” .

“Партия власти? -  Да!, - говорит Корепанов, -  но 
мы боремся не только за идею, но и за людей” . Д ей
ствительно, как самый важный на сегодня, был опре
делен кадровый вопрос. Политика “ Единства” в этом 
смысле - это понятные идеи, интересы большинства, 
дисциплина и массовость. Поэтому необходимо не 
только контролировать процедуру выдвижения лиде
ров, но и бороться за симпатии народа. Если эти две 
вещи будут гармонично сочетаться и не противоре
чить друг другу -  то у “Единства” есть все шансы стать, 
действительно, “ партией власти” . Однако на съезде 
президент Путин посоветовал “Единству” не торопить
ся занимать столь ответственную нишу.

...ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ НА СЪЕЗДЕ
Итак, после 27 мая самое активное и массовое в 

России движение стало самой влиятельной в Рос
сии партией. Несмотря на то, что влиятельность во 
многом закрепилась благодаря открытой поддержке

президента Путина, который остается вне рядов 
партии, но не скрывает своих симпатий -  факт оста- 1 
ется фактом.

Однако радоваться “ Единству” рано. И Путин не 
преминул напомнить собравшимся делегатам, что впе
реди очень много дел. В частности, в дальнейшем 
завоевании симпатий населения, поскольку “автори
тет нельзя объявить, - сказал президент во время 
своего выступления, - его можно только заслужить” .

Прошелся Путин и по поводу политических амби
ций “Единства” . Владимир Владимирович посовето- . 
вал не называть себя “партией власти” , а скорее, по
стараться быть партией, поддерживающей власть.

ЕДИНСТВЕННОЕ В СВОЕМ 
РОДЕ “ЕДИНСТВО”

Уже появились мнения, что “Единство” соединило 
в себе опыт партийного прошлого нашей страны, од- : 
новременно вобрав в себя все политические нова- ; 
ции современности. Эта партия имеет прочные шан- -1 
сы вытеснить с политической арены своих конкурен
тов. Не зря внимание политических кругов приковано 
именно к “Единству” .

Все, что декларирует “ Единство” - в достаточной ■ 
мере прописные истины, известные продвинутому J 
россиянину. Большинство партий строили свою ра
боту, исходя из таких же принципов. Однако “Един- i  
ству” не уступать в напоре, мощи, понимании сиюми-J 
нутной ситуации, умении ее использовать. А логика 
сегодняшнего дня такова, что Россия устала от выяс
нения отношений на политическом ринге и нуждает
ся в уравновешенности, что может осуществить двух-/ 
или трех- партийная система. Место ведущей силы ; 
должно занять “Единство” .

МОЛОДЕЖИ НЕ НУЖНО ДОВЕРЯТЬ. 
МОЛОДЕЖИ НУЖНО ДОВЕРИТЬ!

В апреле в Москве прошел учредительный съезд! 
молодежного движения “Единства” . Еще его называ- i  
ют “Медвежонком” , а членов партии -  “медвежатами”. 1

Лидер молодежного “Единства” известная в про
шлом ведущая канала ОРТ Александра Буратаева. На. 
съезде, как и положено, был принят Устав, манифест ; 
движения, были предложены для рассмотрения ва-J 
рианты программы. Молодежное “ Единство” имеет; 
статус неполитической партии и пока не носит ника
кого названия. Туда могут входить абсолютно все: 
военнослужащие, работники правоохранительных ор
ганов и т.д. Нижний возрастной предел -  14 лет. 
“Медвежата” только прошли оформление и регист
рацию в органах юстиции. Так что, в отличие от свое-; 
го “родителя” , только-только начинается формирова
ние молодежных ячеек движения в территориях.

Председатель Совета молодежного “Единства”
В.Матвеев в своем выступлении на 111 конференции в 
Нефтеюганске рассказал коротко о том, как прошел i 
съезд и попросил поддержки и содействия в фор-| 
мировании местных молодежных организаций.

Если молодежному движению “Единства" удастся |  
избежать всех ошибок большого “ Медведя” , то ста!»  
новление на местах пройдет быстро. Молодежь дол-Ц 
го уговаривать не надо. Надо только найти нужные *
слова. _____  Ц

Нкгча I КЗ МСВМ 
(НашсхэСхкорр.) К
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Владимир КАРАСЕВ:

“1ез законодательной 
базы разд®лш 
продукции не 

произойдет, а раздел 
налогош никому 

т нужен”
В прессе уже достаточно под

р о б н о  была освещена одна из са-
ч мых актуальных сегодня “нефтяных” 
гтем -  СРП. Для Нягани это тем бо- 
тлее важный вопрос, поскольку раз- 
3 работка проекта Соглашения о раз- 
зделе продукции по Красноленинс- 
ж ом у месторождению для “ТНК-Ня- 
т а н ь ” -  это прямая перспектива 
гпредприятия, намеренного в даль
не йш ем  добывать нефть с нарас- 
гтающими темпами.

Вторая причина, по которой се- 
пгодня приковано внимание к теме 
ССРП, связана с тем, что нефтяная 
(отрасль нашего региона после 
^тридцатилетней истории освоения 
[ССибири повернута в сторону вос- 
эточной ее части. Главным образом 
а,8десь сосредоточены сегодня ос- 
ататки нефти, способные подстрахо
вывать наш регион, увеличив объемы 
^приращиваемых запасов. “Ф окус в 
огам, что мало кто сегодня, в том чис- 
опе и на федеральном уровне, пы
та е тся  проанализировать и понять

-  где и как мы должны приращи- 
ззать запасы” , - говорит Владимир 
з<арасев, заместитель председате
ля правительства ХМАО по недро- 

хлользованию и ТЭК.
В контексте этих слов события, 

фроисходящие сегодня на Талин- 
ке, вообще, в Красноленинском не
фтяном хозяйстве, приобретают 

двще большую весомость и важ
ность.

Поскольку именно этим занима
ется ТНК -  в рамках проекта СРП 
ннализирует “ вдоль и поперек” 
ггроение недр и весь имеющийся 

оэонд скважин с целью выяснить 
зефтяной потенциал месторожде
ния, его промышленные возможно

с т и ,  связанные с применением тех 
мпли иных технологий добычи.

А ---------------------------------------

Иными словами, в определенной 
степени и на своем уровне уча
ствует в разработке энергетичес
кой стратегии, которой сегодня 
озабочен российский ТЭК.

Разговор с Владимиром Кара
севым начался с Нягани, ТНК, СРП 
и, вообще, нашего будущего. Но, как 
всегда, лишить себя возможности 
поговорить с Владимиром Ивано
вичем “за жизнь” мы не смогли, тем 
более, “за жизнь нефтяную” . Мы 
знали, что в округе за последние 4 
месяца было открыто 3 новых ме
сторождения. Мы буквально вчера 
общались с Игорем Тороповым, 
председателем комитета природ
ных ресурсов по Удмуртской рес
публике МПР РФ, который МНОГО 
говорил о передовом опыте Ханты- 
Мансийского округа в области за
конотворчества по недропользова
нию, перенимать который приеха
ла Удмуртская правительственная 
делегация. Так что вопросов было, 
что называется, “взахлеб” , но про 
родной город мы, тем не менее, не 
забывали, время от времени воз
вращаясь к вопросам, от которых во 
многом зависит будущее Нягани и 
ее жителей. Тем более, что разго
вор наш состоялся буквально 
вслед за аудиенцией с Евгением 
Михайловичем Панкратовым, гене
ральным директором  “ТНК-Ня- 
гань” .

- Мы, действительно, сегодня с 
Тюменской нефтяной компанией 
занимаемся подготовкой целого 
пакета документов федерального 
уровня. Буквально два дня назад 
мы отработали два проекта поста
новления правительства и подго
товили ряд поправок в федераль
ные законодательные акты и под
законные акты министерств и ве
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домств: инструкции, положения и 
т.д. Будет порядка полутора десят
ков документов, которые мы плани
руем в конце июня выносить на за
седание федеральной комиссии 
по Соглашению о разделе продук
ции. Потому что, фактически, без 
этих документов раздела продук
ции не произойдет, а раздел нало
гов никому не нужен. Задача в том, 
чтобы довести до ума сам принцип 
и внедрить его в жизнь. Я наде
юсь, что, может быть, сейчас, когда 
изменился состав правительства, 
кабинет министров, это будет не
множко побыстрее. Потому что 
вдруг ни с того, ни с сего М ини
стерство по налогам и сборам, Ми
нистерство финансов стали яры
ми противниками вообще принци
па СРП. Что называется, а поутру 
они проснулись...

А раз нет этих документов -  не 
работает система возмещения зат
рат компании, естественно, не хва
тает средств, хотя цены на нефть 
сегодня большие, но каждая ком
пания страхуется, и я ее в этой ча
сти понимаю. Поэтому мероприя
тия по СРП протекают несколько 
по-другому, менее массированно, но 
положение пока естественно: науч
ные изыскания, привлечение науч
ных центров и так далее...

- Насколько сегодня, на ваш 
взгляд, о п т и м и с т и ч н о  положе
ние Красноленинского место
рождения, того комплекса ра
бот по всему фонду, результа
ты которых станут основой  
СРП?

- Я считаю, что даже если ниче
го не делать, с точки зрения добы
чи нефти, исходя из того потенци
ала, которым обладает Красноле- 
нинский свод, мы хотя бы разбе-

Ю
гра. 5’2000



Ю
гр

а.
5’

20
00

Недропользование
ремся со строением Талинского 
месторождения. С его возможнос
тями и технологиями добычи. Это 
будет огромный шаг вперед. Но, 
кстати, и одно другому не мешает: 
если уж разберемся, то точно д о 
бывать будем. И тот потенциал 
этого района, который с начала 70- 
х годов существовал в проекте (а в 
качестве подтверждения могу ска
зать: сегодня добывается 2,5 млн. 
грубо, а мощностей по переработ
ке нефти на 11 млн. тонн, ранее до
бывалось, вы знаете, 13 млн. тонн), 
сможет стать востребованным. То 
есть, там есть, с чем разбираться. 
И все, что загубили за 20 лет -  с 
этим тоже надо разбираться. Я на
деюсь, что головы-то все-таки есть, 
не все потеряно. Я тоже оптимист 
в этой части.

- А  т о т  срок, которы й  Е в ге 
ний М ихай лович Панкратов п о 
об е щ а л губ е р н а то р у: через три  
го д а  7 м и лли он ов  б у д е т  да в а ть  
Красноленинское м е сто р о ж де 
ние, -  на ваш  в з гл я д , р е а ле н ?

- За эти слова пусть Евгений 
Михайлович отвечает. Я, конечно, не 
сильно в это верю. Д авайте про
сто прикинем:это значит по 1 млн. 
300 тысяч тонн в год необходимо 
будет наращивать. Пока мы не ра
зобрались с возможностями, труд
но будет удержать такой темп. 
Можно, конечно, за счет Каменного 
месторождения быстро рвануть... 
Но одно Каменное три миллиона, 
четыре не даст, поэтому сильно на 
это надеяться просто нельзя. Все 
равно, главный резерв -  это Талин- 
ка, насколько я понимаю.

- Скаж ите, в и зи т удм уртской  
д е л е га ц и и  -  э то  пер вое  такое  
о тк р ы то е  и  откров ен н ое  п р и 
знание п ер едо вого  опы та окру
га  в ча сти  за ко н о да те льств а  по  
недропользованию  ?

- Нет, для нас это рабочий мо
мент. Еще два года назад Саратов 
приезжал. За это время в округ 5- 
7 территорий приезжали, знакоми
лись... Что касается Удмуртской 
делегации, то они, судя по отзывам, 
много для себя почерпнули. И за
конодательство для них оказалось 
неожиданным, сама система при
нятия решений, комиссии, которые 
работают как инструмент управле
ния. Но мы же не сами, а вместе с 
компаниями все это делали, иска
ли формы, вырабатывали опти
мальную структуру управления, учи
тывающую интересы всех. Все это 
не с неба упало. Это продукт об
щий, всех участников процесса: го
сударства, я имею ввиду федераль

ные органы, региональной админи
страции, то есть правительства ок
руга и его департаментов, и самих 
компаний. Позавчера здесь сидел 
Панкратов, мы обговаривали буду
щую встречу с компаниями, где 
будем разбираться вообще по про
цессу подготовки и сдачи нефти. 
Потому что у всех есть свои про
блемы, их необходимо решать, и 
очень часто для объективного ре
шения этих проблем нужен незави
симый арбитр. Государство обяза
но выступать в качестве арбитра, и 
никуда от этого не денешься. И оно 
обязано создавать условия для 
производительной и прибыльной 
работы компаний.

- И горь В аленти нов и ч гл а в 
ным образом  восхищ ался прин
ципом  “д в у х  к лю ч е й ” и б а ла н 
сом и н те р е со в ...

- Конечно, для них это составля
ет ценность. Я вам объясню, поче
му. Они изначально, в начале 90-х 
годов, поставили себя: мы - рес
публика, выше всех и, извините, на
плевать на федеральное законода
тельство, конституцию и т .д. Все 
это продолжалось до 96, по-моему, 
или 97 года, когда вышел указ Пре
зидента, который поручил привес
ти в соответствие конституцию 
Удмуртс кой республики. В силу 
того, что они так себя вели, у них, 
фактически, не было ни территори
альных органов, ни федеральных 
органов, т.е. не было “геолкома” , ко
митета природных ресурсов. В ре
зультате они все решали сами, 
лицензии выдавали сами, что пол
ная глупость в моем понимании. 
Потому что есть конституционное 
устройство, которое надо прини
мать как данность и совершенство
вать систему взаимоотношений, а 
не пытаться самый главный прин
цип изменить и переделать. Сегод
ня они занимаются тем, чем зани
мался округ в 92 году: вынуждены 
свой комитет, его кадры, переда
вать в Федерацию, чтобы появил
ся территориальный орган. У нас 
была такая же ситуация. В 92-м 
году существовал комитет по гео
логии в администрации округа. И, 
когда был принят Закон о недрах, 
затем положение о порядке лицен
зирования, мы вынуждены были 
весь комитет геологии админист
рации передать в федеральный ко
митет геологии для того, чтобы 
здесь был образован территори
альный орган. После этого сфор
мировали комитет по нефтегазо
вым ресурсам, для того чтобы со
блюсти принцип “двух ключей” и

наладить нормальную работу. То 
есть, они делают то же самое, толь
ко на семь или восемь лет позже.

Дело в том, что от федеральных 
законов никуда не деться, их необ
ходимо исполнять. Другой вопрос
-  хорошие они или плохие, но на 
то мы и сидим на своих местах, что
бы делать их лучше. Г олова долж
на работать, чтобы снивелировать 
какие-то отрицательные стороны 
или возможные негативные по- | 
следствия закона и, наоборот, уси
лить положительные вещи. Спо- ] 
рить по поводу того, хороший за
кон или плохой -  это бессмыслен
но. Не нравится тебе -  меняй его, 
то есть вноси предложения или 
пусть “твоя” дума в порядке зако
нодательной инициативы выносит 
на обсуждение поправки. Нельзя 
закрывать глаза на отсутствие хо
роших законов и присутствие пло
хих и сидеть возмущаться по это-1 
му поводу. Я думаю, что для удмур
тов это была хорошая наука, и, с 
другой стороны, у них теперь есть 
возможность посмотреть на нашем 
опыте, как работает такая система, 
все ее механизмы. Здесь очень 
важно не пытаться играть главную 
скрипку. Этот самый принцип “двух 
ключей во взаимоотношении двух 
уровней власти состоит в том, что 
они равны и не пытаться спорить, 
кто “равнее” . Строго выполнять со
вместные полномочия, искать вари
анты, как их укреплять - вот и все, в 
чем состоит главный эффект.

- Что, на ваш в згляд , из опы
та округа  в части  эф ф ек ти в н о - > 
го  упр а в лен и я  недрам и, с то и т  
особого  внимания?

- Вы знаете, удмурты посмотре
ли саму “ кухню” -  это для них ста
ло очень хорошей школой. Но если 
бы они еще успели посмотреть кух
ню проведения конкурсов, у них еще 
больше было бы впечатлений, при
чем, более восторженных, потому что 
то, что мы делаем здесь, вообще 
больше никто не делает в нашей 
стране. Как оно по-настоящему 
проходит - такого нет нигде.

- С к а ж и те , с е го д н я  са м о - 
тло р с к и й  сценарий -  э то  един 
ств ен н ы й  за п ущ ен н ы й  м еха
низм  С Р П  и ли  г д е -т о  ещ е те р 
р и то р и и  р а б о та ю т на таких ус 
ло в и я х? <

- Сахалин работает, но Сахалин 
работает на море и все уходит на: 
экспорт. Там нет никаких проблем, 
потому что ничем не связано с род---: 
ной страной. То есть, стоит буро
вая платформа на море, с нее ска-4. 
чивают в танкер нефть, которая*
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Недропользование
уплывает, допустим, в Японию. Вот 
и все. Там есть инфраструктура и 
на суше, но она связана с подго
товкой оборудования, с работой на 
заводах Комсомольска-на-Амуре и 
т.д.

... Я не хочу это комментировать, 
потому что он мне страшно не нра
вится. Там нет выгоды государ
ства. Там все было подписано в 
1994 году, когда достаточно идеа
листически представлялись тог
дашним составом комиссии, кото
рая разрабатывала соглашение, 
взаимоотношения государства и 
компании. Я хочу сказать, что так 
не бывает. В то время модно было 
у Минтопа подходить к решению 
поставленной задачи с позиции 
такой: компания лучше нас знает, 
что ей надо, и она лучше нас сде
лает. Америка давно пришла к вы
воду, что не все хорошо, что хорошо 
для “Дженерал моторе” . Зачем нам 
повторять чужие ошибки. Я могу 

1 повторить только, что не все хоро
шо, что хорошо для ТНК, ЛУКОЙЛа

■ и любой другой компании. И, кста- 
1 ти, они сами все прекрасно знают, 
( они же умные менеджеры, просто 
I цели другие: у компаний - макси- 
I мум прибыли, у государства - мак- 
) симум “состричь” выгод для тер- 
j риторий. Дать им, конечно, возмож- 
+ ность нормально развиваться, но и 
асоциальную сферу поднять, и учи- 
ттывать благосостояние людей. Но 
г это же объективное противоречие, 
еего просто надо все время учиты- 
евать, иметь перед глазами, сораз
м е р я ть  ...и больше ничего.

- На ваш  в з гля д , что  на с е -  
- г о д н я  с о с т а в л я е т  г л а в н ы й  
г п р е д м е т об суж ден и я  в рам ках  
2СРП по К расноленинском у м е
с то р о ж д е н и ю ?

- Здесь надо разобраться, во- 
гпервых, в запасах. Какие запасы 
сбудем вовлекать? Я думаю, про
ц е с с  подготовки самого СРП бу- 
■вдет очень длительным, пока полно
стью не разберемся. Хотя можно, 
жонечно, очень быстро подготовить 
,зсамо соглашение, написав, что, да -
(будем добывать три миллиона 

отонн ежегодно, а все силы бросим 
,на науку, чтобы разобраться в тех
нологии и методах. Когда разбе- 
ю емся, тогда вычленим экономи
чески е  параметры... Можно этапа
м и  двигаться и, может быть, даже 
скорее всего, так и будет. Другого 
пути я, честно говоря, и не вижу, 
оротому что пока не разберемся с 
запасами, с технологиями их из
влечения, все остальное -  это так...

- ...м о ж е т  ста ть  п ус то й  тр а 
той  врем ени...

- Конечно. Люди ведь все гра
мотные, все прекрасно понимают, 
что если пытаться что-то врать, об
манывать и выкручиваться... Но луч
ше открыто работать, решать воз
никшие разногласия, приходить к 
обоюдовыгодным решениям -  это 
будут чистые деньги и чистая при
быль. И компании это прекрасно 
понимают сегодня, что чем хими
чить в традициях периода перво
начального накопления капитала, 
лучше открыто идти на диалог и 
спор, если нужно. Они уже вырос
ли из этих штанишек, когда зара
батывали по 300, 400, 500 % прибы
ли на перепродаже и т.д. Они по
нимают, что сегодня деньги надо 
вкладывать в производство для 
того, чтобы получать нормальные 
нормы прибыли. И как первый этап, 
сложный этап - попытаться разоб
раться, что происходит под землей, 
что там, на самом деле, за 20 лет на
творили такой бездумной эксплу
атацией недр: разбуривание, за 
воднение... Это, извините, отрыжка 
наших последних годов развитого 
социализма и бездумного приня
тия решений.

- Скажите, Тюменский инсти 
т у т  н е ф ти  и газа, которы й с е 
го д н я  “в о т в е т е ” за  С Р П  по  
Красноленинско - 
м у м е с то р о ж д е 
нию и р а з р а б о т
чик Сам отлорско- 
го СРП  -  насколь
ко сегодня можно 
суди ть  об  усп еш 
н о с ти  и х  п р о е к 
тов?

- Сейчас пока 
рано говорить  о 
Красноленинском 
месторождении и я 
просто не в курсе, 
как развиваю тся 
события на Само- 
тлоре. Честно гово
ря, я не люблю про
гнозировать, мне 
важно оценить уже 
готовый результат.
Все будет зависеть 
от эффективности 
их работ. Будут их 
предложения и ис
следования рисо
вать четкую и эф
фективную картину, 
в соответствии ко
торой будут разви
ваться события -  
хорошо. Не будут -
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значит, кто-то другой придет, ком
пания потратит еще какие-то день
ги. Тот же Панкратов приводил 
пример по гидроразрыву на Талин- 
ской площади. Но не получилось 
(имеются в виду операции по гид- 
роразрыву пласта, проведенные на 
Талинской площади компанией 
“Ш люмберже” - “подрядчиками” , 
привлеченными “ТНК-Нягань” для 
этих работ). А не получилось поче
му? Потому что тоже пока не пони
мают специфику Талинки: почему 
не получилось закачать, почему сам 
гидроразрыв не получился. Разбе
рутся, конечно, все равно найдут ка
кой-то механизм, возможно, привле
кут еще какие-то предприятия. Се
годня компаний много, очень много, 
и это хорошо. Чем больше их бу
дет, тем выше вероятность положи
тельного эффекта. А команда уче
ных из Тюмени -  это проф ессио
нальный коллектив, его можно вос
принимать, как основу: в опреде
ленной мере,организационную ос
нову, но, в большей степени, конеч
но, интеллектуальную. А что на эту 
основу нанижется -  посмотрим.

Беседовала ж  
Нина ПОПКОВА. О 

(Наш соб. ко р р .) 'о  
Фото

Игоря ДЕМЕНТЬЕВА

, 5’2000





й м и  НбфтЬ Н1ШЛИ
сами и добыв

I
ще года три назад откры
тое акционерное общ е
ство “Хантымансийскнеф- 
тегазгеология” напомина
ло собой  тонущ ий к о 

рабль: открытые кингстоны, кото
рые никто по-настоящему не пытал
ся задраить, а судно несло на опас
ные рифы. Его капитан, то бишь ге
неральный директор Владимир То
карев, похоже, и не старался под
нять команду на аврал, а все пытал
ся найти спасателей на стороне. 
По десять месяцев в году бывал в 
должностных командировках за гра
ницей и в белокаменной. К удив
лению подчиненных, умудрился по
лучить даже знак признания аме
риканских деловых кругов “Факел 
Бирменгама” за умелое вхожение 
в рыночную экономику. Люди дол
гими месяцами не получали зарп
латы. Многие откровенно бездель
ничали и ходили на работу, как на 
посиделки. Усиленно муссирова
лись слухи, что генеральный дирек
тор зондирует почву относительно 
нового теплого места в Москве или 

^где-нибудь в дальнем зарубежье. 
/А тут еще хлесткая статья в “Изве- 
гастиях” , где Владимир Токарев фи
г у р и р о в а л  среди известны х в 
г стране лиц с большими вкладами 
!в одном банке.

В аппарате объединения откры- 
ото говорили, что “под Токарева” за
р уб е ж н ы е  инвесторы деньги не 
зрадут и ждать изменений в лучшую 
тсторону не стоит. Многих Токарев 
олосокращал, другие подались в но- 
d8bie компании и фирмы. А летом 
01997 года и сам генеральный ди- 
эоектор сменил ханты-мансийскую 
q n p o n n c K y  на московскую и стал чле- 
оном совета директоров нефтяной
I (компании.

И вот тут случилось чудо. Дрей- 
уфующий по опасным рифам геоло
ги ч е ски й  корабль на короткое вре- 
ямя встал на якорь. Его основатель- 
оно подлатали, напрочь задраили 
кингстоны , откачали воду и он сно- 
вза вышел в бурное море рыночной 

эжкономики. Сами понимаете, что 
D' )то, конечно же, для образности. За 
хю следний год-полтора резко по
пили в гору дела Ханты-Мансийс
к о й  нефтяной корпорации. Так ста- 
аю  называться прежнее акционер- 

э8юе общество. Появились долгож
д а н н ы е  зарубежные инвесторы. 
Е^>ез преувеличения, предприятие 
асюлучило “второе дыхание” .

О делах и перспективах новой 
(Нефтяной корпорации мы беседу
ем с ее президентом Николаем 

Владимировичем Богачевым, толь- 
-> о что прилетевшим из Москвы.

-Как известно, акционерное об
щество “Хантымансийскнефтегаз- 
геология” было приватизировано 
в 1995 году, - говорит Николай Вла
димирович. -Наша компания и до 
этого вкладывала большие сред
ства в строительство дожимной 
насосной станции, бурение новых 
скважин и прокладку нефтепрово
дов на двух месторождениях -  Ка
менном и Потанайском. После при
ватизации была проведена новая 
оценка запасов, мы просмотрели 
возможные варианты развития 
компании на восточном и западном 
берегу реки Обь. Были составле
ны бизнес -  планы. И с 1997 года 
приступили к их активной реали
зации. Тогда и была создана Хан- 
ты-Мансийская нефтяная корпора
ция. Необходимость ее организа
ции диктовалась потребностью  
привлечения крупных зарубежных 
инвестиций. В состав нефтяной 
корпорации сейчас входят весьма 
крупные западные институты. На
пример, “ Бикан Груп” , которая яв
ляется солидным нью -йорским  
портфельным инвестором в обла
сти энергетики. В качестве инвес
торов имеются крупные компании, 
как “Интерпрайз Ойл” , которая при
соединилась к нам недавно. Это 
самая крупная неинтергрирован- 
ная английская компания. Конечно, 
по своему влиянию на мировом не
фтяном рынке это не Бритиш Пет
ролеум -  АМОКО. Капитализация 
ее составляет приблизительно 5 
миллиардов долларов. Но это тоже 
солидно.

Мы поставили перед собой 
цель - создание прозрачной как с 
финансовой точки зрения, так и 
управляемой компании, которая 
будет осваивать территории, при
надлежащие нам, и приобретать 
новые месторождения в Ханты- 
Мансийском автономном округе. И 
еще создать необходимую инфра
структуру для транспортировки и 
переработки нефти, в том числе за 
пределами автономного округа.

-Скажите, а ранее маячившая 
на геологическом горизонте аме
риканская нефтяная компания 
“Петрохант” вошла в число инвес
торов?

-Нет. Обошлись без нее. Ру
ководство компании слишком дол
го приценивалось к нашим место
рождениям, но по-настоящему не 
спешило вкладывать в них капита
лы. Мы провели реорганизацию 
объединения “Хантымансийскнеф- 
тегазгеология” , вывели из его со
става независимые экспедиции -  
Правдинскую, Назымскую и Пота-

найскую. Они ведут свои работы 
самостоятельно, хотя с ними под
держиваем самые тесные связи и 
предоставляем им необходимый 
объем работ. А в самой системе 
нефтяной корпорации сложилась 
такая структура. В нее входит ак
ционерное общество “Назымгеодо- 
быча” , сфера влияния которого -  
Апрельское, Большое, Галяновское, 
Средне-Назымское, Ольховское и 
Центральное месторождения. Ак
ционерное общество “Хантыман- 
сийскнефтегазгеология” владеет 
Потанай-Картопьинским и Камен
ным месторождениями. И наконец 
акционерное общество “Пайтых- 
Ойл” -  Пайтыхским.

Конечно, это требует боль
ших капиталовложений. Для на
глядности  приведу несколько  
циф р. В зим ний  сезон  1997- 
1998г.г. было вложено более 20 
миллионов долларов для пересче
та запасов нефти и уточнения гео
логических моделей. Кроме того, на 
Каменном и Потанайском место
рождениях было осуществлено эк
сплуатационное бурение. И еще 
часть буровых работ провели на 
правобережье Оби.

В следующем сезоне нефтя
ная корпорация вложила 25 мил
лионов долларов. Эти деньги по
шли на геологическую разведку, 
эксплуатационное бурение, капи
тальный ремонт скважин, каротаж, 
внутрипромысловые трубопрово
ды и другие работы на Потанайс
ком и Каменном месторождениях.

В этом году запланировано 
вложить на развитие месторожде
ний 40 миллионов долларов, а на 
зимний период 2000-2001 г.г. -  еще 
98 миллионов долларов. Обраща
ем внимание прежде всего на раз
витие инфраструктуры. К приме
ру, западный берег Оби не соеди
нен транспортной системой неф
тепроводов с правобережьем, и 
это сдерживает развитие уже экс
плуатируемых месторождений. Не
фтяная корпорация намерена уде
лить должное внимание месторож
дениям правого берега Оби и про
ложить через великую сибирскую 
реку подводный нефтепровод. Уже 
сейчас проводим большую рабо
ту по врезке в систему магист
ральных нефтепроводов “Транс
нефти” . С учетом развития нашей 
нефтяной корпорации стремимся 
выходить к своим покупателям без 
посредников, то есть взять всю це
почку от добычи до реализации не
фти в свои руки. Это позволит эко
номить средства и больше прока
чивать по трубопроводам нефти в
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соответствии с тем уровнем про
изводства, которого можем дос
тичь. В 2010г. наша корпорация 
должна выйти на уровень добычи 
порядка 8 миллионов тонн. Для 
сравнения: сейчас ежемесячно до
бываем 20 тысяч тонн нефти. В 
этом году добычу запланировали 
утроить, а в следующем -  удвоить. 
Это будет достигнуто в основном 
за счет ввода в эксплуатацию но
вых мощностей на правобережье 
Оби.

-Николай Владимирович, ин
тересно узнать, во сколько обхо
дится бурение каждой скважины? 
Надеюсь, это не является коммер
ческой тайной?

-Все зависит от месторож
дения. Скажем, на правом берегу 
Оби одна скважина обходится в 30 
миллионов рублей, на левом - де
шевле, там нефть на викуловской 
свите залегает на меньшей глуби
не. Словом, все зависит от глуби
ны залегания нефти и отдаленно
сти от баз снабжения.

-Ваша нефтяная корпорация 
до настоящего вре
мени не участвовала 
в м еж дународ ны х 
аукционах на право 
приобретения эксп
луатации нефтяных 
месторождений. В 
будущем вы намере
ны в них участво 
вать?

-Наша корпо
рация в будущем на
мерена участвовать 
в м еж дународ ны х 
конкурсах -  тендерах 
и мы надеемся при
обрести право на эк
сплуатацию  п е р с 
пективных месторож
дений. В восьмом 
тендере не участво
вали: не прельщали 
выставленные участ
ки, да и работы на 
своих месторождениях еще хвата
ет. Не надо забывать, что еще три 
года назад нефтяная корпорация 
начинала буквально с нуля. И преж
де чем участвовать в подобных кон
курсах, надо крепко встать на ноги. 
С мерками нефтяных компаний 
“Сургутнефтегаз” и “ЛУКойл” к нам 
подходить еще рано. Те давно уве
рено чувствуют себя на нефтяном 
рынке. А мы только, образно гово
ря, встаем с колен.

-Больной вопрос, Николай 
Владимирович, почему нефтяная 
корпорация потеряла право эксп
луатировать Салымское месторож
дение? Что, трудным оказался “оре
шек”?

-Мы добровольно отказались 
от этого. По этому поводу я недав
но разговаривал с губернатором 
автономного округа Александром 
Васильевичем Филипенко. В Са
лымское нефтяное месторождение 
было вложено прямых инвестиций 
более 12,5 миллионов долларов, не 
считая косвенных затрат. Надо ска
зать, Салымское месторождение -

весьма сложное месторождение с 
трудноизвлекаемыми запасами. К 
примеру, из 54 пробуренных сква
жин продуктивны м и оказались 
только 2 . Практически Салыму ана
логов в мире нет. Есть только, ус
ловно говоря, один аналог в Мек
сике, тоже чем-то похожее на баже- 
новскую свиту. Тоже трещинова
тый коллектор. Но крупномасштаб
ные испытания, которые проводи
ла одна из мировых нефтяных ком
паний с помощью аэрофотосъем
ки и космической съемки и все
возможных других исследований 
не привели ни к какому результа
ту. Выручает только госпожа Уда
ча: если попадаешь в трещину, по
лучаешь отличный результат. Но 
выявить такие трещины современ
ными методами не представляет
ся возможным.

На Салыме есть нефть, сис
тема ее сбора, пункты подготовки 
нефти, но тем не менее решено доб
ровольно отказаться от месторож
дения по договоренности с влас
тями автономного округа. Считаем,

что у нас есть более перспектив
ные месторождения на правом бе
регу Оби, которые намерены раз
рабатывать. Короче, перед нефтя
ной корпорацией встала дилемма: 
либо вкладывать средства в мес
торождения, которые мы лучше зна
ем и понимаем, либо в Салым, ко
торый, на наш взгляд, еще недоста
точно изучен и не может быть пол
ностью  изучен соврем енны м и 
средствами. Поэтому выбор нами 
сделан осознанно.

-В свое время, работая в 
“Ханты м ансийскнеф тегазгеол о- 
гии” , я видел, в каком загоне здесь 
находились проблемы социальной 
сферы. Вечно была проблема с 
санаторными путевками, многие 
живут в деревяшках-гнилушках. А 
в это время избранная элита за 
счет предприятия отдыхала в Ис
пании и Греции. В построенном 
последнем каменном доме кварти
ры за бесценок получили в основ
ном соверш енно  посторонние  
лица. Это оставило горький оса
док в душе многих геологов. Наме

рено ли, Николай Владимирович, ,i 
руководство нефтяной корпорации N 
сделать социальную сферу при- - 
оритетной?

-В нефтяной корпорации n 
этому придается большое значе- - 
ние. Люди при необходимости м 
имеют возможность приобрести м 
путевки для санаторно-курортного о- 
лечения. На эти цели денег не Э( 
жалеем. Не лишне напомнить, что oi 
наши сотрудники, от инженерно- -с 
технических работников до рабо--с 
чих, получают высокую зарплату. Не э!- 
оставляем в беде и попавших в а 
неприятные жизненные коллизии. ,n 
Например, корпорация недавно di 
первой пришла на помощь пого- -о 
рельцам из Нягани, у которых его- -о 
рел дом. Правда, с жильем у насэя 
напряженка. В нем нуждаются мно- -о 
гие приглашенные специалисты, .id 
Но, как говорится, дай Бог поднять- -d 
ся нам на ноги, и мы жилищную 
проблему снимем. Ведь корпора--в 
ция сравнительно недавно, повто--о 
ряю, начинала с нуля. Считаю, чтоэт 
люди, работающие в экстремаль--di 

ных условиях Севера, .б< 
должны жить в ком- [к  
фортных условиях.

-П рародитель--, 
нице вашей нефтя-ч 
ной ко р п о р а ц и и ,j r  
объединению “Хан--г 
тымансийскнеф те--Ь  
газгеология” , в этому" 
году исполняется 203 
лет. Руководимая?' 
вами, Николай Вла-iRi 
димирович, корпора-1ь. 
ция готовится отме-ч , 
тить эту знам ена
тельную дату?

-Да, мы готовим-н 
ся к этому знамена--р 
тельному событию, о. 
Ведь “Хантымансий--|. 
с кн е ф те га зге о л о -- 
гия” являлась круп-г 
нейшим в автоном-м 
ном округе геологи- N 

ческим предприятием, на счету ко--с. 
торого множество открытых нефтя- i  
ных месторождений. Его усилиями^ 1 
создана солидная ресурсная базаз -. 
для таких компаний, как “Сургутнеф-с ■ 
тегаз” , “Красноленинскнефтегаз” - t  
и частично -  “ЛУКойл” . В активен 
геологов десятки открытых место-< 
рождений: Приобское, Каменное,г- 
Фроловское, Эргинское... Наиболее*-г 
значительные кладовые “черного) 
золота” -  на так называем Красно-( 
ленинском своде.

Как видите, заслуги нашихгг 
геологов достаточно велики, и мьы\ 
должны воздать им должное за та-* 
кие открытия. Наша задача - дос-с 
тойно продолжить их дело, приум-т 
ножать славу родного предприя-i 
тия. Мы с хорошим ОПТИМИЗМОМ/1 
смотрим в свое будущее. Будем/! 
одновременно заниматься развед-j. . 
кой, добычей и транспортировкой^ 
нефти. Впереди -  непочатый край, 
работы.

Интервью провеж  
Раис САЙФУЛИН.1
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МоЛдоёжная политика

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС:
как надежно 

вложить 
средства 
сегодня 

в завтра?
S ак известно, моло-

д е ж н ая  по л и ти ка  
/  влияет на все аспек-

' ты жизни нашего об
щества - от экономики и по- 

' литики до культуры. От того, 
какую молодежь воспитыва-

I ют социальные институты, во
I многом зависит будущее го 
рода, региона, страны. Что 
сегодня необходимо делать 
в Ханты-Мансийске и округе 
для развития и повышения  
культуры  молоды х лю дей?
Надо ли создавать опреде
ленную молодежную идеоло
гию в учебных заведениях, и 
на каких принципах она мо
жет быть построена? Ответы 
на эти вопросы я попыталась 
найти в общении с людьми, 
которые работают с молоде
жью и знают ее проблемы.

Сегодня нередко можно у с 
л ы ш а т ь  вы сказы ван и я  лю дей
> среднего и старш его возраста 
) о том, что современная моло- ление X” очутилось на подиуме
1,деж ь  ничем не интересуется , или танцполе в ночном клубе.
1 книг не читает и, вообще, очень Д ействительно, сегодня развле-
i испорчена. Рекламы с телеви- ка тел ьн ая  кул ьтур а  в наш ей 
ззионных экранов тоже создают стране занимает какое-то при- 
н не особенно притягательный об- оритетное место. Психолог Ми- 
] раз молодого человека, для ко- хайл Близнюк говорит о кризи- 
тторого главное - “быть собой и се молодежи, которая оказав- 
нне дать себе засохнуть” . После ш ись в духовном , культурном
1 просмотра очередной молодеж- вакууме, начинает мстить обще- 
нной передачи  или прочтения ству за отсутствие ценностей и 
^молодежного журнала возника- о р и е н ти р о в  н е п о с л у ш а н и е м , 
зет впечатление, что все “ поко- разрушением авторитета семьи,

“ разгульны м  образом  ж и зн и ” , 
нарком анией: “ Будущ ее у м о
лодых людей туманно, поэтому 
все строится на предельности 
настоящего, на острых ощ ущ е
ниях, которые часто выражают
ся в эпатажных ф ормах” . В то 
же время отсутствие веры в свои 
силы, в возможность изменения 
ж изни в лучшую сторону ф ор
мирует тип молодого человека, 
не сопротивляющ егося обстоя
тельствам, плывущего по тече-
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нию навстречу неизвестности . 
Показательной в этом отнош е
нии является телереклам а га 
зированного  напитка “С прайт” : 
“ Куда ты смотришь? Что ты ви
дишь? Чего ты хочешь? Что все 
это  зн а ч и т?  Какая  р а зн и ц а ?  
Будь собой! Не дай себе засох
нуть!” Продолжая эту же мысль, 
доктор исторических наук С ер
гей Папков говорит: “ Раньше из 
молодых людей, не довольных 
ж изнью , выходили револю цио
неры, сейчас нет такой возм ож
ности, и лучше уйти в подвал 
травки покурить...”

П о и ски  ид е альной  м одели 
для развития и воспитания под
растаю щ его поколения велись 
во все времена. Свойство м о
лоды х лю дей объ ед иняться  в 
группы, коллективы практичес
ки всегда было главным крите
рием для построения таких мо
делей. Современная молодежь 
сегодня настолько разнородна, 
что об ъ ед и нени е  ее ка ко й -то  
идеологией кажется соверш ен
но невозможным. Да и стоит ли? 
Владимир Николаевский, ди
ректор Х анты -М ансийского  
окружного Центра Искусств  
для одаренных детей Севе
ра, считает, что стоит и просто 
необходимо. “ Главная беда ре 
формации, которая произошла, - 
это разруш ение детской  о р га 
низованности , - говори т он. - 
Сегодня в школах, учебных за 
ведениях нужны дружины, отря
ды, назовите их не пионерски
ми, по-другому. Но дети долж 
ны верить в какую -то идею, ведь 
когда ребенок видит и слышит,

что вокруг все плохо, он пере
стает верить в лучшее, хорошее. 
Не надо ни чего  вы дум ы вать! 
Вернитесь к прошлому опыту и 
наполните его другой идейнос
тью, новым содержанием, в ос 
нове котор ого  должна лежать 
любовь к родной земле, дому и 
самому себ е ” .

Алла Грибцова, председа
тель Комитета по делам мо
лодежи Ханты-М ансийского  
автономного округа, отмеча
ет, что сегодня на территории 
округа действует более 200 м о
лодежных объединений, но сре
ди активистов давно витает идея
о создании единой молодежной 
о б щ е с тв е н н о й  о р га н и з а ц и и . 
“ Эта идея в о зн и кл а  у сам ой

молодежи, - говорит А. Грибцо- - 
ва, - и нашла поддержку Прави- - 
тельства округа. Такая органи- - 
зация, на мой взгляд, должна £ 
первостепенно решать пробле- - 
мы трудоустройства и занятое- - 
ти молодежи, а также создавать d 
необходим ы е условия для еее- 
отдыха. Если говорить об о к - - 
ружной молодежной политике в в 
целом, то она, прежде всего, дол- - 
жна быть ориентирована на здо- - 
ровую  часть м олоды х л ю д ей .. 
Конечно, нельзя закрывать гла
за на пр об л ем у н а р ко м а н и и ,, 
детской преступности, но о сн о в -- 
ное внимание все же следуетг 
об рати ть  на зд о р о вую  м о л о 
дежь. Именно ей надо дать воз
м о ж н о с ти  для т в о р ч е с ко й  и \  
профессиональной реализации, i. 
В пределах целевых бюджетных*: 
р а схо д о в  мы пр е д о ста вл яе м а  
субсидии на частичную оплату^ 
жилья для молодых семей, так-- 
же пытаемся трудоустроить ре
бят в период  летних каникул, г 
Вот, например, сейчас в Нефте--; 
ю ганске  предпринята попытказ 
возродить стройотряды, и ужеэ 
подано более 200 заявл ений .! 
Планируется, что стройотрядыс 
будут вести ремонт дорог и за - t  
ниматься благоустройством го-с. 
родов, естественно, на пл атн от  
основе. Мне кажется, такая по-( 
л и ти ка  п о зв о л и т  реш ить  ряд!,- 
молодежных проблем ” .

Ия Кузько, заместитель! 
директора по воспитатель-, 
ной работе Ханты-Мансийс-i: 
ко го  о кр уж н о го  государ-и  
ственного колледжа искусств)
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и культуры, считает, что осно
вополагаю щ ей задачей разви 
тия молодежной политики в о к
руге  является ф о рм и рован и е  
б а зо в о й  кул ьтур ы  л и ч н о с ти . 
“ Молодежь стремится к объеди
нению, ей свойственно быть в 
коллективе, поэтому работу се 
годня надо вести на местах -  
создавать детские объединения 
в школах, образовательных уч
реждениях и собирать молодых 
лю дей по направлениям  д е я 
тельности, - говорит И. Кузько.- 
Необходимо вернуть детям во- 
жатых-лидеров, помещения для 
занятий . Чем заняты  сегод ня 
клубы для молодежи? Где м о
лодежь, способная повести за 
собой других, увлечь? В нашем 
городе и вообще в округе надо 
создавать програм м у “Л идер” , 
ко тор ая  м огл а  бы р а зви ва ть  
организаторские способности у 
молодых людей, любовь к себе 

! и окружаю щ им.
В Ц е н тр е  и с 
ку с с т в  у нас 
пр и зна на  идея 
о б ъ е д и  н е н  ия 
р е б я т  по р а з 
ным направле- 

\ ниям, програм - 
1 мам. В специа- 
1 л и з и р о в а н н о й  
. ш коле-интерна- 

те мы создали  
сво ю  “ С тр а н у  
чуд е с ” . В этом  
о б ъ е д и н е н и и  
ребята снимают 
сво и  в и д е о 
фильмы, делают 
свои  р а д и о п е 
р е д а ч и , (мы 
им еем  д о м а ш 
ний ки н о за л  и 
внутренний радиоузел). У нас 
есть своя детская биржа труда, 
собственные денежные едини
цы -  мумрики, которые имеют 
хождение в местном буфете. Эти 

\ деньги ребята получают за фи- 
з зический труд, например, за то, 
j  что они протирают пыль на по- 
ддоконниках, моют двери, парты, 
1 пом огаю т библиотекарям  рас- 
j  ставить новую партию книг. По- 
/I мимо воспитания трудовой эти- 
нки, мы учимся хорошо отдыхать. 
1Д ети сами проводят праздники, 
>1КВНы, вечера...” Главной же по- 
нзицией педагогов и воспитате
л е й  Центра искусств  является 
^установка , что за все успехи
- надо платить любовью, трудолю
б и е м  и терпением . “ Каждый в

этой жизни должен делать что- 
то хорошо и профессионально, 
этому мы и учимся” , - подводит 
итог И. Кузько.

А ка д е м и к РАЕН С ергей  
Соловьев, ректор Ханты-Ман
сийского  государственного  
медицинского института, го 
ворит, что сегодня отсутствие 
д е тс ки х  едины х о р га н и за ц и й  
позволило определенным кр у 
гам (сектантам, наркодельцам) 
воспользо ваться  ситуа ци ей  в 
своих корыстных целях. “ Борь
ба с нарком анией, ал ко го л и з
мом в молодежной среде дол
жна вестись не насильственным 
путем, а через образование, - 
утверж дает С. Соловьев. -  Я 
считаю, что ведущими д исц и п 
ли на м и  в с р е д н и х  и вы сш их 
учебных заведениях независи 
мо от проф иля долж ны  быть 
“ Ф и зическая  культура” и “ И с
тория Государства” . На Западе

этим предметам отдается пред
почтение, потому что там цель -  
воспитать не только специали- 
стов-проф ессионалов, но и здо
ровых патриотов. Вообще, сле
дует отметить, что, уделяя вни
мание об р а зо ва ни ю  м олоды х 
людей, открывая новые инсти
туты в городе и округе, мы тем 
сам ы м  р еш аем  п р о б л е м у  с 
детской преступностью, нарко
манией, а также обеспечиваем 
свой регион специалистами. В 
нашем институте учится более 
200 студентов, и ни один из них 
на своем личном опыте не стол
кнулся с проблем ой нарком а
нии. Губернатор округа  А л ек
сандр Ф илипенко  очень много 
делает для развития молодеж-
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ного кадрового потенциала, по
тому что в этом залог процве
тания нашего округа ” .

В ладим ир М алы ш кин , 
председатель Комитета по 
ф и зи ч е ско й  кул ьтуре  и 
спорту Ханты -М ансийского  
автономного округа, как и С. 
Соловьев считает, что ф изкуль
тура должна быть ведущей д ис 
циплиной во всех учебных з а 
ведениях, и в качестве главной 
задачи молодежной политики в 
округе видит пропаганду здоро
вого образа жизни. “ По статис
тике, общей для нашего регио
на и России в целом, из 100 юно
шей годны к службе только 30. 
В отношении девушек 17-18 лет 
цифры еще более печальные: 
из 100 только одна абсолютно 
здорова. А ведь им через 3 -4  
года придется стать матерями, 
и тогда что мы можем говорить
о здоровье нового поколения?!

Сегодня необ
ходимо создать 
у молодых лю 
д ей  п о т р е б 
ность  в р е гу 
лярных заняти
ях спортом. На
чинать надо с 
р е б я т  д е т с а 
д о в с ко го  в о з 
раста, чтобы у 
них вырабаты
валась воля и 
с то й ко с ть  х а 
рактера. Спорт 
п е р е д  л и ц о м  
н а р к о м а н и и  
должен встать 
больш ой е д и 
ной стеной ,так 
ка к  это  вещ и 
н е с о в м е с т и 

мые. С егодня учитель в силу 
многих причин теряет свой ав
торитет, а тренер -  это всегда 
лицо уважаемое и почитаемое. 
Он является и другом, и роди
телем и примером  для подра
жания. Мне вспоминается слу
чай, когда одна молодая ж ен 
щ ина, ругая за что -то  свое го  
ребенка, сказала, что в наказа
ние не пустит его на трениров
ку, в результате он вынужден 
был согласиться на все усл о 
вия матери, лиш ь бы пойти в 
спортзал. Этот пример нагляд
но демонстрирует воспитатель
ное влияние спорта на детей. 
С егодня в наш ей стране  уже 
начинают относиться к спорту 
ка к к м оде и это правильно .

Ю
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Модно быть здоровым, а значит 
есть стимул заниматься спортив
ным самосоверш енствованием. 
Мы имеем немало своих чем 
пионов, таких как Виктор Майгу- 
ров, Александр Малетин, которые 
являются идеалами, ориентира
ми для м олод ого  п о ко л е н и я ” . 
Вообще, здоровье, по мнению В . 
М алышкина, должен стать э ко 
номической категорией, ведь чем 
больше здоровой молодежи, тем 
крепче экономический потенци
ал нашей страны и тем достой
нее жизнь старшего поколения, 
пенсионеров. В Ханты-М ансий- 
ске  и городах округа  ведется 
большая работа по спортивной 
подготовке молодежи, проводят
ся р а зл и ч н ы е  с о р е в н о в а н и я , 
организуются программы, такие 
ка к  С п а р та ки а д а  учащ ихся  
“ О лим пийская  ю ность  Ю гры ” , 
Спортивный Ф естиваль студен
тов и м ногие  другие . Во всех 
средних учебных заведениях вве
дены пр е зи д е нтски е  тесты  по 
физкультуре, которые представ
ляют собой спортивные норма
тивы для различных возрастных

0  категорий школьников. Резуль-
о  таты каждого ребенка заносят
ся ся в банк данных, что позволяет 
V i п р о с л е д и ть  д и н а м и к у  е го  
% спортивных успехов за опреде-
U 
2

ленный период времени. Такая 
практика дает возможность оце
нить способности детей и опре
делить уровень спортивной на
грузки для каждого в отдельно
сти. Кроме этого, по словам В. 
Малышкина, сегодня очень мно
го внимания уделяется пропа
ганде здорового образа жизни 
в электронных СМИ: снимаются 
телевизионные передачи об из
вестных спортсменах, проводят
ся спортивные телеигры. Такая 
политика способствует понима
нию того, что здоровье -  природ
ный капитал, которым каждый 
распоряжается сам.

Все мои со б есед ни ки  е д и 
ногласно высказали мнение, что 
с детьми должны работать про
ф ессионалы  и лю ди, которы е 
сами по себе интересны и м о
гут увлечь. В. Николаевский счи
тает, что о престижности любой 
п р о ф е с с и и  м ож но  суд и ть  по 
наличию в данной сф ере д ея
тельности мужчин: “ Мужчина -  
глава семьи и должен зараба
тывать деньги, поэтому он идет 
на ту работу, которая престиж
на и приносит доход. Среди учи
телей сегодня практически нет 
мужчин” . Возможно, новая про
гр а м м а  “ З о л о т о е  б уд ущ е е  
Югры ” , которая начала работать

в этом году, решит проблему с 
квалиф ицированными кадрами 
в нашем округе, в том числе и 
мужчинами. Цель этого проек
та - выявить талантливую моло
дежь на конкурсной основе по 
трем направлениям: менеджер 
21 века, молодой ученый, креа- ! 
тив-м енедж ер, и предоставить , 
ей хорош ие возм ож ности  для 
профессиональной реализации.
А. Грибцова отмечает, что ито
гом нескольких лет работы этой i 
программы должно стать моло
дежное кадровое агентство, ко 
торое не будет иметь аналогов i 
в Р о с с и и . “ Нас п о д д е р ж а л и  i 
руководители таких крупнейших : 
предприятий, как ТНК, “Лукойл” , , 
“ Х а н т ы м а н с и й с ко кр т е л е ко м ” , , 
“Т ю м е н ь а в и а тр а н с ” и м ноги е  i 
другие, - говорит она. -  И есть < 
уверенность, что этот проект бу- • 
дет иметь счастливую жизнь” . О < 
первы х победителях конкурса  i 
“ З олотое  будущ ее Ю гры ” мы i 
узнаем  в канун празднования i 
7 0 -л е ти я  Х а н ты -М а н с и й с ко го  < 
округа, и, возможно, именно они i 
станут надежным фундаментом г 
будущего не только нашего ре- • 
гиона, но и всей страны.

Екатерина САВИНА. .
Фото Анатолия ПАШУКА. .



(Ф рагм енты  из жизни подполковника Петра В олостригова)

тогда внутри него во
царилась тиш ина. Ти 
шина нехорошая, зве 
нящ ая, с о б и р а ю щ а я  

пространство в одну точку.
В этот раз такой точкой стал 

п у с то й  з р а ч о к  а в то м а тн о го  
ствола. Он зам е р  а ккур а т  на 
уровне глаз...

Д ембель Войтенко, разжало
ванный за сам оволки из зам - 
ком взвода в рядовые, бросил 
пост и пьянствовал в караулке. 
Одуревший от духоты и разве
денного спирта, он успел снять 
только караульный тулуп, оста
ваясь в бекеш е и шапке, при 
нял первый стакан. Автомат ви
сел у него на животе, стволом 
вверх. Но когда хлопнула вход
ная дверь, Войтенко, повернув
шись на стук, перевел ствол в 
горизонтальное положение. Его 
правая рука легла на ф лажок 
предохранителя и перевела его 
в рабочее положение.

Они встретились - глаза про
веряю щ его оф ицера и пустой 
зрачок автом атного  ствола. У 
пьяного дембеля глаза сдела
лись совершенно одуревшими, и 
на мокрых пухлых губах забро
дила неприятная ухмылка.

- Здорово! - едва ли не ве
село и озорно произнес оф и
цер.

Если не знаешь, что делать, 
у л ы б н и с ь  и сд е л а й  ш аг н а 
встречу. Так учили Петра Во
лостригова более взрослые ре
бята дома в деревне на улице 
перед  серьезной  потасовкой . 
Как ни странно, именно эти сло
ва любил повторять ему настав
ник по рукопашному бою в сек
ции самбо.

Ш аг навстречу был сделан, 
и Войтенко, убрав свою правую 
со спускового крючка, по при 
вычке протянул ее проверяю 
щему.

Дальше все произошло в счи
танные секунды. Солдатам в ка
раулке показалось, что дембель 
просто вырубился от ВЫ ПИТОГО

спирта  и удручаю щ ей духоты . 
Он стал рушиться навзничь на 
спину. Ствол автомата сначала 
перешел в верхнее положение, 
а затем , скользнув  по рукаву 
бекеши, оказался в руках капи
тана.

И тут же на бетонный пол 
караулки падает и сам бывший 
замкомвзвода. Стукнувшись го 
ловой, он что-то начинает со 
ображать.

- А, товарищ капитан. А я 
по уставу, я сначала - выстрел 
вверх, а потом -  стой, кто идет.

- Да вставай, вставай, - го 
ворит капитан ему в ответ.

Н а ча л ьн ик ка раул а  тож е  
дембель, но не разжалованный 
старший сержант. Ерохин вдруг 
ра зб е га е тся  и со всего  маху 
бьет В ойтенко в челюсть. Тот 
о п р о ки д ы ва е тся  ещ е раз на 
взничь и теперь уже вырубает
ся надолго.

- Товарищ капитан, товарищ 
капитан, - бормочет Ерохин.

- Караул, в ружье! -  рявкает, 
вдруг, офицер.

Теперь от его смеш ливости 
и дураш ливости не остается и 
следа. Усы торчком, в глаза луч
ше не с м о тр е ть . Т ре во ж н а я  
группа выдвигается на 
объект. На пост ставят 
молодого из отдыхаю
щей смены . Ему п р и 
дется отстоять за себя 
и за пьяного дембеля.
По пе ри м е тру  группа  
б еж ит л е гко й  ры сью , 
капитан замы каю щ им, 
вперед и  -  начальник 
караула.

В середине ноября 
здесь в Заполярье уда
рили крепкие морозы, 
а п о то м у  д в у х к и л о 
метровая пробежка от
р е звл я е т  и п р и в о д и т  
всех в чувство. После 
пробеж ки  - п о стр о е 
ние. Помощник началь
ника  ка раул а  ув о д и т  
тревожную группу, а ка

-------------  29 -

питан В олостригов ведет с е р 
жанта Ерохина к себе в дежур
ку. Ерохин что-то бормочет про 
дембель, про больную мать, про 
то, что так получилось в первый 
и последний раз. Не доходя до 
дежурки, Волостригов останав
ливается, смотрит на Ерохина, 
и тот понимает, что если ему 
сейчас врежут в челюсть, то это 
будет весьма серьезно, а глав
ное - заслуж енно. Но ничего 
не происходит.

- Кругом, - снова рявкает ка
питан. -  Бегом -  марш!

И Ерохин скачкам и несется 
к караульному помещ ению.

... “Сдаст - не сдаст, сдаст - 
не сд аст...”

Это жужжание висит над эс 
кадрильей. В штабе, на подпись 
командиру части уже лег пр и 
каз о демобилизации, выписы
ваются проездны е документы . 
Одно слово капитана, и Войтен
ко не миновать дисбата, да и 
Ерохину не поздоровится.

Эти некогда грозные дембе
ля ходят понурые, курят в умы
вальнике, во взводе идеальный 
по ряд ок. И только  ж уж ж ание  
продолжает накалять обстанов
ку.

Ю
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Дневальный объявляет пост
роение.

- Дембеля, форма парадная! 
- радостно орет он.

Все, теперь он “д ед ” . Когда 
дембеля уйдут, он нахально за
валится на заправленную  ко й 
ку и будет изображать сон, на
блюдая вполглаза как молодежь 
наводит порядок. А пока - тор 
ж ественное построение полка.

- Под знамя, смир -  р - но!
Капитан Волостригов в чис

ле других офицеров. Несмотря 
на то, что см енился с д е ж ур 
ства и провел не самую весе
лую ночь в своей жизни, свеж, 
подтянут, выбрит, как говорится, 
до синевы.

Последние слова командира, 
благодарность за службу, то р 
ж е с тв е н н ы й  п р о н о с  зн а м е н и  
части . Д ем беля м арш ирую т с 
чемоданами за КПП . Здесь сто
ит автобус, который увезет их на 
вокзал.

А часть продолжает жить сво
ей жизнью .

Командир останавливает ка 
питана Волостригова и совсем 
уж не по уставу, а запросто, -по- 
домаш нему говорит ему:

- Петро, зайдем -ка ко мне, 
дело есть.

- З н а е т  или не зн а е т?  -  
проносится в голове у капита
на. Но интонация голоса коман
дира, вся его стать и его дви 
жения располагаю т к  доверию.

Он идет чуть впереди, слегка 
ссутулившись. Возле своего ка
бинета командир пропускает ка
питана вперед.

Петр заходит в кабинет и ос 
танавливается возле двери. За 
его спиной - карта района бо
евых действий. Ком эск сним а
ет шинель и проходит к столу. 
З а ку р и в а е т  , а потом  поверх 
дыма внимательно см отрит на 
капитана Волостригова, как бы 
прощ упывая его своим  холод 
ным и колючим взглядом.

- Как прошло дежурство? -  
спраш ивает командир. Вопрос 
как бы повисает в воздухе.

- Ну и ладно, прошло и про
шло... Я тебя вот зачем п р и 
гласил, - говорит командир пос
ле нудной и затяжной паузы.

- Хочу выдвинуть тебя в сек
ретари партийной организации 
эскадрильи. Вижу, мужик ты сто
ящий, власть тебя не испортит, 
наверх стучать не будешь.

Предложение было достаточ
но неожиданным. По всем не 
писаным законам , которые го 
ворят, были утверждены едва ли 
не в ЦК, секретарями партий
ных о р га н и за ц и й  м огли  быть 
только пилоты, в крайнем слу
чае, ш турм аны . Чтобы на эту 
должность, да авиаинженера - 
такого сроду не было.

- Да, у нас ребята вроде все 
стоящие, - попытался возразить 
капитан Волостригов. -  А по
рядки вы знаете не хуже меня.

- Знаю, знаю...Ребята у нас, 
конечно, в основном, все сто 
ящие. То-то и оно. Далеко пой
дут -  в штаб армии, корпуса.. 
Но ты же знаешь точку зрения 
наших ребят. Забыл прошлогод
нее “ ш альное п р е д л о ж е н и е ” . 
Когда тебя, еще не прош едш е
го кандидатский стаж, чуть было 
не избрали секретарем. Так что, 
давай, вперед!

(П ройдет м ного  лет и не о 
днократно будет еще Петр Во
лостригов избираться на эту об
щ ественную  долж ность. Будет 
исполнять обязанности зам е с
тителя председателя партийной 
ко м и сси и . О ттого  и проходит 
восемь лет в капитанах, что и 
майорам и полковникам  с п у с 
ку не будет давать при рассмот
рении их персональных дел.).

Но это все потом. А пока ко 
мандир продолжал довольно тя
желую беседу.

Соглашайся, соглашайся, 
а то ведь знаешь - двинут кого- 
нибудь... Ну, сам поним аеш ь. 
Есть у нас такие орлы. Отца и 
мать при случае не пощадят, не 
говоря уже о части и команди
ре. Ну, а ты, парень, ничего. Мог 
же, к примеру, этих двух дембе
лей сдать военному дознавате
лю? Мог.

Тут у Петра внутри все з а 
мирает. Значит, знает, все зна
ет. И ка к  бы отвечая на е го  
мысли, командир сказал утвер
дительно.

- Знаю . Все знаю . Иначе, 
что бы я был за командир? Ну, 
а если разоб раться , м ож ет и 
было что, а может и не было, а 
может только могло быть. А то, 
что повел себя как настоящ ий 
офицер, а не как баба истерич
ная - хвалю. Хотя должен был 
бы по всем  закон ам  всы пать 
тебе по первое число. Но есть 
законы писаные, а есть неписа
ные. Каждый сам выбирает.

Вот с тех пор и засела за 
нозой  в душ е у капитана  эта = 
фраза. Нет, это не было для него: 
открытием или откровением. Он: 
вырос в большой, скромной по: 
д остатку  семье. Даже горстказ 
сахара в ней считалась лаком 
ством . В ш колу за пять ки л о 
м етров ходил пеш ком . Ж изны  
его была мало похожа на жизны  
чистенького мальчика, заканчи-н 
вающ его школу с отличием, ид 
без проблем  поступаю щ его  вз 
Ч ува ш ски й  го с у д а р с тв е н н ы й ^  
университет.

Хотя, так оно и было все наз 
самом деле. И школу закончилг 
с отличием и в университет по-'< 
ступил. Но какой ценой это всеэ 
давалось. Да к тому же всегда?, 
и везде наличие законов писа-£ 
ных и неписаных настигало его.с 
Он-то и в армию пошел, чтобыс* 
избежать этого раздвоения. Ус-с 
тав -  закон арм ейской жизни.р 
А тут, видишь, как все поверну-\ 
лось. Вот и теперь “батя” - ко-с 
мэск говорит о том же самом, ji

- Ну, ладно, что -то  мы отс 
главного с тобой в сторону ушли,^
- вернул его на землю ко м а н д  
дир. -  Принято решение о пе-е 
реб ази ровке  эскадрильи  31 -х - 
МИГов на остров Гримбел. До>; 
С е верн ого  полю са рукой  по-с 
дать. На тебе -  системы управ-Е 
ления полетом. Сам понимаеш ы
-  все д о л ж н о  р а б о та ть  как» 
часы.

Все и работало как часы. И 
точно назначенное время эс-с 
кадрилья поднялась с базы ш 
парами пошла на точку. В точ-к 
ном с о о тв е тс тв и и  с за кон ом !' 
подлости , у одного  из МИГО0 ( 
отказала навигационная систе-е 
ма, а тут еще мороз под пять-и 
десят. И пришлось лично, засу-у 
чив рукава, вернее -  сняв рука-6 
вицы, голыми руками на пяти-^ 
десятиградусном морозе устра-Б 
нять неисправность. Но здесь-d 
то ситуация была однозначной^ 
Она не раздваивалась, а по тос  
му п о д д а в а л а с ь  р е ш е н и ю  е 
строгом  соответствии  с закос^ 
нами физики, математики, п р и к  
роды.

Когда закончили операцию i  
разлили НЗ по кружкам, сновг* 
наступила тиш ина. М инута т и к  
шины, когда молчат все радиос 
станции, и все радисты слушав 
ют эфир, дабы услышать сигнале 
SOS, посылаемый теми, кто терд 
пит бедствие. Но сигнала SOSI
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не поступило, а поступила РД 
от ком андования  с б л а го д а р 
ностью  за служ бу. Т акж е к о 
м андир отдельно  благодарил  
секретаря парторганизации ка
питана Петра Волостригова за 
хорош ую  ор ганизаторскую  ра 
боту.

А конфликта с вышестоящим 
начальством все же избежать не 
удалось. Но один ар гум ент  в 
споре оказался самым веским.

- Офицер находится на бо 
евом задании, в условиях поляр
ной ночи обеспечивает развер
тывание эскадрильи  в н е п о с 
редственной  б ли зости  от баз 
предполагаемого противника. И 
мы не имеем права в этой об
становке пересматривать реше
ние партийного собрания, выра
жая тем самым недоверие ком
мунисту Волостригову!

Говорят, что именно эти сло
ва сыграли решающую роль на 
ка ко м -то  важ ном  совещ ании . 
Хотя, Петр недоумевал, при чем 
здесь выполнение боевого за 
дания? А если бы он тогда не 
был на боевом задании, то, что, 
можно было бы, вопреки уставу, 
все переиграть?  Опять же не 
схо д и л и сь  концы  с ко нца м и . 
Опять были писаные и неписа
ные законы, и нужно было как- 
то сводить их воедино. Но как, 
это го  он то гд а  ещ е не знал. 
Хотя и чувствовал, что именно 
эту проблему ему хотелось бы 
решить. Причем раз и навсег
да. И чтобы сыну его больше 
бы не пришлось раздваиваться, 
сталкиваясь в очередной раз с 

| подобной дилеммой.
Так бывает, что какая-нибудь 

идея, прочно засевшая в душе 
человека, дает самые не ож и 
данные плоды и служит О С Н О 

В О Й  для принятия сам ого нео- 
: жиданного решения, которое к 

тому же резко меняет привыч
ное течение ж и зн и . И только  
лишь на первый взгляд кажется, 
что человек начинает занимать
ся тем, что ему совершенно не
свойственно. А на самом деле 
он просто логично и последо
вательно приходит к тому, что 
на самом деле и является его 
истинным предназначением на 
этой земле.

Ну, с чего, скаж ите  на м и
лость, с неплохой  карьерной  
перспективой вдруг становить
ся пр ед се д а тел ем  рай о нного  
Совета? Ну, избрали тебя депу

татом -  это одно. А вот так, что
бы с головой, на пр о ф е сси о 
нальной основе...

В 1992 году Петр получил 
новое назначение. Как ни жаль 
было оставлять ему свой гвар
дейский  истребительны й полк 
имени дважды Героя Советско
го Союза Б. Ф. Сафронова, свою 
первую эскадрилью, но служба 
есть служба. В поселке Ком 
сомольский Советского района 
уже начальник штаба одного из 
б атальонов  га р н и зо н а  м айор 
Петр Волостригов начал новую 
страницу в своей жизни.

Вначале все шло как обы ч
но. Построения, дежурства, физ- 
подготовка с личным составом. 
Очень увлекательное было зре 
ли щ е, ко гд а  т р и с та  ч е л о в е к  
ежедневно выбегали на утрен
нюю зарядку. И не было тут ни 
“дедов” , ни “сачков” , а все были 
молодыми здоровы м и хлопца
ми, и гр аю щ и м и  м ы ш цам и на 
свеж ем  возд ухе . Д а  и затем  
богатырские забавы продолжа
лись. Гиревой спорт, борьба с 
завязанными глазами. Причем 
глаза завязывали только майо
ру серым офицерским шарфом, 
а боец выбирался, как правило, 
из числа самых крепких и под
готовленных. Но не было слу
чая, чтобы Петр В олостригов  
ком у -л и б о  проиграл . Крепка 
была закалка.

Но была и другая сторона у 
этой новой ж изни. Начало д е 
вяностых годов, все менялось, 
все с упоением твердили о сво
боде, равенстве, дем ократии . 
Вот и в Советы начали и зб и 
рать не по разнарядке, на аль
тернативной основе -  за кого 
лю ди п р о го л о сую т. И уже не 
обязательно начальник га р н и 
зона должен был носить депу
татский значок.

Поиск единства между пи 
саными и неписаными закона 
ми перешел в новое русло.

Этот день был каким-то душ 
ным. То там, то здесь в коридо
рах районного Совета собира
лись группы депутатов, курили,
о чем-то горячо спорили, что-то 
обсуждали и доказы вали друг 
д р у гу . Затем  это  кучко ва ни е  
стало проявляться уже в зале 
заседаний. Одна за другой выд
вигались кандидатуры на д ол 
жность председателя Совета, но 
ни одна не набирала должного 
количества голосов.

Майор Волостригов держал
ся особняком, вне групп и груп
пировок. Он был человеком во
енным и свою задачу понимал 
просто -  делать все, чтобы его 
с о с л у ж и в ц ы  не ч у в с тв о в а л и  
себя чужаками на этой си б и р 
ской земле.

Ему, как одном у из руково 
дителей военного подразделе
ния приходилось, помимо основ
ных, решать еще и много быто
вых и хозяйственных задач. От
сюда и знали его на многих про
мыш ленных предприятиях С о 
ветского  и Ком сом ольского . И 
в л е с п р о м х о за х  он был свой  
человек и у работников Тюмень
трансгаза. Свой -т о  свой, но все 
же держал дистанцию .

И вот им енно эта позиция  
позволяла ему в тот день - день 
выборов председателя райсове
та - правильно оценить сложив
ш ую ся си туа ци ю . А ситуация  
был -  хуже некуда. Кризис. Ни 
одна из групп не могла од ер 
жать верх. Силы были равны. 
И вот тогда внутри него снова 
воцарилась тишина, нехорошая, 
зловещая. Лучше, чем кто-либо 
другой, он понимал, что по за 
кону райсовет может быть рас
пущен.

И тогда, поднявшись с м ес
та, районны й депутат, м айор 
Петр Волостригов заявил: “ Це
лый день наблюдая за с е го д 
няшними событиями, я понял -  
никто из заявленных кандида
тур избран не будет. Поэтому я 
предлагаю свою кандидатуру” . 
И тиш ина взорвалась. Взорва
лась  а п л о д и с м е н та м и . Л ю ди 
были благодарны тому, кто на
шел в себе смелость вслух за 
явить о том, о чем не решался 
сказать ни один из присутству
ющих, но не просто заявить, а 
предложить решение, выход из 
кризисной ситуации.

В последствии так будет не 
раз. Станет ли Петр Волостри
гов наводить порядок с бюджет
ными средствам и, добиваться 
ли от главы  а д м и н и с т р а ц и и  
района регулярного отчета пе
ред депутатами, будет ли решать 
сложные бытовые проблемы -  
подход будет один и тот же - 
если  не знаеш ь, что делать, 
улыбнись и сделай шаг вперед! 
Назови вещи своими именами, 
обозначь корень проблемы и не 
дай ей перерасти в беду.

Так и пош ел он д ал ее  по 
ж изни , сводя воедино законы
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писаны е и неписаны е , реш ая 
главную проблему свой ж и з 
ни. Если бы однажды с нова 
не наступила тиш ина. Она на
ступила сразу же после того, как 
он увидел по телевизору, что по 
з д а н и ю  В е р х о в н о го  С о вета  
бьют танки. Он, естественно, не 
мог слышать взрыва, но как че
л о в е к  в о е н н ы й  очень  ж и во  
представил себе все, что там 
творилось. Ему показалось, что 
он оглох от взрыва.

Снаряды, вы пущ енны е по 
Б елом у д ом у  в о ктя б р е  1993 
года, взорвали тот хрупкий мир, 
который строил Петр Волостри- 
гов и такие же, как он, романти
ки, верившие, что мудрые и спра
ведливые законы могут сделать 
нашу ж изнь лучше, а нас всех 
счастливее.

“Ты еще не в Леф ортово, а 
мы думали, что ты уже там” .

Т а к ш ути л и  в ко н ц е  1993 
года с Петром С танисл авови 
чем его друзья. Здесь была и 
горькая ирония, но и уважение 
к той позиции , которую  занял 
руководитель провинциального 
Совета по отнош ению  к Указу 
всемогущ ественного Президен
та всея Руси.

Выступая по местному теле
видению Петр Волостригов за 
явил:

- Конституция - выше Ука
за Президента, и потому Указ не 
может противоречить О сновно
му Закону..

В ы пускник заочного  ю риди
ческого отделения полемизиро
вал с вы сш им  за ко н о д а те л ь 
ным ареопагом страны. Но, на
верное, именно в этот момент 
для него законы перестали д е 
литься на писаны е и н е п и с а 
ные. Картина мира сложилась, 
и ни ка ки м и  а р ти л л е р и й ски м и  
ударами невозможно уже было 
ее разрушить. И даже когда Со
веты расформировали, и он вре
м енно оказался безработны м , 
ни сож ал е ни я , ни отчаяния у 
него не было. О бщ ество нуж 
далось в людях с четкой и яс 
ной внутренней картиной мира. 
Особенно велика была в них по
требность во времена смуты и 
больших перемен.

С пустя  н е с ко л ь ко  м есяцев  
после роспуска  Советов ж и те 
ли С оветского избираю т Петра 
Волостригова  депутатом  Думы 
Ханты -М ансийского автономно
го о кр уга .

Вот здесь весь его органи
заторский талант, человеческие 
качества  раскры л ись  во всей 
мере. А время было интерес
ное . Ю гра по л учи л а  ста ту с  
субъекта РФ. Нужно было з а 
ново, с чистого листа создавать 
р е ги о н а л ь н о е  з а к о н о д а т е л ь 
ство. Во главе с Председате
лем Думы Сергеем Собяниным, 
П етр  В о л о с т р и го в  в м е сте  с 
коллегами работает над созда
нием мощной законодательной 
базы из 300 законов. “Она ре
гулирует все стороны жизнеде
ятельности округа, и включает 
в себя многие отрасли права. 
Р о ж д е н и е  з а ко н а  - п р о ц е с с  
сложный, на его создание ухо
дят месяцы, а то и годы” , -  ска 
жет после Петр Станиславович 
в одном  из интервью . А пока 
была сложная кропотливая ра
бота.

До тонкостей нужно было от
работать систем у депутатских 
слушаний, процедуру внесения 
дополнений, изменений, работу 
согласительных ком иссий.

Д ум а тесно  сотрудничает с 
росси й ски м и  учеными, недро
пользователями, предприним а
телями, главами городов и рай
онов, местными депутатами, му
ниципальными служащ ими, ра
ботниками культуры и т.д. Зак
лючается договор с М инистер
ством юстиции. Его предмет - 
создание идеального законода
тельства для субъекта Россий
ской Ф едерации. База -  за ко 
н о тв о р ч е с ка я  д е я те л ь н о с ть  
Думы Ханты-М ансийского авто
номного округа.

Ж и знь  есть  ж и зн ь . В рем я 
диктует новые обстоятельства, 
значит, и законы должны совер
ш енствоваться. М ногие из них 
об но в л яю тся , Д О П О Л Н Я Ю Т С Я  и 
работают на конкретного чело
века. Ю горское законодатель
ство уже знаю т за рубежом, 
О кружная Д ум а поддерж ивает 
контакты  с коллегам и из д р у 
гих областей - ямальцами, тю 
менцами, новосибирцами. Свы
ше 200 законодательных иници
атив, улучшающих федеральные 
законы , направлено окружным 
законодательным собранием  в 
Государственную  Думу.

Работа идет дружно, ответ
с тв е н н о . Р а зум еется , не без 
споров. Однако все четко пред
ставляют конечную цель своей 
деятельности  - это интересы

избирателей, территории, окру- - 
га в целом. Не случайно же рей- - 
тинг инвестиционной привлека- - 
тельности Югры за небольшой N 
отрезок времени поднимается r 
с 67 на 2 место,

По словам Петра Волостри- [• 
гова, самый дорогой  для него о 
закон - Устав Ханты-М ансийс- к  
кого автономного округа, созда-1: 
ние которого потребовало м н о -1* 
го сил. Не меньше энергии  и N 
интеллектуальных усилий отда- - 
но ф ормированию блока зако- -  
нов по местному сам оуправле-U 
нию. Благодаря этому найден н 
четкий механизм выстраивания r 
“баланса интересов” между ре- и 
гиональным центром и муници- - 
пальными образованиям и. Т а - |)  
кого нет, пожалуй, ни в одном м 
регионе России.

Звание подполковника и n o - li 
гоны с двумя больш ими зв е з 
дами он получал, уже работая в в 
окружной Думе. Служба продол- l i  
жалась, теперь уже в ином ка- 
честве. Иные стояли задачи, дав 
и принципиально иными былим 
методы их решения. Много но--( 
вого приш лось узнать, постиг-^ ' 
нуть. Здесь была иная служба, 
и она требовала максимальнойn 
собранности, терпения, ко ррек-к 
тности, а самое главное - зн а -н  
ний, знаний и знаний. Очень ча-н- 
сто, возвращаясь домой, он сно-|(. 
ва садился за письменный стола 
для того, чтобы продолжить ра-п 
боту над диссертацией. Давноэ 
уже уснули сыновья. Старш ий^ 
выиграл престижную  олим пиа
ду по английскому языку и те 
перь поедет на стажировку в 
Соединенные Штаты Америки, Ь 
А у младшего был трудный день к
-  он ведущий детской переда- е 

чи на региональном телевиде- : 
нии. Но все это отодвигается на 
задний план. И снова наступа- f 
ет тишина. Но теперь она доб- Е 
рая и обволакивающая. Можноэ 
сосредоточиться, проанализиро- с 
вать  п р о ш е д ш е е  засед ани еэ  
Думы. Что-то там было такое,? 
что может пригодиться в рабо-ч 
те над монограф ией. Интерес-с 
ная прозвучала тема, стоит по- с 
размышлять над ней...

Но это уже заботы завтраш
него дня Первого заместителяв 
П р е д с е д а те л я  Д ум ы  Х анты - 
М ансийского автономного окру
га.

И. КИРИЛЛОВ.
Г. МАНАЕВА.
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Праздник или тризна?
Год назад, в июле, арбит

ражный суд Ханты-Мансийско- 
го автономного округа ввел 
внешнее управление в откры
том акционерном обществе 
Варьеганнеф тегаз. Так что 
есть повод отметить. Правда, 
сначала надо разобраться, 
праздник это у нас или триз
на.

СУД Д А  ДЕЛО  
Разбираться придется дол

го. Арбитражные суды Ханты- 
, Мансийска,Тюмени, Москвы и 
.'Московской области и даже 
[благословенного Краснодарс
кого края, например, которые 

то ж е  в этом пытаются разоб
раться, но, разумеется, по-сво- 
ему, полтора года над этим 
бьются, и конца-края череде 
процессов не видно.

Да, а почему полтора года? 
Потому что первый иск был 
вчинен еще в апреле прошло
го года, и тогда тот же Ханты- 

/Мансийский суд ввел в Варь- 
:-еганнефтегазе так называе
м о е  наблюдение - процеду-

i
py, с которой, собственно, и 
начинается процесс банкрот
ства . Заметим , однако,что 
гесли процедура началась, это 
соверш енно не означает, что 
юна обязательно должна дой- 
,гги до логической, казалось бы, 
.точки - продажи бизнеса и 
4(или) ликвидации предприя
тия. Нет, кредиторы , буде на 
•то их добрая воля, на любой 
стадии процедуры могут пой- 
|ти на мировую.

Увы , кажется, случай с Ва
рьеганнеф тегазом - не тот 
случай.

П ереф разировав и чуть 
'подправив классика, можно 
сказать, что все нефтедобы

вающие компании, в свое вре
мя имевшие несчастье по 
пасть в лоно Сиданко, несча
стливы одинаково.

«СИ» УПАЛО,
«ДА» ПРО ПАЛО...

Она начала трещать, пожа
луй, еще в 1998 году. Мало 
того, что сама попала под 
банкротство - дочерние пред
приятия туда же угодили.

Первыми были Ангарская 
НХК и Кондпетролеум  (13 
проц. добычи Сиданко). За
тем к ним добавилась Черно
горнефть (31 проц. добычи), 
«взбунтовались» Варьеган
нефтегаз (13 проц.) и Варь- 
еганнефть (8 проц. добычи). 
Суммируйте, и вы получите 
результат: меньше чем за год 
Сиданко фактически потеря
ла (или теряет) контроль за 
двумя третями своего сырь
евого потока. Сейчас более- 
менее лояльными к материн
ской компании остаются лишь 
Удмуртнефть и Саратовнеф- 
тегаз (соответственно, 28 и 7 
проц. добычи Сиданко), Но- 
восибирскнефтегаз и Сара
товский НПЗ (его мощность - 
около семи миллионов тонн 
нефти).

В этой связи стоит, навер
ное, напомнить, как расшиф
р о в ывается аб бревиатура  
«Сиданко»: Сибирско-Дальне
восточная нефтяная ком па
ния. Так вот, после того, как 
«процесс пошел», некие ост
роумцы вспомнили свое сча
стливое детство и чуток пе
ределали распространенную 
детскую загадку. Получилось 
вот что: «СИ» упало, «ДА» про
пало...»

Все это получилось из-за

того, что свои дочерние ком 
пании С иданко держ ала в 
черном теле. Принцип доволь
но прост и, может быть, даже 
прим итивен : д о б ы ваю щ ие 
ко м п а н и и  о тд аю т «маме» 
сырье за деньги, которых едва 
хватает, чтобы не упасть с го
лоду.

Следует, правда, о го во 
риться, что формально основ
ная масса прибыли верти
кально интегрированной не
фтяной компании создается 
все-таки не на устье скважи
ны, а в продаже нефтепродук
тов в розницу да на экспорт
ных сделках, которые в нынеш
них российских условиях все 
же значительно эффективнее, 
чем другие виды деятельно
сти НК.

Так что в принципе неваж
но, по какой цене материнская 
компания «покупает» нефть у 
дочерней ком пании. Важно 
д р уго е : ка ко в ы объемы  и 
своевременность реинвести
рования.

Правда, так называемые 
трансфертные, внутрикорпо
ративные, цены больно бьют 
по бюджету территории. Это
- очень серьезная проблема, 
которую  п ытаются реш ить 
многие, и не решается она по 
той причине, что на другой 
стороне баррикады - столь же 
внушительные силы . Однако 
речь все-таки о другом. Вот 
к нашим баранам и вернем
ся.

Когда распад Сиданко из 
вялотекущего превратился в 
бурный, губернатор Ханты- 
М ансийского  округа  А лек
сандр Филипенко вынужден 
был его прокомментировать:
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« С итуация  в д о ч е р н и х  
предприятиях Сиданко воз
никла в результате отврати
тельного менеджмента - осоз
нанного или неосознанного - 
со стороны материнской ком
пании».

Другой губернатор, Леонид 
Рокецкий, в письме тогдашне
му премьер-министру Сергею 
С тепаш ину прямо говорит, 
что « д е я те л ь н о сть  п р е д 
ставителей компании Бритиш 
Петролеум в ОАО «Сиданко» 
наносит существенный ущерб 
социально-политической ста
бильности и экономической 
безопасности в регионах, где 
р а с п о л о ж е н ы д о ч е р н и е  
предприятия Сиданко». И что 
«анализ финансового состоя
ния ОАО «Сиданко» показал, 
что в течение 1997-98 годов 
руководством ОАО «Сиданко» 
умышленно создавались ус
ловия для увеличения непла
тежеспособности компании». 
Это письмо, к слову, вызвало 
неадекватную реакцию англо- 
американской части менедж
мента Сиданко, за что потом 
им п р и ш л о с ь  и зв и н я ть ся  
перед Рокецким.

Конечно, губернаторов при 
ж е л а н и и  м о ж н о  н а зва ть  
сторонними наблюдателями, 
что, к слову, «бипишники» и 
сделали в отношении Рокец
кого (и за что потом извиня
лись). Но проблема банкрот
ства нефтегазодобывающих 
предприятий обостряется от 
того, что предприятия эти, как 
правило, являются градообра
зующими со всеми вытекаю
щими отсюда последствия
ми. Так что местная власть ни
когда не смирится с ролью, 
которую ей пытаются отвес
ти высокопоставленные «вах
товики».

Но даже если допустить, 
что для менеджмента Сидан
ко мнение местных властей 
не авторитетно, вот слова ге
нерального  управляю щ его  
Варьеганнефтегаза, то есть

пефтеоооыча
сотрудника Сиданко (правда,- 
бывшего) Камиля Насибулла- 
ева. В одном из интервью он 
прямо заявил, что Сиданко 
«за ручку довела всех нас до 
банкротства».

ИТАК, ЧТО ЖЕ  
ПРОИЗОШ ЛО  

В РАДУЖ НОМ?
Первым не выдержал Хан

ты -М ансийский фонд меди
цинского страхования,которо
му Варьеганнефтегаз задол
жал крохотную по сравнению 
со многими другими креди
то р а м и  сум м у  - о ко л о  
полутора миллионов рублей.

Здесь надо отметить, что и 
б ю д ж е т и в н е б ю д ж е тн ые 
фонды округа, как правило, 
лояльно, если применимо это 
слово в данной ситуации, от
носятся к нефтедобывающим 
предприятиям. Там прекрас
но понимают, что вследствие 
политики большинства мате
ринских компаний, вследствие 
общ еэкономической ситуа
ции неф тяная п р о м ы ш 
ленность округа попала в кап
кан и из предприятий нельзя 
в ыж а ть  б ольш е , чем они 
объективно способны дать. 
Во всяком случае нефтяники 
имели возможность догово
риться, скажем, о реструктури
зации долгов. И этой воз
можностью пользовались. В 
том  числ е  и В а р ь е га н 
нефтегаз.

Но терпение имеет свой
ство когда-нибудь кончаться.

В апреле арбитражный суд 
Х анты -М ансийского  округа  
вынес определение, соглас
но котором у в отнош ении 
Варьеганнефтегаза введена 
процедура  наблю дения, а 
временным управляющим на
значен Олег Макеев. Через 
неделю после этого Сиданко 
как управляющая организация 
отстранена от руководства 
Варьеганнефтегазом.

Здесь стоит обратить вни
мание на такую юридическую 
тонкость... В ряде средств 
массовой инф ормации по-
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явились сообщ ения, будто с 
генерального управляющего с 
Камиля Насибуллаева якобы к 
уволили за развал предприя-г 
тия. Это не так. Уволили не б 
его, а Сиданко. Насибуллаевэ 
ж е, два  д е с я тка  летг 
проживший в Радужном (точ-н 
нее, он жил здесь еще и то г-к  
да, когда и самого города неэ 
было), тщетно, как оказалось,^ 
пытался привлечь вниманиеэ 
С и д а н ко  к с и туа ц и и  вз 
Варьеганнефтегазе.

Но продолжим.
В ф ункции  в р е м е н н о го } 

управляющего входит, в част
ности, подготовка к собранию} 
кредиторов. Для этого необ--с 
ходимо как минимум всех их<< 
в ыявить  и ув е д о м и ть  оэ 
собрании.

Выявлено было ни многоз 
ни мало 202 кредитора, из нихсг 
185 - конкурсных. Все онид 
были уведомлены о собрании^ 
согласно законодательству.

Свои требования заявилт 
94 кредитора на общую сум- i  
му свыше миллиарда рублей.^ 
П ризнаны установленными! 
требованиям 87 кредиторов^ 
на общую сумму 419 466 тыс.с 
РУб.

Происхождение этих дол-г. 
гов удручающе однообразно.с; 
Как и в случае с Кондпетро-с 
леумом и с Черногорнефтью,с. 
долги  В арьеганнеф тегаза , 
возникли из-за того, в первую 
о ч е р е д ь , что плохо  рас-:, 
считывалась Сиданко.

Вот кое-что из доклада на 
прошлом годовом собрании 
акционеров Варьеганнефтега-£ 
за.Из него четко видно, отку-| 
да «растут» долги. В первом 
полугодии, например, в Сидан-f 
ко продолжала действовать 
вексельная система расчетова 
что растягивало сроки полу\ 
чения денег до шести меся* 
цев. Во втором полугодии от Ь 
векселей отказались, однакс 
из 250 млн. руб. Варьегаж ч 
неф тегаз получил меньше i
П О Л О В И Н Ы .

Кроме того, Сиданко на 2( I



проц. снизила цену закупае
мой нефти. А вдобавок навя
зала Варьеганнефтегазу снаб- 
ж ение  го р ч е -с м а з о ч н ы ми 
материалами из Ангарска.

Долгами, однако, дело не 
ограничивается. Не менее, а, 
может, более опасно то, что 
и з -з а  н е хв а тки  с р е д с тв  
«замерзли» объемы бурения, 
сорван ряд геолого-техничес- 
ких мероприятий, в частности 
по п е р е в о д у  на м е х а н и 
зированную добычу, капиталь
ному ремонту скважин, увели- 
чению  м е ж р е м о н тн о го  
периода работы скважин и 
т.д. А это означает сужение 
перспективы .

Особняком стоит реабили
тационный кредит Междуна
родного банка реконструкции 
и развития. Его сумма $170 
млн. В нынешних условиях - 
это как камень на шее утоп
ленника. Но Сиданко, обязан
ная урегулировать проблему, 
палец о палец не ударила.

О казалась сорванной  и 
п р о гр а м м а  со ц и а л ьн ы х  
мероприятий.

Да, и еще один очень важ
ный момент, о котором мы 
уже ранее сообщали: акцио
неры не утвердили договор 
на п о ста в ку  неф ти через 
материнскую компанию.

Вот при таких обстоятель
ствах и состоялось в первый 
день июля 1999 года первое 
собрание кредиторов.

На нем зарегистрировались 
45 кредиторов - чуть меньше 
установленных требованиями.

Симптоматичный момент: 
представитель Сиданко, а она, 
по своему обыкновению, яв
ляется  и кр е д и то р о м , и 
дебитором, предложил заклю
чить мировое соглаш ение. 
Однако другие кредиторы аб
солютным большинством го
лосов отказались даже вклю
чить этот вопрос в повестку 
дня.

Столь же впечатляющим

было голосование и по о с 
тальным пунктам: ввести на 
год внешнее управление и 
обратиться в арбитраж с со 
о тв е тств ую щ и м  х о д а т а й 
ством, утвердить Олега Маке
ева в качестве кандидатуры на 
д о л ж н о с ть  вн е ш н е го  
управляющего...

В пользу этой кандидатуры 
говорило то, что Макееву за 
время наблюдения удалось 
повернуть товарные и финан
совые потоки мимо Сиданко
- прямиком, что называется, в 
кассу Варьеганнефтегаза. По
этому увеличилась и суточная 
д о б ыча нефти, и зарплата. 
Текущие налоговые платежи 
идут без осложнений, а в бюд
жет Радужного - так даже 
авансом...

Интересно, что Сиданко 
воспользовалась своим пра
вом предложить кандидатуру 
внешнего управляющего. Но 
это, ей -б огу , походило на 
фарс. Или на издеватель
ство.Человеком Сиданко ока
залась девица двадцати с 
небольшим лет от роду, толь
ко-только  со студенческой 
скамьи. Причем «скамейка» 
эта стояла не в нефтяном 
даже вузе, а в каком-то чуть 
ли не «калинарном».

НОВАЯ ПОЛИТИКА СО 
СТАРЫМИ ДЫ РКАМ И

В начале этого года, буду
чи в Москве, то ли в Минтопе, 
то ли в какой-то компании 
краем уха услышал: ВР/Атосо, 
а эта группа фактически всем 
заправляет в Сиданко, реши
ла спасать свои деньги в Рос
сии и подумывает над тем,- 
как с наименьшими потеря
ми избавиться от обремени
тельных активов. В частности, 
от Варьеганнефтегаза. И буд
то бы уже есть покупатель - 
Зия Бажаев и его «Группа 
Альянс».

Все это очень походило на 
правду.

С одной стороны , инозем

ные акционеры Сиданко не 
скрывали, что их стратегичес
кий интерес лежит в Иркутс
кой области, где есть крупное 
газоконденсатное Ковыктинс
кое месторож дение, через 
которое они рассчитывали 
подчинить себе рынки Китая, 
Японии и далее везде. Гло
бально мыслят ребята. М о
лодцы , чего мелочиться.

Правда, безвольно профу
кав в свое время Кондпетро- 
леум (а скорее всего, поняв, 
что тамош няя труднейш ая 
нефть, что называется, не сто
ит выделки), они накак не ж е
лали смириться с потерей 
«Черногорки» и даже привлек
ли в качестве лоббиста Мад
лен Олбрайт (за деньги или 
за так она на них шабашила, 
не знаю). Впрочем, об этой 
шумной истории, в которой 
В Р /А тосо  получила оглуши
тельную оплеуху от ТНК, на
верное, все наслышаны. По
вторяться нет необходимос
ти. Тут, как нам кажется, важ
но другое.

Не знаю, как насчет инвес
тиций, которые англоамери- 
канцы принесли в Россию (то, 
например,что они отдали за 
10-процентный пакет акций 
Сиданко $570 млн., еще от
нюдь не означает, что эти 
деньги работают в России), но 
некоторые методы, которые 
они используют в России, со
всем не отличаются мораль
ной, скажем так, чистотой. 
«Пачками», что называется, 
проигрывая судебные про 
цессы , они начали обвинять 
суды в предвзятости, если не 
сказать похлеще. Доходило и 
до прямого шантажа: смотри
те, кричали они на весь мир, 
как с нами, честными инвес
торами, поступают в России! 
А в России же одновременно 
заявляли : если  вы нас и 
впредь будете обижать, инве
сторы к вам не пойдут. На
мек понятен, да?
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Нефтедобыча
Но вернемся в Радужный.
То, что походило на прав

ду, правдой и оказалось: ак
ционеры Сиданко действи 
тельно вели пе ре го во р ы с 
«Гуппой Альянс» по поводу 
продажи Варьеганнефтегаза. 
Более того, как заявил в ин
тервью «Российской газете» 
исполняю щ ий обязанности 
президента «Альянса» Муса 
Бажаев, «в феврале текущего 
года они (переговоры .-ред.) 
начинались с того, что акцио
неры Сиданко, включая и ВР/ 
Amoco, выразили принципи
альную готовность к продаже 
Варьеганнефтегаза. Однако 
затем, в марте нынеш него 
года, нам б ыло передано  
письмо председателя совета 
директоров Сиданко Н.Стэн
ли, в котором говорится о том, 
что акционеры не согласны на 
продажу. В письме не были 
указаны причины отказа».

Что же случилось?
Есть, на наш взгляд, неко

торые события и явления, ко
торые выстраиваются в одну 
цепочку. Во-первых, прези
дентом Сиданко стал человек 
ВР/Am oco - американец Ро
берт Ш еппард, который чуть 
ли не сразу заявил, что «мы 
намерены выработать со б 
ственную корпоративную по
литику». Во-вторых, погиб в 
загадочной авиакатастрофе 
основатель и президент «Аль
янса» Зия Бажаев.

Ну а в-третьих... В-треть- 
их, кардинально изменилась 
ситуация на промыслах Варь
еганнефтегаза.

Если за пять месяцев про
ш лого  года зд есь  добы ли 
994,8 тысяч тонн нефти, то в 
этом году уже 1080,82 тыс. 
тонн, газа, соответственно, 
8 2 ,1 5  млн ку б о м е т р о в  и 
128,44. Но наиболее показа
тельно бурение: 5082 метра 
и 11521 метр - более чем 
двукратный рост!

Балансовая прибы ль за 
прошлый год (с апреля, на
помним, на предприятии дей
ствует арбитражный управля
ющий) составила 259,2 мил
лиона рублей, тогда как в пре
д ыдущем году («эпоха Сидан
ко») был допущен балансовый 
убыток 4,96 миллиона рублей.

Динамика, как видим, весь
ма даже положительная.

И вот тут проявилась «но
вая корпоративная политика» 
Сиданко. Она вдруг вспомни
ла о «дочке» и решила во что 
б ы то ни стало вернуть ее в 
свое лоно. Ей стоило поспе
шить, поскольку кредиторы 
пришли к выводу, что бизнес 
Варьеганнефтегаза надо про
давать.

Сиданко заявила о погаше
нии своей задолженности. 
Однако, как считает мэр Ра
дужного В.Куссмауль, «вернуть 
долг она вернула, но без про
центов, а это уже выглядит не 
как долг, а как беспроцентный 
кредит». Кроме того, Сидан
ко уже несколько месяцев 
блокирует проведение с о 
брания кредиторов. В резуль
тате каких-то загадочных ма
нипуляций с принадлежащи
ми Варьеганнефтегазу акци
ями Варьеганнефти (а это - 
реальные активы), те, скорее 
всего, сейчас уже находятся 
в каком-либо оффшоре...

Но самое важное заключа
ется в том, что теперь даже 
сто пр оце нтно е  погаш ение 
долгов не решает проблемы 
Варьеганнефтегаза в принци
пе. Хозяйство оказалось на
столько запущенным («благо
даря» Сиданко), что, по неко
торым оценкам, потребны 20 
миллионов долларов ежегод
но, чтобы не похоронить Ва
рьеганнефтегаз а вместе с 
ним город Радужный.

Вот и подумайте, есть ли 
сегодня основания доверять 
«новой корпоративной поли
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тике» Сиданко...
Если все-таки дело дойдет г£ 

до продажи бизнеса, то ужеэ; 
сейчас определились мини--! 
мум три участника предпола--£ 
гаемого аукциона: «Альянс», оэ 
котором мы говорили, cepb--d 
езная компания по торговлеэг 
нефтью «Нафта-М осква» им 
некая «Группа Север».

Не будем оценивать и х а  
шансы . Это по меньшей мереэс 
преждевременно. Заметим^ 
лишь, что «Альянс», одним изе :г 

учредителей которого высту--\ 
пила в свое время админист
рация Ханты-Мансийского ав
тономного округа, специали
зируется именно на антикри-! 
зисном управлении и и м е н -к  
но он, что называется, сопро-|о 
вождает, по просьбе админи--1, 
страции округа, арбитражное? 
управление Варьеганнефтега
за. Насколько успешно - мо
жете судить сами.

Муса Бажаев, который, к< 
слову, некоторое время назадз, 
встречался в Ханты-Мансий- i  
ске с Александром Ф илипен
ко, заявляет, что в случае по
беды на аукционе его компа
ния будет выступать преждеэ 
всего как стратегический ин
вестор Варьеганнеф тегаза.j 
Он считает, что вполне реаль
но - вывести компанию наз 
уровень добычи 3-4 миллионе 
тонн, однако для этого нужнц 
500 миллионов долларов в те- 
чение  20 лет. И это  
«подъемная» сумма. Кстати,г 
Хабаровский НПЗ и несколь-а. 
ко с б ыто вых предприятий ,NI 
входивших все в ту же Сиданнн! 
ко, «Альянс» уже приобрел.

Каковы перспективы Варь-рс 
еганнефтегаза? Сейчас ситу-|\п 
ация настолько з ыбкая, чтот 
никто ничего определенного-!' 
сказать не сможет. К р о м е р  
разве что, того, что с Сидан- к: 
ко в Радужном их не связыва-* 
ют.

В л ад им и р  КНЯЗЕВ
__ I V



Акция "икруг на руоеже веков
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часть из них являются структур
ными подразделениями ООО 
“Тюментрансгаз” -  мощного, по 
сути, градообразующего газо
транспортного предприятия, на 
долю которого приходится око
ло 90 процентов поступлений в 
бюджет муниципального обра
зования (подробно о “Тюмент- 
рансгазе” , а также о его колос
сальном вкладе в развитие 
Югорска мы рассказали чита
телям журнала в предыдущем 
номере). Среди них МУП “Югор- 
скпес” , завод строительных ма
териалов, пивоваренный завод, 
цех по ремонту и пошиву спе
цодежды. Подобные выставки -  
прекрасный шанс для предпри
ятий заявить о себе, показать 
товар лицом. Особенно привле
кали посетителей дегустацион
ные столы, щедро заставленные 
мясными, молочными и хлебо
булочными изделиями, знамени-

след за Няганью, Ниж
невартовском, Советс
ким и Белоярским рай
онами эстафету в юби

лейных мероприятиях, приуро- 
енных к 70-летию Ханты-Ман- 

[Ьийского автономного округа 
ринял город газовиков Югорск.

Праздник начался 13 мая 
з 10 часов утра с товарищес- 
ой встречи по волейболу меж- 
,у сборными командами адми

нистраций Югорска и Ханты- 
ансийска, проходившей в 

портзале окружного Центра ис- 
усств для одаренных детей 
евера. Впрочем, это и неуди- 
ительно, ведь югорчане по пра- 
у гордятся своими спортивны

ми традициями, в городе дей
ствуют уникальные спортивные 
хооружения мирового класса - 
Щворец спорта “Юбилейный” и 
птадион на три тысячи мест с 

скусственным покрытием,

спортивные залы и площадки, 
бассейны, лыжная база, пользу
ющиеся огромной популярнос
тью среди населения.

Ну а торжественная часть 
открытия Дня города Югорска 
состоялась чуть позже, во Двор
це культуры “Октябрь” .

Вице-губернатор автоном
ного округа Владимир Миць в 
приветственном слове к собрав
шимся отметил, что, несмотря на 
молодость, Югорск отличают 
прекрасные традиции в облас
ти культуры, спорта и многих 
других сферах. А мэр Югорска 
Раис Салахов предложил хан
тымансийцам убедиться в этом 
воочию и пригласил осмотреть 
многочисленные выставки, рас
сказывающие о жизни города.

Посмотреть, действитель
но, было на что. Свою продук
цию представили 25 промыш
ленных предприятий. Большая
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тым “живым” югорским ПИВОМ.
Ну, а ценители прекрасно

го смогли полюбоваться произ
ведениями искусства, в том чис
ле произведениями начинающих 
живописцев -  учащихся Югор
ской школы искусств. Особый 
интерес вызвали произведения 
мастера тестопластики Елиза
веты Теличко.

-Елизавета Юрьевна -  че
ловек увлеченный, - рассказы
вает директор Югорского го
родского музея Ольга Алексан
дровна Соляр. -  Тестопласти- 
кой занялась недавно, но уже 
успела добиться просто удиви
тельных успехов. Начинала с 
простых и незатейливых вещей, 
лепила подсалфетницы, соло- 
ночки, позже перешла на слож
ные сюжетные произведения и 
композиции. Все это -  на ос
нове муки и еще ряда компо
нентов. Сначала лепит, затем 
выпекает в духовке, раскраши
вает гуашью, покрывает лаком. 
Результат -  перед вами. На мой 
взгляд, произведения замеча
тельные, оригинальные, с вы
думкой. Это может быть и бу
кет сирени, и корзинка с фрук
тами, и... что угодно! Поэтому у 
Елизаветы Юрьевны всегда 
масса заказов. Она непремен
ный участник городских выста
вок. И - всегда в творческом 
поиске.

А между тем -  праздник в 
самом разгаре. На центральной 
площади идет концерт замеча
тельного духового оркестра 
югорчан, на сцене окружного 
Центра искусств -  спектакль 
народного театра “ Версия” 
“Шутка в глухомани” , по сосед

ству, в спортзале, - товарищес
кая встреча по мини-футболу 
между командами Югорска и 
Ханты-Мансийска.

Ну, а венец всему - тра
диционный гала-концерт твор
ческих коллективов Югорска.

Помнится, на старте фес
тиваля территорий Ханты-Ман- 
сийского автономного округа гу
бернатор А.Филипенко сказал:

“Основная цель этого очень важ- > 
ного мероприятия -  показать всеэ 
богатства нашей Югорской зем- 1 
ли, прежде всего, ее людей, сре- е 
ди которых масса настоящих< 
талантов” .

В этом сегодня вряд ли ктоз 
усомнится. Фестиваль продол- г 
жается!..

Николай ЗАХАРОВ. 1 
Ф ото Анатолия ПАШУКА.^



I Обряд

ш

“ М едвежий п р а зд н и к” 
или “Медвежьи игрища” , Уй 
йикв, - один из древних праз
дников обско-угорских наро
дов, который сохранился до 
настоящего времени. В нем 
гармонично переплетены и 
древние, и более поздние, и 
современные мировоззрен
ческие установки хантов и 
манси, освещены все наибо
лее важные события в жизни 
этих близкородственных наро
дов.

Данный праздник в ли
тературе описан достаточно 
хорошо многими угроведами. 
Я же хочу остановиться на 
конкретном празднике, кото
рый состоялся в марте этого 
года в мансийской деревне 
Ломбовож, Березовского рай
она.

Праздник состоялся по 
случаю добытого в этом се
зоне медведя. Манси, соглас
но своим представлениям, все 
обряды и праздники начина
ют проводить на новолуние, 
поэтому не случайными были 
и дни проведения праздника
-  с 6-го по 10-е марта. В го
сти к сыгвинским манси при
ехали их родственники -  вер- 
хнесосьвинские, нижнесось-

винские и лозьвинские ман
си. Как в прошлом проводил
ся обряд, связанный с мед- 
в е ж ь и м 
праздником  
у сыгвинских 
манси, -  под
робно о п и 
сано знато
ком родного 
язы ка  и 
к у л ь т у р ы  
Е.Ромбанде- 
евой, к тому 
же Евдокия 
И в а н о в н а  
любезно со
г л а с и л а с ь  
пр ие ха ть  в 
Ломбовож и
по мере необходимости да
вала консультации.

Праздник, как и положе
но, начался со встречи охот
ников, которые возвестили о 
своем прибытии выстрелами 
из ружья. Надо сказать, что 
вы стрелов бы вает четыре 
или пять, якобы по числу име
ющихся душ: если медведи
ца, - то четыре выстрела, если 
медведь, - то пять выстрелов. 
По древним  религиозны м  
представлениям манси, у мед
ведя столько же душ, сколько 
и у человека -  это потому, что 
якобы он когда-то был чело
веком.
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В священной медвежь
ей песне о сыне женщины 
М ось говорится о том, как 
бедная женщина Мось с ве
л и ки м  тр уд о м  вы ра сти л а  
сына. Ребенок подрос и стал 
проситься на улицу поиграть 
с д етьм и. Во время игры  
дети вдруг стали разбегать
ся с возгласами : ай-ай-ай, 
ой-ой-ой. Он посмотрел на 
себя и увидел, что “Могучего 
зверя пять копей  на руках по
явилось... Мощного зверя че
тыре клыка у него п о яви 
лось... Лесного старика шуба 
меховая на нем появилась. 
Медвежья шкура на нем вы
росла. За голову схватился -  
два уха медвежьи на ней тор
чат” . Превратившись в зверя, 
мальчик был вынужден рас
прощаться с матерью и уйти 
в лес.
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Обряд

Для этого медведя, вер
нее, шкуру его вместе с го
ловой и лапами укладывают 
в люльку, как младенца и, со 
провождая каждое действие 
ритуалами, начинают празд
ник. Каждое утро для него ис
полняются “ Медвежьи песни” 
Уй эрн, а каждую ночь идут 
представления, сценки Тулыг- 
латы.

Ломбовоже, специально для 
этого праздника, на средства, 
выделенные Северным фон
дом , б ыл построен  но вый 
яныг кол.

В доме, по всем прави
лам, сделана специальная 
полка Уй норма, на ней в сво
ей люльке лежит наш “младе
нец” и наблюдает за проис-
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твоприношения, подключают-т 
ся гости из Хулимсунга -  Пук- 
сиков Николай, Алгадьев Ми-i 
хайл и Пеликов Николай i 
гость из Тресколья Анямоех 
Владимир Прокопьевич.

Репертуар сценок са*> 
мый разнообразный и артис
ты в масках, сменяя друг дру,у 
га, не дают скучать собраве 

---------------------------- -------------------------

ходящим. В первый день вы- 1 
ступают только сами хозяеваз
-  это М е р о в ы В л а д им и р у  
А л е кса нд р  и Н иколай из: 
д.Хош лог; Вью ткины А лек-; 
сандр и Анатолий из д.Щ еку- ' 
рья; Анямов Петр, Хозумовз 
Вячеслав и Лелятов Георгий^ 
и Лончаков Калистрат Петро-( 
вич из с.Саранпауль; Апбиж 
Илья, Сайнахов Павел Проко-с 
пьевич из д.Ломбовож. Ими 
помогаю т пожилые М ониж 
Александр Иванович и Вын-1 
гилев Василий Силиверсто-с 
вич из д.Кимкьясуй и Юрьева 
Владим ир Николаевич из:1 
д.Ломбовож. В перерывах;* 
между сценками, пока артис-с 
ты в отдельном помещенииг 
готовятся к очередному выс-с 
туплению, звучит музыка. Му-\ 
з ыканты -  ребята из музы-г 
кального коллектива “Олень-с 
ими тропами” , которым руко-с 
водит Д.Агеев. Со следую-с 
щего дня, после обряда жер-с

По более поздним пред
ставлениям, медведь -  это 
д у х -п р е д о к  о п р е д е л е н ной 
группы людей и о его боже
ственном происхождении по
ется в многочисленных мед-

Обычно праздник прово
дят или в доме хозяина, или 
в общественном доме Яныг 
кол, который предназначен 
специально для проведения 
обрядов и п р азд н ико в . В

вежьих песнях Уй эрыг. В од
ной из них поется, что он был 
спущен на землю своим от
цом Нуми Торумом в “люль
ке златоверхой с золотым 
обручем” с наставлениями не 
трогать “человеческим сы 
ном поставленные лабазы” . 
Но он не послушался и нару
шил эти запреты, за что и 
был наказан отцом тем, что 
с этих пор его сможет уби
вать человек. Добывший же 
медведя человек должен в 
его честь провести обряд и 
праздник, по окончании кото
рого бессмертная душа мед
ведя должна вернуться об 
ратно на небо.



шейся публике, которая, в 
свою очередь, не дает артис
там сбавить темп выступлений 
репликами и провоцирующи
ми вопросами. И так каждый 
день и ночь, на отдых даются 
не б ольш ие  п е р е р ы в ы. И 
лишь перед самой последней 
священной ночью дается день 
на отдых. Перед тем, как на
чать выступления в эту ночь,

I тщательно очищают помеще
ние, достают специально сши
тые халаты , шапки, рукавицы, 
готовят специальные атрибу
ты .

В священную ночь пока
зывают духов- покровителей 
той территории, на которой 
проходит праздник. Ломбо- 
вож -  территория сыгвинских 
манси, поэтому и духи-покро- 
вители должны прийти со

> своего региона Сакв-я (р.Сыг- 
: ва или р.Ляпин).

Самый главный дух-по- 
j кровитель этой территории -
• Нер ойка, он сын Верховного 
i Бога Нуми Торума, посланный 
: отцом на землю, выступает 
I здесь как локальное боже- 
( i c t b o .  Он самый мирный из 
s всех братьев, но имеет такую 
I силу, что от одного его взгля- 
l да можно окаменеть, поэтому 
i его в эту ночь не показывают, 
ia  исполняю т мелодию его 
I призывной песни Танэ санк- 
звалтаве.

Далее представляют ме
стны х духов-покровителей, на- 
1 пример, Пайпын ойка -  он с 
к женой жил в д.Хошлог, носил 
е защитный панцирь из берес- 
тты, его держат в кузове из 
3 бересты, поэтому на праздни-
> ке его представляют, как “муж- 
'-чина с берестяным кузовом 
:за плечами” . В кузове у него 
: стрелы, концы которых видны.

С ледую щ ей  входит 
/М иснэ -  лесная добрая жен- 
ьщина, она жена Пайпын ойки, 
ли младшая сестра братьев с 
еверховьев реки Сыгвы (Саквя).
]Она в приданное на поясе 
■'привезла с собой озеро, бо- 
ггатое рыбой. Ее танец испол- 
жяет мужчина, одетый в наряд-
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ную орнаментиро
ванную шубу и с 
большим платком 
на голове.

Х онт торум  
ойка -  Бог войны, 
он д у х -п о кр о в и - 
тель в д.Мувынтес. 
С к а з ы ваю т, что 
один дед в мусо
ре нашел мальчи
ка, его отца убили 
чужеземные вои
ны , жена предала 
его. Этот мальчик 
б ы стр о  в ы рос, 
стал богатырем и 
очень хо р о ш и м  
воином. Право на
зываться Богом он 
завоевал в борьбе 
с сыном Нуми То- 
рума -  Полум ой- 
кой, никто из них 
не хотел уступать 
друг другу, силы их 
оказались равны
ми и поэтому Вер
хний Бог сказал:
“ Пусть каждый из 
вас будет богом 
на своей террито
рии, будьте равны
ми по зна чим ости !” М ного 
подвигов совершил Хонт то
рум ойка и о них говорится в 
предании, в героической пес
не воспевания его души.
Его изображают со связ
кой из семи стрел (та
нец со стрелами).

Вслед за Хонт то 
рум ойкой входит его 
жена Суйур эква -  она 
покровительница манси 
из д.Хошлог и д .Мувын
тес. Сыгвинские манси 
считают, что дождевые 
черви -  это завязки ее 
шубы, и поэтом у они 
священны. Ее танец ис
полняет переодетый в 
ж е н ски й  яркий  наряд 
мужчина.

Так один за другим 
входят духи-покровите- 
ли деревень Хурумпауль, 
Л ом бовож , П еткась и 
т.д. Вслед за ними пред

ставляют всеобщих духов-по
кровителей манси -  это Отыр 
или Мир суснэ хум -  За людь
ми (миром) наблюдающий че

ловек и праматеры 
всех манси Калтасы : 
эква.

Заканчивает 
праздник артист,т; 
который изобража-в 
ет журавля, снима-в 
ет с медведя все): 
украшения и разо-о 
ряет стоящий пе-о  
ред м едведем /к 
стол с едой.

Хозяева мед-д 
ведя после завер-q 
шения игрищ  со -о  
блюдают траур каюв 
по умершему чело-с 
веку пять дней.

Светлана» 
ПОПОВА,) 
директор ] 

научно-ф ольк- 
лорно го) 

Ф онда  народам  
м а н си .гг 

п .Б е р е зо во .о 
Ф отосъ ем кам  

Анатолиям  
ПАШУКА.А

Литературам: 
Ромбандеева Е.ИМ 

“История народа мансию 
(вогулов) и его духовнаяв 

культура” , г.Сургут, 1993£(



Защитим детство

од таким названием в Сургутской город-
* а ской мэрии утверждена целевая комп

лексная программа летнего отдыха де- 
^  тей бюджетной сферы города. В начале 

июня первые группы ребятишек уже отправились 
в различные школьные лагеря. В течение лета 
отдохнут и поправят свое здоровье около 18 ты
сяч детей родителей бюджетных организаций 
Сургута, что на 1100 ребятишек больше, чем в про
шлом году.

Летнему отдыху детей Сургутская мэрия 
всегда придавала особое значение. К этому от
ветственному мероприятию здесь начинают го
товиться с сентября, когда подводятся итоги про
шедшего лета. Тут же определяются задачи на 
следующий год, учитывая положительный опыт и 
отрицательные моменты. В декабре все службы 
мэрии уже получают утвержденный городской 
план организации летнего отдыха детей, выпол
нение которого контролирует комиссия во главе 
с директором департамента по социальным воп
росам и здравоохранению Л.Кошелевой.

Программа “Лето-2000” 
предусматривает все аспекты: 
отдых, труд, спорт, творчество, ле
чение детей. Это и лагеря днев
ного пребывания (их нынче 50) 
при школах и других учебных за
ведениях города, и клубы по ме
сту жительства. Уже несколько 
лет ф ункционирует военно- 
спортивный лагерь “ Барсова 
гора” и спортивно-оздоровитель
ный центр “Олимпия” . Сейчас 
здесь находятся учащиеся лицея 
милиции УВД и пожарного учеб
ного центра. А вторая и третья 
смены будут отданы ребятишкам 
с ограниченными возможностя
ми из малообеспеченных семей. 
То есть тем детям, которые ни
когда никуда не выезжали по 
причине своего здоровья и фи
нансовых возможностей.

В этом году впервые в 
Сургуте открыл двери реабили
тационный центр “Добрый вол
шебник” для детей-инвалидов. 
Тоже была проблема с их выво
зом за пределы города. Сейчас 
она снята, все дети-инвалиды 
пройдут оздоровительный курс 
при данном центре.

Кроме того, в трех поликли
никах города организованы оз
доровительные смены, куда дети 
утром приходят, а вечером ухо
дят домой. В течение дня они 
получают различного рода меди
цинские процедуры,в их распо
ряжении сауны, бассейны, трена
жеры, для них организовано трех

разовое питание.
Как и в прежние годы, в Сургуте организо

ваны специальные творческие лагеря для ода
ренных детей. Если раньше такой был только 
при Дворце культуры “Строитель” , то нынче они 
появились и при ДК “Магистраль” и “Камертон” .

Сургут давно сотрудничает со многими 
здравницами Черноморского побережья России. 
Более трех тысяч ребятишек (на 300 человек боль
ше, чем в 1999 году) отдохнут в лагерях Анапы, 
Геленджика, Туапсе.. Сюда приезжают ребята в 
основном из детских домов и малообеспечен
ных семей.

Более двух тысяч юных сургутян побывают 
за лето в лагерях средней полосы России, на 
юге Омской и Тюменской областей, в Республи
ке Марии-Эл. В два раза больше, чем в прошлом 
году, планируется творческих выездов школьни
ков по программе “Одаренные дети” в города 
Суздаль и Санкт-Петербург. И впервые в это лето 
50 одаренных детей съездят в Венгрию.

Еще 45 ребят побывают в зарубежке -  в
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Болгарии, это уже по программе “Молодежный 
трудовой отряд” . А всего 415 студентов и школь
ников старших классов будут трудиться и знако
миться с историко-культурной жизнью городов 
Санкт-Петербурга, Тюмени, Анапы. Две тысячи 
подростков будут работать в бригадах по благо
устройству родного города. Почти столько же 
юных спортсменов примут участие в учебно-тре- 
нировочных сборах. Более тысячи детей прой
дут санаторно-курортное лечение по путевкам 
“Мать и дитя” ...

Около 57-58 процентов от общего количе
ства детей школьного возраста планирует мэ
рия Сургута оздоровить в текущем году. Конечно, 
потребуются большие финансовые затраты. По 
программе “Лето-2000” это около 89 миллионов 
рублей -  в два раза больше, чем в прошлое лето. 
Большую часть расходов, почти 50 млн.рублей, 
берет на себя мэрия.

Как и в прежние годы, активно помогает в 
организации летнего отдыха детей фонд соци
ального страхования. К примеру, он взял на себя 
расходы на питание детей на школьных площад
ках города. Пока планируют довести до 65 руб
лей. Фонд социального страхования помогает 
также в оплате проездных билетов.

Ощутимую по
мощь в финансиро
вании оказывает го
родской фонд заня
тости населения.
Есть четкая догово
ренность мэрии с 
транспортным цент
ром “Сибирский эк
спресс” , с авиаком
паниями “Тюменьа- 
виатранс” и “ Кога- 
лымавиа” , Сургутс
ким отделением же
лезной дороги. В 
осуществлении про
граммы “Лето-2000” 
задействованы так
же управление внут
ренних дел города, 
комиссия по делам 
несовершеннолет
них, управление фи
нансов городской 
администрации, тор
говли, центр санэпи- 
демнадзора...

. . .Ш к о л ь н о е  
лето началось. И как 
было уже сказано, к 
нему в Сургуте гото- 
вились заранее.
Только в городе про
ведено три семина
ра с теми, кто задей
ствован в организа

ции летнего отдыха детей. Руководители досу-- 
говых программ побывали на семинаре в Омске э 
на базе “Русский лес” . Отдельную программу^ 
работы с детьми летом имеет педагогический n 
отряд из числа студентов вузов города.

Руководители программ намерены, как иве 
прежние годы, активно участвовать в окружному 
конкурсе на лучшую организацию и проведение э 
летнего отдыха детей. К примеру, в прошлом году^ 
сургутяне завоевали несколько призов округа, л 
Так, комитет по делам молодежи получил грант, л 
а детский лагерь “На Калинке” премию. А мэрия з 
Сургута наградила трех учителей путевками вз 
Санкт-Петербург, многих организаторов летнего: 
отдыха детей -  денежными премиями и грамо
тами.

И в этом году особое внимание будет уде- - 
лено качественному уровню реализации програм
мы “Лето-2000” . Ведь можно в мероприятиях за- - 
писать экскурсию или поход на природу, в лес..с 
Для этого достаточно вывезти ребят на полянку, л 
дать им мяч, скакалку и они будут играть, весе-- 
литься. Задача же организаторов -  научить ре
бят умению ставить палатку, разжечь костер, сва--/ 
рить уху из пойманной ими же рыбы, проявить:! 
свои способности в экстремальной ситуации... I.

Именно побе--£ 
дитель городскогоэ' 
конкурса,коллективэ 
духового оркестраз 
второй гимназии, от--' 
дохнет в санатории^ 
“Русский лес” в Ом--! 
ске. Лучшие спорт--' 
смены трех детских< 
школ проведут сбо--( 
ры в Туапсе и Одес--: 
се. Юные туристыс 
ДЮСШ-1 отправятся? 
на Алтай, а членыс 
кружка “Стендовоеэ 
моделирование” -  вз 
город Жуковск MOC--L 
ковской области...

Остается доба- j 
вить, что юные сур-( 
гутяне отдохнут, по-< 
правят свое здоро-<. 
вье не только заз 
счет бюджета го-< 
родской админист-' 
рации. Подобные* 
программы летнего:) 
отдыха детей есть вз 
производственных: 
коллективах города.*

Владимир] 
КИСЕЛЕВ.!} 

Ф о т т  
из архива: 
редакции .k
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- Нина Ивановна, где и как 
дети см огут отдохнуть ны неш 
ним летом? Какие формы лет
не го  отд ы ха  п р е д у с м о тр е н ы  
о рганизаторам и?

-Ф орм ы  летнего отдыха д е 
тей предусмотрены самые раз
нообразные. Ребятишки смогут 
отдохнуть и в базовых стацио
нарных лагерях, и в палаточных, 
в лагерях и детских площадках 
для д невного  пребывания. На 
территории Ханты-М ансийского 
а в то н о м н о го  о кр у га  и за его 
пределами.

-Лучш е, наверное, все-таки  
I вне нашего региона, на юге, где 
I много ф руктов и овощ ей, где
> солнце и море. А здесь и лето 
I короче, и комаров побольше.

-Конечно, лучше. В прошлом 
I году за пределами автономно- 
1 го округа  отдохнули свыше 60
■----------тысяч детей, причем 53731 че- 
i ловек -  в климатически благо- 
I приятных зонах России. Но, к 
) сожалению, при всем желании 
1 мы не см ож ем  вывезти на юг 
] всех ребятишек. Это потребует 
 ̂ колоссальных финансовых зат- 
I рат. Недавно я принимала уча- 
) стие в совещ ании, где обсуж- 
\ д али сь  вопросы  о р га н и за ц и и  

---------------------------------------------------------

детского  летнего отдыха, в том 
числе и связанные с ф инанси
рованием. Самая, скажем  так, 
скромная путевка стоит не ме
нее 6-7  тысяч рублей.

-Какую  часть из этой суммы 
гасят сами родители, сколько  
берут на себя бюджеты различ
ных ур о в н е й , вн е б ю д ж е тн ы е  
фонды и другие источники ф и
нансирования?

-На долю родителей прихо
дится немного. Я могу привес
ти и конкретные данные по про
ш лому году. В среднем  ср е д 
ства родителей составили 8,2 
процента  от общ их затрат на 
финансирование летнего отды
ха детей. Свыше 10 процентов 
расходов -  из бю дж ета авто 
номного округа, 32,6 процента
-  из бюджетов муниципальных 
образований, 28,2 процента -  из 
ф онда социального  страхова 
ния. 8 ,5  пр о ц е н та  со ста ви л и  
средства предприятий, учрежде
ний и организаций. Значитель
ный вклад в летнюю оздорови
тельную кампанию  вносит Д е 
партам ент ф едеральной го с у 
дарственной службы занятости 
населения по Х анты -М ансийс- 
кому автономному округу, зани-
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м аю щ ийся ор ганизац ией  вре 
менной трудозанятости подро
стков и организацией летнего 
отдыха и лечения детей б езра
ботных граждан.

-Как обстоят дела с органи
зацией летнего отдыха детей из 
социально незащ ищ енны х с е 
мей, детей-сирот, детей-инвали- 
дов. Какие для них предусм от
рены ЛЬГОТЫ?

-Они у нас под особым кон 
тролем, четко расписаны по ка 
тегориям: дети-сироты, дети-ин- 
валиды, дети из многодетных и 
м алооб еспеченны х сем ей , из 
неполных сем ей ,д ети  Чернобы
ля, дети безработных граждан, 
вы н уж д е н н ы х  п е р е с е л е н ц е в , 
дети, состоящ ие на учете в орга
нах м илиции. Ц еленаправлен
ная работа с этими категория
ми ребятиш ек предусмотрена и 
в Постановлении Правительства 
Ханты -М ансийского автономно
го округа “О мерах по органи
зации отдыха, оздоровления, за 
нятости детей и подростков в 
2000 год у” и в окруж ной  п р о 
грамме “Дети Ю гры ” , которые 
разработаны с учетом местных 
условий и финансовых возм ож 
ностей автоном ного  округа . У

( (у вот и долгожданное 
лето время отпусков, время 
ш к олы! < ы к кап и к у л . Детип < к и ,
как водится, уже целиком « 
i <ре д в жу ше и и и у в ле кате л и и ы х 
посадок, походов, новых встреч 
и знакомств, ярких летних вне" 
чатлемий. [ (у а перед взрослы- 
ми (родителями, педагогами, 
организаторами) еще одна паи- 
серьезнейшая задача — обес
печить их полноценный отдых.
О б этом наша беседа с заве
дующей отделом по делам се
мьи, материнства и детства при 
11равительстве Хаиты-Мансий
ского автономного округа 
Н . I Иереладо в ом.
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нас, в частности, накоплен уни 
кальный опыт организации лет
него отдыха в детских этно-оз- 
доровительны х центрах в рам 
ках програм мы  «“Дети Севера” 
и П остановления губернатора  
“О развитии этно-оздоровитель- 
ных центров для детей из числа 
малочисленных народов С еве
ра в Х а нты -М ансийском  авто 
номном о круге ” . Успеш но д ей 
ствую т детский  этно-оздорови- 
тельный центр “ Ш кола выжива
ния “ В элм э” , “Чехломей” , “ Пол
н о в а т ” , э ко л о ги ч е с к и й  центр  
“ Н ю рм ай” , этно -оздоровитель- 
ный центр  (с то й б и щ е ) “ М ань 
Ц екве” . Их основная цель -  при 
общ ение детей к живой культу
ре, фольклору, традициям корен
ных народов Севера. Дети ж и 
вут и отдыхают в естественных 
природных условиях, обучаются 
и скон ны м  народны м  п р о м ы с 
лам: рыболовству, охоте, сбору 
и обработке дикоросов. Все это 
пробуждает искренний интерес 
детей  к свои м  национальны м  
корням, стремление продолжать 
традиции своего народа. А это 
важно.

-Да. Как, впрочем, и то, что 
хо р о ш о  о тд о хн уть  с м о гу т  не 
только дети из крупных городов,

но и из глубинки, национальных 
поселков.

-Я ска ж у  больш е. П роцент 
охвата детиш ек из глубинки в 
некоторых районах даже выше, 
чем в городах. Хотя у дотаци 
онных территорий  возм ож нос
тей организовать полноценный 
летний отдых детей, конечно, по
меньше. Ну а в целом по окру
гу на эти цели средства выде
ляются немалые. Я могу приве
сти конкретные цифры, которые, 
кстати , растут год  от года. В 
1998 году, например, на органи
за ц и ю  д е тс ко го  отды ха было 
выделено 106 млн.рублей, в 1999
-  160 млн. На 2000 год -  свыше 
200 м лн.рублей. Поэтом у нам 
удалось  д обиться  достаточно  
серьезны х положительны х р е 
зультатов. Недавно на семина- 
ре-совещ ании, в работе которо
го принимали участие и пред
ставители М инистерства обра
зования, в частности советник 
управления воспитания и д о 
п о л н и т е л ь н о го  о б р а з о в а н и я  
М ин и стер ства  об щ его  и п р о 
ф есси она л ьн ого  об разования  
Российской Ф едерации С .Бар
канов и заместитель начальни
ка отдела детского  молодежно
го и сем ейного отдыха и озд о 

ровления Государственного ко 
митета РФ по молодежной по
литике В .Ф ещ енко, был вы соко : 
оценен накопленный нами опыт, i 
И Сергей Владимирович попро
сил опубликовать Постановле
ние П рави тельства  ХМАО “ ОТ 
мерах по организации отдыха, / 
оздоровления, занятости д е те й ч 
и подростков в 2000 году” в ж ур—> 
нале “ Внеш кольник” в качествеэ 
методических рекомендаций.

-И все же, без проблем, на
верняка, не обходится.

-Безусловно. Проблем очень^ 
много. Это и отсутствие долж--; 
ной  к о о р д и н а ц и и  в р а б о те , t 
Средства на летнюю о зд о р о ви --i 
тельную кампанию поступают из-: 
разных источников, что затруд—| 
няет возможность их наиболееэ 
эф ф ективного  использования, f 

Нет четко сф ормулированных<- 
м е х а н и зм о в  в за и м о д е й стви я?  
между окружными структурами^ 
и муниципальными образовани--! 
ями. И самое, пожалуй, главное: I& 
до сих пор не принят соответ--' 
с тв ую щ и й  за ко н  Р о с с и й с ко й ^  
Ф едерации. Ну а без этого ос--с 
н о в о п о л а га ю щ е го  д о кум е н та з  
работать, безусловно, сложно.

Николай БОТАЛОВ..1



Судьба изобретателя
и б и р с ки е  архивы  
хранят немало свиде
тельств, связанных с 
уд и в и те л ь н ы м и , а 
подчас и непонятны

ми, запутанными событиями 
из жизни местных жителей. 
Некоторые истории, случив
шиеся в дореволюционный 
период, потрясают своей бе
з ысходностью  и отчетливо 
показывают закостенелость 
государственной бюрократи
ческой системы царской Рос
сии, вопреки сложившейся в 
настоящее время идеализа
ции того периода. Одной из 
настоящих архивных находок 
стала судьба сосланного в То
больскую губернию мастера 
Санкт-Петербургского часо
вого цеха Федора Галкина, ав
тора нескольких изобретений, 
создателя множества новых 
для того времени механиз
мов.

Среди уголовных ссыль
ных XIX века б ыло немало 

: жертв судебной ошибки или 
просто впервые оступивших-

труд крестьян-соседей. Одна
ко творческая натура масте
ра требовала более ш ироко
го выхода, и около 40 лет жиз
ни в Тобольской ссылке Гал
кин отдал “на пользу родного 
Отечества” : по собственной 
инициативе он разрабатывал 
оружие для российской ар
мии. Как выяснилось позднее, 
ограниченность возможнос
тей и недостаток знаний в 
военно-инженерном деле не 
позволили ему довести мо
дели до совершенства, одна
ко сама идея нового оружия 
реализовывалась им в жизнь 
параллельно с зарубежными 
и российскими военными ин
женерами, даже предвосхитив 
некоторые их изобретения.

В 1866 го д у  Галкин 
представил местным властям 
образец ружья “с идеей от
кидного затвора для более 
скорого заряжения” . Пока во
енные комиссии в Омске и 
Тобольске  рассм атривали  
изобретение, эта идея через 
год (1867 г.) была осуществ-

лей и желание Ваше принес
ти пользу Отечеству, Государь 
Император Высочайше пове
лел выдать Вам денежное по
собие в размере 200 рублей 
для возвращения Вашего к 
месту жительства в Тобольс
кую губернию” .

Это и зо б р е те н и е  не 
было единственным. С собой 
в Главное Артиллерийское 
Управление Галкин возил так
же модель подводной лодки, 
р а зр а б о та н н о й  им ещ е в 
1852-55 годах. Из-за недо
статка средств на перевозку 
он не довез лодку до Санкт- 
Петербурга, вынужден был ос
тавить ее в Нижнем Новгоро
де. Однако усилия оказались 
напрасными: в 1871 году на 
обратном пути в Сибирь при 
невыясненных обстоятель
ствах модели оружия и лод
ки сгорели в с.Грязнуха Пер
мской губернии.

Механик не сдавался. В 
1874 году он заявил властям, 
что изобрел новое “скорост
рельное ружье и митральезу,

i j  ;

ся. Федор Петрович Галкин, 
сосланный в тридцатилетием 
возрасте, абсолютно не соот
ветствовал представлению 

| общества о преступнике. Уже 
в конце его жизни окружной 

I исправник докладывал: “ По 
| собранным лично мною све- 
d дениям, Ф.Галкин поведения 
: хорошего, жизнь ведет скром- 
I ную, тихую и во все времена 
I проживания в селе Готопу- 
l ловском ни в чем предосуди-
■ тельном замечен не был” .

После осуждения Галкин 
) был приписан к крестьянско- 
1 му сословию, но сельское хо-
> зяйство его не привлекало. 
1 По словам супруги, он даже в 
V, д е р е вн е  з а р а б а ты вал на
< жизнь тем, что механизировал

лена в Австрии, а через три 
(1869 г.) -  в России другим 
инженером. В 1869 году с 
этой, уже устаревшей, моде
лью местные власти позволи
ли Галкину за свой счет от
правиться в Санкт-Петербург, 
в Главное Артиллерийское 
Управление. Поскольку идея 
уже б ыла реализована , а 
предложенная Галкиным мо
дель все равно требовала не
которой доработки, изобрете
ние было отклонено: “По рас
смотрению в Артиллерийс
ком Комитете оказалось не
возможным воспользоваться 
им для нашей артиллерии. 
Тем не менее, имея в виду 
труды и издержки Ваши по 
устройству означенных моде-

которая будет стрелять 1000 
раз в минуту” . Кроме этого, по 
словам губернских властей, он 
“додумался о разборном ору
дии на части, об ядре, напо
минающем шрапнель, о воз
можности устройства движе
ния парохода без большого 
пара, при помощи химичес
кого соединения, об устрой
стве спасительного снаряда в 
виде запасного судна и о при
менении в разрывных снаря
дах вератрина для производ
ства чихания в неприятельс
ких войсках” . Галкина вторич
но пригласили в Санкт-Петер- 
бург за собственный счет, но 
отсутствие средств не позво
лило ему туда приехать вновь.

Оружие б ыло не един
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ственным объектом деятель
ности инженера. В 1886 году 
вм е сте  с к о н с т р у кто р о м  
Удольским он спроектировал 
пароход, винт которого был 
рассчитан на приведение в 
действие не паровой маши
ной, а ветряными крыльями; 
при отсутствии ветра -  вруч
ную, через зубчатые колеса, 
которые должны были приво
дить в движение колеса, дей
ствующие на воду. В данном 
случае, как и в некоторых дру
гих предложенных моделях 
гражданского предназначе
ния, был использован принцип 
часового механизма.

Несмотря на творческий 
задел, после отрицательного 
заключения Артиллерийской 
Комиссии по первым изобре
тениям новые предложения 
Галкина больше не интересо
вали представителей мест
ной власти и даже начали 
в ыз ы вать р а зд р а ж е н и е . 
Предложенные в 1874 году 
м одели  б ыли о с м о т р е н ы 
штабс-офицером Сергеевым 
только в 1887 году, спустя 13 
лет. З акл ю чение  гласило: 
“Для производства 1000 выс 
трелов в минуту не имеется 
боевой надобности...; разбор
ные орудия уже есть...; уст
ройство подводной лодки и 
возможность движения паро
хода без большого пара со
ставляет фантазию...; приме
нение в разрывных снарядах 
вератрина для производства 
чихания в неприятельских 
войсках нигде не употребля
лось, и в одной только Англии 
имеются снаряды , начиняе
мые удушающими газами...” 

Как видно из заключения, 
далеко не все предложения 
были “бредом больной фан
тазии” , как считали власти, а 
часть моделей не была дове
дена до конца или из-за не
достатка знаний в военно-ин- 
женерной науке, или из-за ог
раниченности средств.

После этого заключения 
Галкин начал совершенство
вать свои инженерные знания,

а также продал дом и скот, пе
реехал на квартиру и на вы
рученные деньги стал созда
вать более совершенное ору
жие с 1000 выстрелами в ми
нуту. Однако вскоре дом, где 
он жил, подожгли недоброже
латели, и инженер лишился 
всего -  и имущества, и со 
зданных им моделей. В 1891 
году окружной исправник док
ладывал о нем: “ В настоящее 
время Галкин живет на квар
тире, средств к жизни ника
ких не имеет, поддерживает 
свое существование лишь не
большим заработком, и то бы
вающим не всегда и не могу
щим обеспечить его на ста
рости, тем более, что в насто
ящее время он стал плохо 
видеть глазами. Семья Галки
на состоит из жены-старухи, 
также не способной к работе 
по старости, родственников 
же не имеют” . По решению 
местных властей механик был 
помещен в ссыльнопоселен
ческую богадельную, что прак
тиковалось лишь за особые 
заслуги. Супруга Галкина ме
ста в богадельне не получи
ла и осталась на попечении 
общества.

Неудачи слом или 70- 
летнего мастера. Осознав, что 
уже не сможет реализовать 
мечту -  создать для Отече
ства соверш енное оружие, 
Галкин прекратил масштаб
ную инж енерную  деятель
ность. Но после него осталось 
множество бытовых механиз
мов, часть из которых приоб
рел Тобольский музей. В их 
числе были “большие карман
ные часы в виде столовых и 
куклы-автоматы, приводимые 
в движение часовыми меха
низмами, из которых один ав
томат руками поднимает ста
каны , стоящие на столе, и на
клоняет голову, а в других де
вушка прядет нитки” .

Судьба Ф.Галкина была 
не исклю чением , а скорее 
правилом: как известно, не 
один изобретатель (тем бо
лее ссыльный), оставшись не-
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признанны м  и непонятым, i 
стал жертвой б ю р о кр а ти ч е с 
кой системы самодержавной^ 
России. Свои знания механика 
Галкин использовал там, гдеэ 
возможно, где знаний не хва--/ 
тало -  предлагал техническую^ 
идею, которая в любом иду--\ 
щем по пути прогресса госу--\ 
дарстве ценится больше ка--* 
питала. “Если бы Галкину ещеэ; 
в 1866-68 годах было пред--,с 
ложено заняться усовершен--н 
ствованием не огнестрельно--с 
го оружия, а сообразно егоу 
знанию часового дела -  уст--т 
ройством автоматов, мельницл 
и т.д., то можно было бы ожи--ь 
дать большого практическо--с 
го применения этим усовер--с 
шенствованиям” , - свидетель-•<□ 
ствуют материалы комиссии, м 
когда немощный мастер были 
уже в богадельне.

Нежелание использо--* 
вать творческий, созидающий^ 
потенциал своих граждан пре--* 
пятствовало научному и тех--; 
ническому развитию России, г, 
ослабляло ее, делало уязви--1 
мой для внешних противниковз 
(что показали события рус--; 
ско-японской и первой миро-< 
вой войн). Это, в свою оче-t. 
редь, вызвало политическоеэ 
ослабление страны, укреплен 
ние оппозиционны х властим 
сил. Кроме этого, подобными 
отношением к творческой, та- j 
лантливой личности власты 
дискредитировала себя, что вз 
комплексе с иными противо-г 
речиями в конечном счетеэ 
привело к ее падению в фев
рале 1917 года.

P.S. Использованы ма 
териалы Тобольского филиа 
ла Государственного архиваз 
Т ю м е н ско й  о б л а сти  (ТФ: 
ГАТО) (ф.152, оп.ЗЗ, д .33).

О . БО РТНИКОВА, 
кандидатг 

и сто р и ч е ски х  наук, 
доцентп  

Тю менского»  
ю ридического : 

и нститута  
М В Д  Р оссии .
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Мне же здесь, в Лямино, многое знакомо. Писала я
о речниках, приходящих сюда за кромкой льда и под 
ярким весенним солнышком, оживляющих суда для 
предстоящей навигации, о школе, геологоразведчи
ках, о многом другом.

Но тем здесь неисчерпаемое множество. Природа 
почти первозданная, глубокие и чистые снега зимой, 
настоянный сосновый воздух летом. Снега, снега уку
тали старую деревяшку, что когда-то смотрела окна
ми на протоку. Теперь она кончается санаторно-лес- 
ной школой и несколькими домами старой построй
ки.

Новые шагнули вглубь леса, туда же переместил
ся центр деревни, где фельдшерско-акушерский пункт, 
школа-десятилетка, особняки с размахом и транс
порт. Почти каждая семья имеет автомобиль, “Буран” , 
не говоря о моторных лодках “Казанках” , “Прогрессе” .

Есть детский сад, магазин и клуб, который имеет 
новое название центр досуга и творчества. Тот ста
рый уже не существует, остался в памяти старожилов 
да вот на этих стендах, где запечатлены молодые за
водилы Андрей Проводников, Надежда Кушнарева, 
Владимир Самохвалов, братья Егоровы Геннадий и 
Борис и другие. Кого уж нет, а те далече.

На его месте стоит новехонький дворец. Воисти
ну дворец двухэтажный, с рабочим цокольным поме
щением. Михаил Целиков, Ирина Панарина, Вячеслав 
Трухин с готовностью рассказывали и показывали 
храм искусства. Отмечая, что подобной музыкальной 
аппаратуры не сыщешь нигде. Даже продемонстри
ровали ее работу. А Ирина с удовольствием пела со 
сцены.

Эта тройка ляминских энтузиастов давно заявила
о себе, сколотив хорошие художественные коллекти
вы певцов, танцоров, очумелых. Не случайно в ЦДиТ 
оборудуется зал хореографии. Нет руководителя, не 
беда, со временем будет. Зато есть уже мастер на 
все руки, изделия которого тоже выставлены на обо
зрение. И молодые, и не очень вызывались помочь 
сельским специалистам наладить работу не только в 
танцевально-развлекательном плане.

- Постой, посчитаю, в который раз возрождается 
J Лямино, - говорила моя собеседница. -  Колхоз был 
й вначале, потом РЭБ флота стояла, после нее хозяйни

чали гравики, геофизики, электроразведка, еще их 
“лесными братьями” звали, потому сезон поработа-

w ют в тайге безвылазно и уезжали, куда глаза глядят.
- И совет-то у нас совсем недавно прописался, 

) ныне администрацией называется. А то мы к Тунд- 
|j ринскому приписывались: вместе с Песчаным, Тунд- 
•1 рино, Высоким мысом. На лошадке зимой ездили туда 
: за какой справкой или свадебной тройкой. Ну не 
1 тройкой, а друг за другом бежали лошади. Летом на 
v лодках, обласах, моторках, катерах.

- Ой, да на моем веку много чего было, ведь, почи- 
г тай, всю жизнь прожили здесь. И вот сегодня, вроде 
I как что-то мы потеряли, не стало работы, а привыкли,
' что нам ее дают. Растерялись. Кое-кто уехал в поис- 
I ках лучшей доли, да многие и вернулись. Потихоньку
1 присматриваются, привыкают к самостоятельности, 
э воле. Пробуют силы.

Эта встреча состоялась совсем недавно во время 
.< журналистского десанта по району. В год семидеся- 
г тилетия округа сургутские СМИ наметили маршру- 
г ты в так называемую глубинку, где большинство по- 
) бывало впервые.
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Да и сами работники дворца, 
давно работающие на этой ниве, 
Вячеслав и Михаил, вообще корен
ные жители, знают на кого делать 
ставку. Через их руки прошло не
мало молодых талантов. Они про
должают полученное в ЦДиТ обра
зование. Сотрудники дворца сле
дят за их успехами, расспрашива
ют, когда те приезжают на канику
лы.

Казалось бы, ну что здесь делать 
в деревне, где еще недавно все 
страдали из-за свертывания про
изводства. Однако люди живут, 
приезжают новые, возвращаются 
выпускники. Основное производ
ство, будем говорить, бюджетная 
сфера, в которой занято боле чет
верти всех проживающих -  237 
человек. Когда-то Песчаный был 
приложением сил ляминцев, вернее 
Песчановский райпромкомбинат, 
преобразованный в цех перера
ботки Сургутской мебельной фаб
рики и давший рабочие места 24 
жителям. Зато индивидуальные ча
стные и фермерские хозяйства от
крываются. Известны предприим
чивые люди И.Молясов, В.Ермола
ев, Ю.Ефремов, С.Волохов. Конеч
но, не все у них получается, это и 
понятно, ведь новое дело требует 
и определенного времени, чтобы 
его выпестовать, поставить на ноги.

Когда-то не сработавшийся с 
руководителем кузнец Григорий 
Червин один вахтовал в Сургуте, 
теперь уже тринадцать человек ля- 
минских вахтовиков работают в 
Сургутнефтегазе и Газпроме, Лян- 
торском ВМУ, электрических сетях 
и других предприятиях. Кое-кто 
связывает свои надежды с «доро
гой жизни», которая пробивается на 
Лянтор для соединения промыслов 
с водозабором и с нефтяниками.

Отдельно стоит сказать о шко
лах, их две. Старая, санаторно-лес- 
ная, пожалуй, единственная такого 
направления в округе, отмечает 
нынче свое 35-летие. Когда-то это 
было добротное деревянное зда
ние, ныне вросшее в землю. Соби

рались здесь н е 
редко на КМО (кус
товое методическое 
объединение) учи
теля на открытые 
уроки, обсуждения.
Отсюда вышли от
личники народного 
просвещ ения суп
руги Рыткины, зас
луженный учитель 
РСФСР С.Хохряко
ва, занесенны й в 
книгу почета Сур
гутско го  района 
бывший заведую 
щий районо Л.Конев. Педагоги 
приезжают сюда надолго, иногда на 
всю жизнь. Вот и нынешний руко
водитель санаторно-лесной О.Ер- 
хов живет второй десяток лет, его

жена В.Ерхова уже более двадца
ти, она руководит сельской деся
тилеткой, строительство которой 
закончено совсем недавно.

Сколько сапог истоптал пре
жний директор А.Кошелев, чтобы 

началось стр о и 
тельство нового 
корпуса. Его сда
ли без спортзала 
с обещанием при
строить. И п р и 
строили арочник, 
где во время на
шего визита Ген
надий Устинов, 
учитель физкуль
туры и тренер, про
водил урок.

Старая школа, 
окруженная лес
ными холмами, те
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перь бездействует, оказалась недо-1( 
лговечной, не прожила и тридцати n  

лет. Санаторка будет попрочнее, но о 
все равно даже морально это зда- 
ние устарело и требует нового. Что о 
и делается, рядом с корпусами N 
вовсю идет работа на стройпло- -■ 
щадке по нулевым циклам. Зато о 
С.Кулаго, зам. главы самоуправле- -- 
ния района, показал макеты, каким м 
будет новое здание.

А я улучила время, чтобы побы- [и 
вать в новом спальном корпусе для r 
девочек, на сорок мест, с полными 
комфортом. Живут здесь воспитан- -i 
ники по одному, по двое. Я вспом- it 
нила Угутский интернат шестиде- -в 
сятых годов, где дети жили по о 
семь-десять-тринадцать человек..; 
И порадовалась за нынешних под- -,1 
ростков.

Жаль, не было у нас временим, 
встретиться с народом, что вослед а 
нам и послал укор. Старожил Ок--:- 
тябрин Целиков посетовал, мол ,,1 
могли бы и поговорить с нами. Увы, .1 
мы решили объять необъятное им 
побывать еще в Сытомино. Но неэ 
рассчитали силы и возможности, .г 
Впредь будем умнее.

Живет здесь не одно поколениеэ 
однофамильцев Егоровых Тимофея з 
Арсентьевича и Зои Константинов
ны, Трусовых, литовцев Побединс- 
касов, Сафоновых, Епесиных, Сотни- 
ковых, немцев Бильмаков, Кошкаро- 
вых, Проводниковых, Сидоровых и 
т.д.

Давно уже Песчаный, некогда 
поселок спецпереселенцев, стал 
неотъемлемой частью Лямино, 
даже отдал некоторых своих жите- ь 
лей, выстроивших здесь ряд до
мов. Соседи часто контактируют 
друг с другом, поэтому в планах со
единить их надежной дорогой с 
бетонным покрытием, которая про
ложена в красивом сосновом бору.л

Галина КОНДРЯКОВА.1 
Фото Леонида::' 

БЕРЕЗНИЦКОГО. К 
Сургутский район. II ’

II



Ьыли и небылицы

1- СИРОТА

Такой кличкой величали мальчика, остав
шегося с раннего детства круглым сиротой, 
уроженца юрт Когончиных по реке Большой 
Юган. А по имени он был Алексей Когончин. 
По случаю сиротства попал мальчик к мате
риным родственникам в юрты Тайлаковы. Там 
и вырос у своих опекунов. А опекуны к нему 
относились строго, далеко ходить одного его 
не пускали, купаться в реке с мальчишками 
запрещали. Но время шло, потихоньку маль
чик рос и вырос. Женился. Выбрал по реке в 
кедровом урмане охотничье угодье, постро
ил там себе юрты. Зимой охотился, а в раз- 

! гар лета приезжал в Тайлаково. По стародав
ним обычаям в августе караулил медведя, а в 
середине сентября -  лося.

Чтобы доехать до места охоты, конечно же, 
плыли на обласах, путешествие на которых 
бывает довольно рискованным. Например, 

, можно наехать на подводную карчу или пе
ревернуться при стрельбе. Чтобы спастись, 
нужно уметь плавать, иметь при себе хорошо 
упакованные спички, иначе утонешь или ум
решь от холода. Алексей в аккурат не умел 
плавать, так как в детстве его не пускали на 
речку, да и потом он так и не научился пла
вать. В обществе его могли спасти добрые 
люди. А в одиночку? Но Алексей находился в 
мире не только добрых людей, но и добрых 
богов. Ведь он дважды опрокидывался в воду 
и дважды спасался, и не без участия богов.

Как-то осенью был большой паводок. Были 
залиты водой протоки, урии, овраги. Едет 
Алексей на обласе по оврагу. Вдруг справа 
от него показался медведь. Но в правую сто
рону стрелять неудобно, тем более сидя в 
обласе. Как бы то ни было, Алексей выхватил 
ружье, но из-за неудобной позы на вертля
вом обласе не сумел даже выстрелить и пе
ревернулся. Пока Алексей переворачивался, 
он за этот короткий миг вспомнил тетю и 
дядю, которые запрещали ему купаться, ус
пел их укорить, что не научился плавать, из-за 
этого, как какого-то проклятья, боялся воды, а 
теперь придется тонуть в одиночестве. В эти 
же мгновения, пока шел под воду на глубину 
аршина, успел прочесть молитву. А как кончи
лась молитва, его локоть коснулся чего-то 
твердого. Это оказалась большая лесина, ко
торая умудрилась зацепиться под водой по-

г/
перек оврага. Алексей встал на лесину. Вы
лил воду из обласа, подобрал весло, сел в 
лодочку и загрустил. Пожалел, что медведя 
упустил. Ружье? Не беда, достанет крючком.

А время идет. И Алексей живет дальше.
Как-то поехал он вверх по реке на этом же 

обласе. И надо же, точно такая же авария про
изошла с Алексеем, но только на стремнине, 
на середине реки.

Был вечер. Время выхода лосей к реке на 
водопой. Ехал Алексей на обласе, а у самого 
ушки на макушке, прислушивался к любому шо
роху. Вдруг с боку упала с дерева большая 
ветка. Алексей резко повернул голову, и об- 
лас качнулся на один бок. С испугу, чтобы 
выправить равновесие, он надавил рукой на 
другой борт, и облас тут же перевернулся. И 
опять за миг Алексей успел и подумать о том, 
что какой же он дурак -  делает на воде рез
кие движения. Успел и вспомнить те момен
ты, как прошлый раз тонул и спасся. Ладно, 
там был овраг, и лесина нашлась. А здесь чи
стая река, и ни бог, и ни черт лесину под него 
не подсунет. Но все равно стал читать мо
литву, и вскоре ударился коленом обо что-то 
твердое. Он тут же ухватился за это что-то. 
Стал щупать, подводная карча в виде высо
кого пня. Встал Алексей на этот пень, а вода 
ему по колено. Огляделся, облас унесло те
чением уже на несколько метров. Пришлось 
Алексею стоять на середине реки.

Долго ли, коротко ли стоял на подводном 
пне, а уже вечер. Скоро первые сумерки на
ступят. А Алексей на один берег реки посмот
рит: до него метров двадцать, на другой -  
такое же расстояние. До дна, вероятно, бли
же, какие-то пять метров. А до неба еще даль
ше. А до земли надо добираться. Самый близ
кий путь -  дно. Но если пойти этим путем, то 
и идти некуда и незачем, ни домой, ни к се
мье, ни на охоту, ни на рыбалку. А!.. Буду сто
ять. Пока в воду не рухну.

Был конец августа. Ночи длинные и про
хладные. Да еще стоять по колено в текущей 
воде не так-то просто. На ум приходят вся
кие мысли: весь мокрый, выдержит ли холод
ную ночь. А выдержит, так все равно до бере
га не доберется. Значит, остается короткий 
путь до земли: дно. Нет, будет он стоять до 
конца, пока все его кости не промерзнут на
сквозь. Пусть даже кругом ни одной живой 
души нет, это не конец. Кричать бесполезно:
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за двадцать километров по реке юрты Уса- 
новых, в противоположную сторону за пол- 
сотни километров тоже живут люди. Крики 
не услышат. Лучше поиграю. Закрыл глаза, 
открыл глаза. Закрыл глаза, открыл глаза. 
Интересно, - видно, разум помутился: кто-то 
на реке шевелится. А может, лось переплы
вает реку? Людей-то близко нет. Но это что- 
то приближается к нему по реке. Алексей на
пряг глаза. Вроде, походит на человека. Не 
может того быть!.. Лучше снова закрыть гла
за. Открыл глаза: человек едет на большом 
обласе. Чтобы здесь, сейчас -  появился че
ловек!..

А человек, это был Усанов. Едет мимо Алек
сея и молчит. На середине реки стоит что- 
то похожее на человека. Может, бог, может, 
черт, все едино я ему свой страх не покажу. 
Подъехал ближе и несмело окликнул его: 
“Алексей, ты что ли?” . Но Алексей, услышав 
знакомый голос Усанова, еще больше расте
рялся: может, это ангел-спаситель заговорил 
с ним голосом Усанова. А может, добрый лес
ной бог. От волнения Алексей молчит. А Уса
нова оторопь взяла: вроде, Алексей, но стоит 
на воде посередине реки, на самой стремни
не. Но тем временем облас Усанова понес
ло течением прямо на Алексея. И Алексей, 
как подкошенный, рухнул в облас. И чуть сно
ва авария не произошла. Усанов чудом удер
жал равновесие лодки.

Усанов подгреб к берегу. Протащил Алек
сея до сухого места, ведь у того уже ноги не 
слушались. Усанов быстро развел костер. 
Переодел спасенного во все сухое. У Усано
ва была запасная одежда, так как он ехал за 
полтыщи километров в магазин за продукта
ми.

Жизнь Алексея продолжалась дальше.

2. АЛЕКСЕЙ И ЕГО СЫНОВЬЯ

Приехал Алексей домой, порассказывал, по
вспоминал, как он дважды тонул и дважды 
спасся. Задумался, а потом дал себе слово, 
что обязательно научит плавать своих детей, 
а детей к тому времени у него было двое: 
четырехлетний Петр и годовалый его бра
тик. Решил Алексей, что его тетя и дядя лиш
ний раз его берегли. Неправильно так вос
питывать ребенка. Зима впереди, и к лету он 
придумает, как научить детей плавать. Не уме
ешь плавать, зря можно умереть. Надо, надо 
научить детей плавать в воде так, как будто 
по тайге ходят. Вот это правильное воспита
ние.

Зима прошла. Весна наступила. Тут и лето. 
Вода потеплела. Взял Алексей кусок веревки 
и длинную крепкую палку. Взял за руку пяти

летнего Петрушу и повел к реке. На берегу у 
раздел догола сына, привязал его на конец j. 
палки и веревки. Сын спросил: “Ты меня хо- - 
чешь сделать собачкой?” . Алексей ответил: : 
“ Я буду учить тебя тому, чтобы тебя не бог п 
спасал, а самому научиться спасаться от вод- - 
ной смерти” . И с этими словами подтолкнул г 
сына к воде. И сын пошел по воде, оглядыва- - 
ясь на отца. Алексей ему: “Иди поглубже, что- f  
бы твои ноги не доставали дна. И сделайся f  

собачкой. Двигай руками и ногами так, как >i 
собаки по лесу бегают” . А сын ему в ответ: : 
“ Если я как собака буду ходить по воде да £ 
еще привязанный веревкой, то я щенок, а не е 
мальчик” .

Ничего не сказал отец, а уперся на палку и h 
толкнул сына в воду дальше от берега. Маль- - 
чик сразу пошел под воду. Но Алексей вмес- - 
те с палкой поднял и сына на поверхность. |  
И Петруша зашлепал руками и ногами по с 
воде, словно щенок, который первый раз в в 
своей жизни вошел в воду. Петруша был шу- - 
стрым ребенком, он быстро научился держать-1- 
ся на воде и бойко и весело плавать. Со вре-1 
менем он легко преодолевал испуг, страх, 
мгновенно решал, как поступить в трудные е 
минуты. Когда братик подрос, он и его на- - 
учил плавать, чтобы он никогда не видел то с 
место, где раки зимуют.

Но годы летят. Один год -  не год, десять d 
лет и то полгода. И вот Алексей умер, не уто- - 
нул, а умер от старости. А Петр Алексеевичи 
тогда был в самом соку. Был он отменным к 
пловцом. В одежде, обуви, с ружьем, патрон--: 
ташем мог спокойно переплыть реку. И бор- - 
цом был сильным.

Был с Петром вот такой случай. У реки они 
догнал медведя и ранил его. Медведь на дыбы и 
-  и на него. Петр хотел выстрелить снова, но с 
ружье дало осечку. Когда сошлись, человек» 
дал медведю кулаком по скуле. И зверь п о -| 
катился под обрыв. С ходу он прыгнул в воду^ 
и поплыл на другой берег. Петр привязал 
патронташ на макушку и с ружьем в одной 
руке переплыл реку. Он догнал раненого зве
ря по мокрому следу и застрелил его.

Василий ЛЯНТИН,, 
д .Т а й л а ко ваЕ 

С ургутско го  района. .
P.S. Я написал эти рассказы со слов внука 

Алексея Когончина, Ефима Петровича, который 
умер в 1981 году. В настоящее время оста
лись несколько праправнучек Алексея, и те ужен 
ходят в бабушках. Вообщ е-то фамилия Ко- 
гончиных по-хантыйски звучит как “Коочин”.
Я не знаю, когда успели между двумя “о ” по
ставить “г ”. Д о сей поры на картах, использу
емых пилотами, отмечаются юрты “Коочины”.
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Принимая решение на
писать статью о Любови Ар
туровне Додоновой, я наивно 
думала, что достаточно хо- 
I рошо знаю, о чем буду пи
сать. Более двадцати лет я 

[ наблюдаю за обширной д е 
ятельностью этого челове- 

\ ка. Она побывала не на од
ном моем уроке, будучи за- 

I ведующ ей гороно. Учебно- 
I воспитательный комплекс, в 
I который переросло педучи
лище, стал моделью едино

г о  об разовательного  про- 
I странства. У нее учатся от 
I мала до велика. С ее име- 
I нем в педагогическом мире 
I связана концепция програм
мы: чему и как учить. Она -  
реформатор. Личность. Од
нако именно это обстоятель
ство поставило меня в зат
руднительное  полож ение : 
что же главное в этом заме
чательном человеке, смогу  
ли в рам ках одной статьи  
п оказа ть  все б огатство  и 
сложность этой творческой  
натуры?

П риним аю  реш ение  
еще раз побывать в храме  
науки, руково д и т которы м  
уже много лет Любовь Арту
ровна, и поговорить. С нею 
самой, с десятками людей, 
давно и недавно знаю щ их  
ее.

Вхожу в колледж... Но 
с таким же успехом можно 
было бы сказать: “ Вхожу в 
ка р ти н у ” . Ибо оказы ваю сь  
буквально внутри не вид и 
мой трехэтажной объемной 
картины, где розовые водо
пады стекают со стен-гобе- 
ленов, витраж и мы сленно  
уводят во времена Ярослава 
М удрого, умопомрачитель
ные аб страктны е  картины  
возвращают в сегодня.

Любовь Артуровна бес

предельно занята -  время  
расписано, можно сказать, 
по минутам. Голос, взгляд, 
жесты -  все в ней энергич
но, твердо. Но вот интонация, 
глаза , улы бка  становятся  
иными, когда речь заходит о 
прош лом.

- Любовь Артуровна, родом 
мы все из детства. Вспомните 
свое детство, исторические кор
ни. В школе вы, наверное, хоро
шо учились?

- Да, можно сказать, отлично. 
Но свое признание среди свер
с тн и ко в  получила  б л а го д а р я  
тому, что любила шутить, доби
валась справедливости. Наде
юсь, что юные читатели поймут 
меня, и расскажу об организа
ции побега двух классов через... 
школьное окно. Это был пример
но 55-й год. Училась я тогда в 
десятом классе в деревне Па- 
ново, недалеко от Ишима. При
ехала к нам в ш колу молодая 
учительская семья. Он -  завуч, 
она -  учитель географии. Веч
но ругались между собой. Пос
ле очередных семейных разбо
рок в журнале у всех -  едини
цы. Как-то разведка доложила
-  ругались всю ночь, глаз не 
сомкнули. После короткого “ми
тинга” , организатором которого, 
конечно, была я, мы и сиганули 
в окно. А там -  весна! Чере 
муха в своем белом буйстве. 
Хорошее было время!

- Выходит, учителей вы 
недолюбливали?

- К ак же я м огл а  не 
л ю б и ть  уч и те л е й , если  
учитель -  это, можно ска
зать, мой Бог с детства! 
Учителю я поклонялась и 
мечтала им стать. И толь
ко им.

- А как начинался ваш 
путь в педагогику?

- Вы, как историк, мо

жете представить сибирскую  д е 
ревню в пятидесятые годы. Раб
ский труд. Имея корову, другую 
скотину, в селе жили в п р о го 
лодь... Государство  заби р ало  
все . М ама с ка за л а : “ Х очеш ь 
быть человеком -  будешь. А мне 
некогда, доченька” Вот я и ста
ла педагогом самой себе. Пос
ле окончания восьм и классов 
поехала в О мск в педучилищ е 
поступать. Да дядя отправил д о 
мой -  заканчивать десятилетку.

П ослед овал а  н е п р о д о л ж и 
тельная пауза. А потом Любовь 
Артуровна стала рассказы вать 
больше не о себе, а о М арии 
Иосифовне, в чьих руках оказа
лась судьба д евуш ки . П осле 
дним вступительным экзаменом 
в Ишимский пединститут был не
мецкий язык. А когда была вой
на -  в дом приш ла похоронка 
на отца. Как и м ногие , Л ю ба 
объявила бойкот всему немец
кому, и языку тоже.

Тихо, очень тихо Мария Иоси
ф овна на э кза м е н е  с ка за л а : 
“Ставлю “три ” , но обещай, что в 
первом семестре пересдаш ь” .

Так с единственной тройкой 
в дипломе закончились студен
ческие, в общ ем-то, веселые и 
незабываемые годы.

Затем был Ямал. Земля, где 
нет поры опавших осенних ли 
стьев. О ткуда им взяться? Из 
деревьев -  карликовые б ерез
ки да лиственницы  с м ягким и 
иголками. Зато -  прозрачность 
воздуха, северное сияние, цве
тущая тундра и дети! Дети оле
неводов, на долгих девять меся

цев оторван
ные от роди
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телей, и чаще всего -  насиль
но. Им и стала Л ю бовь А р ту 
ровна другом, мамой, доктором 
и... теплом.

Из воспоминаний Павла Ти 
мофеевича М осковкина, заслу
ж енного  врача РСФСР.

“ Л ю бовь  А ртуровну знаю  с 
тех пор, когда она работала д и 
ректором Новопортовской LUKO- 
лы -интерната. В шестидесятые 
годы в Ямало-Ненецком округе 
обязательны м  было всеобщ ее 
обучение детей коренных наци
ональностей  -  ненцев, ханты, 
манси, селькупов. Ш колы-интер- 
наты округа  были п е р е по л н е 
ны ими: на сдвоенных кроватях 
спали по три -четы ре  ребенка. 
Поэтому самое серьезное вни
мание уделялось соблю дению  
с а н и та р н о -ги ги е н и ч е ско го  р е 
жима, профилактике паразитар
ных болезней (педикулеза), про
ведению прививок против диф 
терии, кори, скарлатины... Думаю, 
ей нелегко было. Кругом одни 
проблемы. Одна из них, причем 
немаловажная, - уголь, дрова. 
Помню случай: кончился уголь, 
жуткий холод, и для того, чтобы 
дети не переохладились, дирек
тор ночью поднимал их и бегал 
с ними по комнатам.

В гостях у Любови Артуров
ны был однажды. Проездом. М а
ленький дом ик. Вечер прошел 
в кр угу  ее небольш ой сем ьи. 
Горячий кр е п ки й  чай и тихая 
б есед а . Л ю бо вь  А р туро вна  -  
молодец! Сильная ж енщ ина” .

Спраш иваю : кто же первым 
поверил в молодую учительни
цу, открыл талант руководителя?

- Валентин Иванович Костец- 
кий, заведующий Ямало-Ненец- 
ким окроно. Удивительный че
ловек. Первая встреча произош 
ли в августе 1960 года, когда она, 
“ зеленая” учительница, прибы 
ла на Север. То было время ста
новления школьных интернатов 
нового  типа. Кадрами р уково 
дила область. При назначении 
даже на самую маленькую дол
ж ность учитывались возраст и 
опыт.

Валентин Иванович, в отли
чие от многих, делал ставку на 
молодых, вот и направил ново
испеченного педагога старшим 
воспитателем  (!) в Ямальскую  
ш колу в Яр-Сале, где Лю бовь 
А ртуровна  стала препод авать  
литературу и историю.

Через два года героиня на
шего рассказа стала уже заве
д у ю щ е й  Я м а л ь с ки м  р а й о н о .

П риш лось потрудиться, Север 
стал для нее жарким. Да и ут
ром до ухода на работу надо 
было и сто пи ть  печь. Д о чурка  
Татьяна, как и многие учитель
ские дети, выросла на руках у 
д р у зе й . Не раз по м е стн о м у  
р а д и о  звучал  в о п р о ш а ю щ и й  
тревожный голос: “У кого Тать
яна? О тзовитесь!” . Чаще всего 
нянькой был ныне известный в 
области ведущий хирург-уролог 
Владимир Любарский. А то, бы
вало, интернатский Петька Ва- 
нуйто кричал: “Любовь Артуров
на! Ваша Танка в Обь ныряет” .

Рассказ про дочек подвел к 
вопросу о семье, счастье...

- Я счастливая женщина, - го 
ворит Любовь Артуровна. -  Сча
стье -  это любимая профессия 
и хорош ая семья. Я с р а д о с 
тью иду на работу и с рад ос
тью возвращаюсь домой.

Любовь Артуровна безумно, 
как бабушка Лермонтова, любит 
вн уко в . Я с о гл а ш а ю с ь : если 
любить, значит -  прощать, бало
вать, поступать порой непедаго
гично. На то они и внуки: чего 
не хватало детям, пусть они по
лучат.

... И сн и тся  Ямал. Д о  сих 
пор. Тревожный Ямал. Все ли 
сделала для маленького чело
века, необыкновенно талантли
вого, открытого, во многом наи
вного душой северного народа?

Из воспом инаний Антонины 
П етровны  С ущ ей , д и р е кт о р а  
средней школы № 6, заслу
женного учителя школы РФ, 
почетного гражданина горо
да.

“Это был теплый осенний 
день более двадцати лет на
зад. Информация о возмож
ном заведующем гороно бу
д ораж ила  коллектив , да и 
меня тоже. Представлялась 
строгая классическая дама 
со сдвинутыми бровями, по- 
ч е м у -то  с у ка зко й . Д у м а 
лось: кто же будет ука зы 
вать, как нам жить?

Вош ла ж енщ ина , очень 
красивая, интеллигентная . 
Покорила вниманием, с ка 
ким ко всем и всему отно
силась, желанием и ум ени
ем вы слуш ать, д о с ту п н о с 
тью. Глаза излучали добро
ту.

И вот уже много лет ша
гаем мы по свету белому, 
чувствуем локоть друг д ру
га даже на расстоянии. Ей 
дано быть руководителем от
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Бога. Она и дипломат, и муд- j 
рость, и скромность -  все в ней!ь,

“Слово об учителе” , - так на-х 
звала свое эссе  Вера М атве- f  
евна В инокурова , е д и н о м ы ш -L 
ленник и сподвижник.

“Считаю, что жизнь на Севе-е 
ре, работа в школе, руководство) 
народным образованием в Ниж-> 
невартовске в конце семидеся-г 
тых и начале восьм идесяты х:! 
годов обогатили Любовь Арту-\ 
ровну новыми впечатлениями. А\ 
решение сложных задач и про-с 
блем, таких, как внедрение на-£ 
учной организации труда учи-г 
теля и ученика, повышение ролш 
кабинетной системы в учебно-( 
воспитательном процессе, про-с; 
ведение аттестации учителей ,N 
создание системы методичес-с 
кой службы в городе и школах,х 
закалили ее характер, обостри-г 
ли любознательность, восприя-F 
тие тех новых идей и мыслей,^ 
которыми живет сейчас народ-т 
ное образование.

Высокая культура, независи-г 
мость, природные дарования, ши-г 
рокая эрудиция, постоянное ca-fc 
мосоверш енствование, блестя-т 
щее знание своего дела, ум е - t  
ние привлечь к содружеству уче-s 
ных, интересных, умных специа- t 
листов -  все эти качества де-е 
лают личность Любови Артуров-£ 
ны ун и ка л ьн о й  и н е п о в т о р и - i
М О Й ” .

Да, она щедро одарена при-г 
родой. На красивом , вы р а зи - i



тельном лице выделяются лучи
стые серые глаза. Очень обая
тельна. Самой великой тайной 
Любовь Артуровна считает му
зыку. Считает, что она рождает 
в душе такие эмоции, которые 
не может пробудить даже сло
во. Больше всего любит Влади
мира Спивакова, Анну Герман, 
Жанну Бичевскую ...

У нее прекрасная библиоте
ка. П еречи ты вает Еф ремова. 
Размышляя над происходящим, 
читает публицистику. Восхищ а
ется, скорее, уважает Маргарет 
Тэтчер. Из Л ю бови Артуровны 
тоже был бы хороший политик: 
просчитывает ходы далеко впе
ред, как шахматист. Хотя шах
маты, ко л л е кц и о н и р о в а н и е  и 
прочие увлечения ей чужды. Вот 

. лес, дача -  это ее. Душа рвется 
; уже в май, к березкам, первым
• зеленым побегам.

Но, как говорится, люди пред- 
; полагают, а Бог располагает -  
. каждый новый день на д и р е к
т о р а  “ накатывает” гора забот.

Ее жизнь -  это, в первую оче- 
В редь, труд. Так было в начале 
в ее пути, так продолжается и по 

сей день.
Р ассказы вает Надежда Ге- 

»оргиевна Буркова, заместитель 
Lдиректора  по учебной работе
I Нижневартовского педагогичес- 
t кого колледжа:

“Такого уникального заведе
н и я ,  как наш е, больш е нет в
I стране. С чего началось? Было

педучилище -  хорошее, стабиль
ное. Но стало ясно, что еще год, 
два и наши вы пускники  будут 
невостребованы. Тогда на базе 
училища мы и открыли колледж
-  центр многопрофильной П О Д 
ГОТОВКИ. Поэтому на вывеске на
писано “ Высш ее пе д аго ги че с
кое училище (колледж )” .

Уникальность его в том, что 
мы заботимся о детях с перво
го класса и растим их до сту
дентов, которые еще несколько 
лет с о ц и а л ь н о  за щ и щ е н ы . 
О беспечиваем право студента 
на непреры вное обучение. На 
базе нашего колледжа работа
ет лаборатория по коррекцион- 
н о -р а зв и в а ю щ е м у  об учени ю . 
Научный руководитель лабора
тории -  доктор педагогических 
наук, проф ессор Галина Ф ед о 
ровна Кумарина.

Есть у нас э ко л о ги ч е с ка я  
школа. Открыто представитель
ство университета Тихоокеанс- 
кго побережья. Два раза в год 
приезжаю т сюда преподавате
ли, читают лекции, принимают эк
замены у студентов-заочников. 
Сотрудничаем и с педагогичес
ким институтом . Готовим с п е 
циалистов по сквозны м  учеб 
ным планам.

Думаю, что система “педкол- 
ледж - педвуз” свои плоды уже 
дает. Хотя проблем очень мно
го. Любовь Артуровна по этому 
поводу говорит: “ Мозги трещат. 
Может, и не весело, но интерес
но” .

Л ю бо вь  А р ту р о в н а  л ю б и т  
вспоминать первые годы ниж 
невартовской эпопеи, первых ру
ководителей хозяйств: Романа 
Ивановича Кузоваткина, Георгия 
Михайловича Кукуевицкого, Яна 
Михайловича М алинского...

Жить в то время было безум
но интересно . В образовании  
склады вались новые технол о 
гии. Требовалось все больш е 
школ, детских комнат, кортов, 
стадионов... Хуже неф тяников 
работать было просто нельзя. 
Помогала ко горта  д иректоров  
школ: Антонина Петровна Сущая, 
Любовь М аксим овна А рзам ас
цева, Вера Ивановна Кирпични- 
кова, Евгения Михайловна Ма- 
линская.

Новое время породило новые 
за б о ты . В эп о ху  “ п е р е м е н ” 
было невыносимо тяжело, но ее 
детище, образовательное учреж
дение нового типа, вместо ре
жима выживания перешло в ре
жим развития. Дом, входя в ко

торый забываешь все на свете, 
спасает от беспредела внешне
го мира. В нем ей спокойно д у
шой и думается легко.

А м не в д р у г  в с п о м н и л с я  
анекдот от Никулина: “Умер учи
тель и попал в ад. Ему говорят: 
“ Как же так? Учитель -  гум ан
ная проф ессия, столько добра 
сделал. Ваше место в раю ” . А 
он отвечает: “ После стольких 
лет в школе мне ад покажется 
раем ” .

Из с о ч и н е н и я  с т у д е н тки  
Саши Петровой:

“ В колледже есть и бассейн, 
и два тренажерных зала, и зал 
акробатики, а захочешь поиграть 
в компьютер -  хоть заиграйся в 
трех компьютерных залах. А ка
кие здесь грандиозные празд 
ники устраиваются! А еда в сто
ловой... Если после ш кольной 
твой желудок неизменно тянет 
тебя к земле, как будто там три 
ки л о гр а м м а  те ста  и все без 
начинки, то, выйдя из здешней 
столовой, хочется подергаться 
под музыку. Вот такие чудеса.

Вы скажите: “ Ну, буржуи, раз
жирели. Не пристало бывшему 
советскому ученику в таком изо
билии купаться” . А мы вам от
ветим: “ Рано радуетесь, с тех 
пор как я здесь , мой разм ер 
шапки вдвое увеличился. Такой 
объем знаний! Ночью я даже во 
сне пишу то диктанты, то конс
пекты, то сочинения. А ведь орга
н и зо в а л а  та ко й  наш у ж и зн ь  
Любовь Артуровна. Видим мы ее 
ред ко  -  как а н ге л -хр а н и те л ь  
спустится на землю, одарит всех 
сво и м  п о кр о в и те л ь с тв е н н ы м  
взором, вручит библиотеке три 
ста экземпляров книг и исчез
нет в прозрачной дымке забот, 
вся такая светлым ореолом о к
руж енная ...”

Т а ко й  п о р тр е т  п о л учи л ся  
за сл уж е н н о го  учителя ш колы  
РФ Любови Артуровны Додоно- 
вой.

Не знаю, удалось ли нам по
казать весь масштаб этой лич
ности, всю духовную силу и кра
соту замечательной женщ ины. 
Но мы все старались.

Ольга МАЙОРОВА, 
за сл уж е н н ы й  учитель  

Р о сси й ско й  Ф е д е р а ц и и , 
г. Н и ж не вар то вск.

На сним ках : Л ю бовь 
Артуровна Д одонова ; в 
Н иж невартовске  опять 

весна.
Ф ото  автора.
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1$лад
Ъелых.: 

тридцать
лет  

ученичества



ам ое главное для худож ника  -  быть в о с 
требованны м . Пусть не приобретаю т его 
картины . Пусть просто  приходят на вы с
тавки  и см отрят.

Кстати, никто  не м ож ет так “у й ти ” в 
полотно, как мы, северяне. Притерпевш ись к бе 
лой сты лости  снегов , вдруг заж игаеш ься от я р 
кой палитры непревзойденны х м онотипий В .Б е
лых.

Влад Саввович не лю бит, когда р а ссп раш и 
ваешь, что зам ы слил и воплотил он в “ П арал
лельных м ирах” . В багряных, ультрамариновы х, 
малахитовых “ ка лей д о скопах” каждый находит 
свое ... А худож ник неустанно, правда, с недо 
ум ением  в ум нейш их глазах, говорит, что мир 
неповторим , и он не единственны й на Земле, 
что сосущ ествую т тысячи миров. Своей зад а 
чей видит не слепое сканирование  здеш него  
греш ного, а того, который подвластен только его 
ф антазии и кисти.

Влад Белых настоящ ий гений слова. З а го во 
рит, как будто невидим ы м и ниточками притянет 
к себе лю дей. Никогда не устанеш ь слушать его.

П ерсональную выставку (она включила в себя 
около  восьм ид есяти  работ разны х период ов  
творчества) Влад Белых именует “ временем уче
ничества” . В учениках он ходит ровно тридцать 
лет, и э ксп озиц и я  его -  это тернисты й путь к 
соверш енству. Этой дороге  нет конца. Она ве
дет в бесконечность.

Художник убежден в том, что душ а его (и всех 
лю дей) бессм ертна  -  и страдать, и плакать, и 
лю бить ей дано не век, а вечность.

Свое понимание сути своего творческого пути 
он поясняет просто и оригинально: “ Вас, навер
ное, удивила в интерьере вы ставки одна деталь
-  аквариум , но его присутствие  здесь  вовсе не 
случайно. Мы на Земле, словно ры бки в нем, 
мыслим немо: мол, за 
п р е д е л а м и  н а ш е й  
планеты ничего нет. А 
м е ж д у  тем  м ир  та к  
богат, так разен! В нем 
столько  параллелей!
Стоит заглянуть за не- 
з р и м у ю  “ с т е н к у ” 
обычных представле
ний... Я заглядываю , 
п ы т а ю с ь  э т о  с д е 
л а ть ... “ П а р а л л е л ь 
ные м ир ы ” - это р и 
туал м о и х  встреч  с 
неведомы м будущ им 
или пр ош лы м , бы ть 
м ож ет” .

Когда техника  м о 
нотипий заполняет до 
края, худож ник п о ки 
дает тихую  пристань 
м ир ов” , обращ аясь к 

реальным неброским  
пейзаж ам  Белоярии.

Эти м иниатю рны е работы зритель давно назы 
вает “ пе йзаж и ка м и ” .

Они -  его  откры тие  прелести  застенчивой  
природы нашего скром ного  и богатого края. В оз
ле “ пейзаж иков” осеняет: Север-то, оказывается, 
вовсе не привычно “ горячий ” и не “суровы й” . Он 
тихий, величавый, неброско красивы й .
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...О ткр ы л а  в ы с та в ку  
заведующ ая залом Н.Ор
лова. Она сказал а  и зу 
м ительны е слова о тво р 
ч е ств е  х у д о ж н и ка : “ От 
р а б о т  В л а д а  Б е л ы х  
нельзя оторвать глаз. В 
них воспрои звед ени е  на 
п л о с к о с т и  кр а с о ч н о го  
б о га тс тв а  м ир а , в них 
вы пл ески вани е  себя на 
холст, цепочка идей, спо 
соб ность  вы разить м ы с
ли при пом ощ и а с с о ц и 
ац ий ” .

Вот что сказал  о себе 
сам  худож ник, член о к 
руж ной а с с о ц и а ц и и “Х у
д о ж н и ки  Ю гр ы ” , автор  
герба города Белоярско- 
го и эм блем ы  м олод еж 
ного объединения обско- 
у го р с ки х  народов: “ Если 
изобразить мой творчес
кий путь схем атично, то 
все достаточно просто: в 
а р м и и  начал р и с о в а ть  
карандаш ом  солдат св о 
его  взвода, потом  был отдел пром ы ш ленной э с 
тетики  Н орильского  комбината, худож ественны е 
м асте рски е  худ ож ественного  ф онда СССР. Был 
президентом  товарищ ества молодых художников 
“ Герм ес” в Норильске. Удостоен диплом а за одну 
из работ на В се со ю зн о й  вы ставке  народ ного  
творчества  в М оскве . И ллю стрировал ко гд а-то  
ф антастику Р .Брэдбери. Сейчас, правда, неловко

за худ ож ественны й вкус) 
то го  врем ени... Написалг 
серию  пастельных раб отг 
“Д о м аш ни й  зв е р и н е ц ” ид 
серию  граф ических лис--: 
тов “ В ечерний  с в е т ” обЭ 
уходящ ем в прош лое ук--;
ладе ж изни  народов хан-Jты и зырян. Все тридцаты  
листов граф ики будут на - 1 

ходиться в Б ерезовском ^ 
краеведческом музее. Пи- i 
сал, писал... Пока не пр и - i 
шел к мысли: мне следу- ' 
ет надеяться, что я насто--( 
ящ ий худ ож ник” .

Белых, действительно, с 
неповторим. Он востребо-ч 
ван -  э то  с ч а с ть е  для? 
творческого  человека.

...Влад Саввович подо--( 
шел к свящ еннику: “ Я ни - 1 

когда не писал сюжетовз 
на христианскую  те м у ...” .!' 
На что отец Алексей от--' 
ветил: “ Надо верить, надо) 
быть посвящ енны м ” .

На б атю ш ку  больш ое) 
впечатление произвели граф ические работы, они 
сказал , что Влад Белых -  сильный худож ник ид 
человек с волевым характером .

Во м ногих городах и селах России, в Ш вейца 
рии, Англии картины Белых “ рассказы ваю т” о х у -\ 
дож нике, о Тю м енском  Севере.

С ам обы тность Влада Белых в полной мере) 
раскры вается в его “ Вечернем свете ” . Эту с е - ; 
рию  замы слил человек, а создала сама лю бовь.с 
А она невозм ож на без тоски . В граф ических л и - 1 

стах вы плакалась тоска  худож ника по ухо д я щ е -; 
му...

Людмила ЧЕКАНОВА.J 
На снимках Анатолия ПАШУКА — 

художник В.Белыхс 
и репродукции его картин .i 

г.Белоярскиш



jtiL'tnupuH ff лицах

Петр М аксим ович 
Ш леев родился в 1875 
году. Родители его умер
ли от холеры, и он воспи
тывался у своего старше
го брата. Работать Шлеев 
начал мальчиком на сахар
ном заводе в городе Бу- 
гуруслане.

Шло время, Шлеев 
переехал в С ибирь, в 
г.О мск, где работал на 
м ельнице купца Коло- 
кольникова, потом посту- 

i пил в железнодорожные 
мастерские при Омском 

„депо. В 1904 году Петр 
Максимович Шлеев был 
уже опытным слесарем:

; знал медницкие, токарные, 
i кузнечные и слесарные 
I работы . В это время на- 
1 чинается его революцион- 
I ная деятельность, он по 
1 поручению омских желез- 
\ нодорожников связывает- 
) ся с руководством РСДРП, 
* которое  доверило  ему 
загитационную  работу и 
1 распространение листо- 
з вок среди рабочих.

Шлеев был одним из 
э организаторов забастовки 
з омских железнодорожни
к о в  в 1905 году. В этом 
к же году он был арестован 
ми выслан под надзор по

лиции в Павлодар. С 1907 
года Петр Максимович на
чал свою работу на вод
ном транспорте, и в корот
кий срок прошел путь от 
масленщика до механика 
парохода. В 1916-1917 
годах пароход “ Прокопий 
Плещеев” , где Шлеев ра
ботал механиком, зимовал 
в Омске. Петр Максимо
вич принимал активное 
участие в создании народ
ного правительства. Час
то с оружием в руках ухо
дил он в ночь вместе с 
красногвардейцам и-вод
никами на дежурства в дом 
недавно смещенного гу
бернатора, где сосредота
чивались тогда революци
онные силы. В это время 
наиболее полно раскрыл
ся талант Петра Максимо
вича, как руководителя и 
борца.

Осенью 1917 года па
роход “Плещеев” был от
правлен на зимовку в Се
мипалатинск. В феврале
1918 года проводилась на
ционализация флота. Шле
ев был выдвинут на долж
ность заведующего техни
ческим отделом по ремон
ту судов в затоне. Был ко
миссаром затона, а впос- 
  59 -------------

ледствии организатором 
отряда красногвардейцев- 
водников. В июне 1918 
года Шлееву было поруче
но пробраться для связи 
в Омск на вооруженном 
пароходе “Т уринск” . На 
подходе к Павлодару “Ту
ринск” был обстрелян ог
нем белых. Пароход вы
нужден был вернуться в 
Семипалатинск, а вскоре в 
город  вступили б е л ые. 
Красногвардейцы не мог
ли из-за малочисленнос
ти противостоять врагу и 
решили, спрятав оружие, 
уйти в подполье. Когда 
прятали оружие, среди них
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находился предатель, кото
рый вскоре указал белым 
это место. А когда там на
шли паспорта, Шлеев в 
числе других был аресто
ван и помещен в Семипа
л а тинскую  го р о д скую  
тю рьму. Когда кр а сн ые 
партизаны взяли располо
женную в шестидесяти ки
лометрах от Семипалатин
ска станцию Рубцовка, кол-

Анненков приказал рас
стрелять всех политзаклю
ченных. 19 августа 1919 
года военно-полевой суд 
приговорил 20 политзак
люченных к расстрелу.

Петр Шлеев до конца 
оставался мужественным и 
верным делу революции. 
Накануне расстрела, про
щаясь с детьми, он гово
рил: “Белые убивают нас,

чувствуя свою скорую ги
бель. Прощайте! Вам, дети, 
будет жизнь прекрасной” . 
В 4 часа утра 22 августа
1919 года вместе с полит
заключенными Петр Шле
ев был расстрелян в Пле
щеевской Согре под Се
мипалатинском.

Пароход “ Петр Шле
ев” работал до 1963 года, 
а потом его списали, как 
устаревший. Построен он 
был в Тюмени в 1913 году, 
а с 1963 года имя Шлее- 
ва Петра М аксим овича 
было присвоено теплохо
ду ВТТ-4, который стал ра
ботать на той же линии 
Березово -  Саранпауль.

А.СУРГУТСКОВ. 
По материалам 
музея Омского 

судоремонтно-судо- 
строительного завода. 

Рисунки автора.
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Гражданская война, иностранная интервен
ция принесли России невиданную  разруху и го 
лод. В Е вропейской части страны ощ ущ ался о с 
трый недостаток продовольствия. В то же время 
на просторах Западной С ибири скопились  ты ся
чи пудов д обротного  си б и р ско го  хлеба. Но чем 
и как все это оттуда вывезти? Единственная в 
огромном крае железная дорога, разрушенная по
чти до основания, бездействовала. Кроме того, 
не хватало паровозов, топлива, вагонов.

В правительстве стал вопрос об освоении 
Северного м орско го  пути. Реки Западной С иби
ри устрем ляю тся на север, к Карском у морю. А 
туда уже навстречу речным караванам  м ожно 
послать и м орские  пароходы из сам ого Архан
гельска. Так родилась С ибирская хлебная э кс 
педиция

Ремонт, снаряж ение и проводка м орских 
судов из Архангельска в С ибирь и обратно были 
поручены управлению  м орского  транспорта Бе
лого моря и Северного Л едовитого  океана -  Бе- 
лом ортрансу. Изучение и оборудование устьев 
Оби и Енисея, а также проводку м орских судов к 
местам встречи с речными караванами С ибрев- 
ком возложил на отдельный О бь-Енисейский гид 
рограф ический отряд под командованием  ги д 
рограф а К.Н еупокоева.

с н а р я ж е н и е  р е ч н ы х  э к с п е д и ц и й
В СИБИРИ

Начальником О бь-И рты ш ской экспед иции  
был назначен в О мске контрадмирал Александр 
Антонович Ружек. В суровую зим у 1920 года трид 
цать ш есть судов оказались вм ерзш им и в м ет
ровый лед в откры том  плесе О м ского  участка. 
Все это надлежало привести в рабочее состоя 
ние, не имея запчастей. В м ерзш ие в лед суда 
вы рубались вручную, недостаю щ ие запчасти и 
механизмы изготавливались на месте.

Стал вопрос о дровах -  основном  топливе 
для пароходов. Через посланцев из О мска, не 
смотря на большие трудности, сумели заготовить 
и их в Тарском  и Тобольском  округах и вывезти 
к весне уже на берега Иртыша. Не было и п о 
стоянных экипаж ей судов; купцы и агенты вер
бовали их на навигацию , обычно к весне вы ез
жая в Вятскую  губернию . П риш лось посылать 
туда своих уполномоченны х для набора м атро
сов на пароходы.

К маю нужное количество было набрано. 
Для первого рейса в устье Оби на О бь-И рты ш с- 
ком речном участке удалось собрать группу су 
дов, состоящую из шести пароходов: “О мск” , “Доб- 
ры ня” , “ Зам етны й” , “ В олга” , “О ка” , “ М ария” и 15 
деревянных барж “сороковуш ” (грузоподъемность 
40 тысяч пудов). В трех из них приш лось разм ес
тить столь необходим ое для пароходов топливо
-  дрова, так как ниже О бдорска (Салехарда) их 
не найдешь.
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Во главе Енисейской  партии речных судов, 
им евш их на борту в основном  пуш нину и с п р е с 
сованны й лен, был назначен К .М ецайк. Н елег
кой задачей для него было собрать  грузчиков 
для пр ед стоя щ е й  перевал ки  грузо в  с речны х 
судов на м орские , которы е должны были к пр и 
ходу э кспед иц и и  прибы ть в устья Оби и Енисея 
из Архангельска. М ногие  кадровы е рабочие О м 
ска  и Красноярска  были заняты восстановлени
ем пром ы ш ленности  и ж елезнодорож ного  транс
порта.

В состав О бь-И рты ш ского  отряда э ксп е д и 
ции сум ели набрать 250 грузчиков, Енисейского
-  32. П озаботился Ружек об охране ценного  т о 
вара, отправляем ого с речным караваном  в м а
лонаселенны е места. Ведь на судах, кроме боль
ш ого количества хлебных продуктов, имелось не
мало шерсти, кож, пушнины и других ценностей, а 
в С ибири  ещ е бродили остатки б елогвард ейс
ких банд. Исходя из этого , экспедиции  были пр и 
даны отряды войск внутренней охраны респуб 
лики : 60 красноарм ейцев для О бь-И рты ш ского  
отряда и 30 для Енисейского. Таким образом, чис
ленность отряда Ружека была около 800 человек, 
в Енисейском  отряде у речного капитана К .М е- 
цайка -  300. О храна была организована не на
прасно. Еще в О мске бандиты охотились за ор га 
низаторам и экспед иции . В пути вслед речному 
каравану из тайги  грем ели вы стрелы...

В первы х числах августа, оставив речную 
пристань О мск, караван особ ого  назначения, с о 
стоявш ий из плоскодонны х колесны х пароходов 
и барж, взял курс на север. Ф лагм анским  суд 
ном шел пароход  “О м ск” .

Не хватало брезентов для покры тия лю ков 
д еревянны х барж , запчастей  для изнош енны х 
маш ин, полностью  отсутствовали см азочны е м а
териалы . Трудно было с разм ещ ением  лю дей, 
их одеждой, питанием.

Ком итет С евморпути на одном  из своих 
заседаний постановил организовать ловлю рыбы 
в О бской  губе собственны м и средствам и. Реч
ники, используя подручные средства, с избытком  
обеспечили рыбой не только экспед иции  и ги д 
рограф ические  отряды, но и снабдили команды 
м орских  судов, а на обратном  пути около 800 пу- 
дов рыбы сдали для населения Тобольска. На 
баржах готовили горячую  пищ у в походных кух
нях, наладили регулярную  выпечку хлеба.

28 августа в час дня речной караван д ос- - 
ти г долгож данной бухты Находка. На горизонте в 
были уже видны силуэты м орских судов. Речной N 
караван доставил в Находку 575 пудов хлеба и N 
66846 пудов жировы х продуктов. Общ ее количе- - 
ство вывезенных из Сибири продуктов и товаров в 
составило свыш е 600 тысяч пудов. Более 90 % $  
из них (в основном  хлеба) было доставлено Обь- г 
Ирты ш ским отрядом.

По окончании перегрузки речные суда выш- - 
ли из Находки 18-19 сентября и уже 20 октября r 
благополучно возвратились в Омск.

Енисейская группа К.Мецайка, вышедшая и з е  

Красноярска 7 августа и прибывш ая в Усть-Ени— 
сейский порт в составе двух пароходов, трех лих- ^ 
теров и двух барж, обратно вернулась в К расно
ярск 14 октября.

СНАРЯЖЕНИЕ МОРСКОЙ ЭКСПЕДИЦИИ 
В АРХАНГЕЛЬСК

П одготовка м орской части хлебной э кс п е 
диции  1920 года проходила в более сложных ус 
ловиях. Интервенты нанесли огромный ущ ерб Се- - 
верном у флоту С оветской республики. Они у г - г  
нали за границу не только военные корабли фло- - 
тилии С еверного Л едовитого  океана, но и почти n 
все ледоколы, 38 торговых судов, вывезли огром - - 
ное количество судового и портового имущ ества, л 
Что не успели разграбить интервенты, уничтожи
ли убегавш ие белогвардейцы . На отмелях С е р 
верной Двины  стояли пароходы с разворочен--* 
ными корпусам и, с “ запороты м и” маш инами ич 
котлами.

Начальником м орской  экспедиции  был на--, 
значен Михаил Васильевич Николаев, один из в 
опы тнейш их полярных капитанов того  времени.,г 
Он предложил направить м орские  суда в Сибирью 
двумя группами. Первая в составе ледокольны х* 
пароходов “С едов” , “ Русанов” и “С ибиряков” дол
жны были выйти из Архангельска 15 июня, вы яс-1 
нить состояние льдов в Н овозем ельских проли-f- 
вах и в Карском  море. Вторую группу намеча-1 
лось отправить 1 августа.

О дноврем енно с ремонтом  судов заним а
лись снабж ением  экспедиции  углем, материала
ми, продовольствием. Как резерв предполагалось^ 
использовать два парохода гидрограф ической^ 
экспед иц и и  “ П ахтусов” и “Т айм ы р” . Эти паро
ходы должны были выйти из Архангельска рань--, 
ше остальных судов на ледовую  разведку, о б 
следовать Ю горский Ш ар, обеспечить обстановке



ку ф арватера, а затем  присоединиться к карава
ну.

7 августа в 18 часов, после торж ественно 
го м итинга, на “С едове” взвился сигнал: “ Всем 
сняться с якоря ” . Тысячи архангелогородцев, с о 
б равш ихся на берегу, провож али уходящ ие суда 
в такой ответственны й рейс.

Головным шел “ Георгий С едов” . Он откры 
вал первую  советскую  ком м ерческую  навигацию  
по С еверном у м орском у пути. За ним следова
ли пароход “ С евер” с лихтером  “ Клара” и паро
ход “ Кереть” с лихтером  “ Рево” . Отряд замыкал 
ледокольны й пароход “ Владим ир Русанов” , б ук
сируем ы й в целях эконом ии  угля пароход “ М ай- 
м акса ” . На рассвете 12 августа к каравану пр и 
соединился пароход “ Колгуев” , закончивш ий гру
зовые операции в устье Печеры.

В ночь на 13 августа суда вышли в К арс
кое море. Плавание протекало в благоприятной 
обстановке: льда не было, но к концу дня види
м ость испортилась и только в полдень 14 авгус
та отряд возобновил движение.

На следую щ ий день, обогнув в тумане о ст 
ров Белый, суда приблизились  к О бской губе. 
Здесь отряд встретил начальник О бь-Е нисейс- 
ко го  ги д р о гр а ф и ч е ско го  отряда К .Н еупокоев . 
М орские суда прош ли вглубь губы и утром 18 
августа отдали якоря в 12 милях от бухты Наход
ка. Здесь уже находилась шхуна “О рлик” обской  
гидрограф ической партии.

19 августа суда были подведены к наме
ченному м есту погрузки . И з-за  мелководья суда 
с большой осадкой “С едов” , “ Русанов” , “Тайм ы р” 
встали в восьми милях от бухты, “ Кереть” , “С е
вер” и “ М айм акса” -  в пяти. Лихтеры “ Клара” и 
“ Рево” были отбуксированы  “О рликом ” в бухту. 
Второй м орской отряд судов в составе парохо
дов “Соловей Будим ирович” (“ М алы гин” ), “А .Си- 
биряков” , “ Илья” , “ П ролетарий” , “ Н иколай” и бук
сируем ы е ими четырехмачтовый барк “ Катанга” 
и,,баржа “Анна” подош ли к бухте Находка 30 ав
густа.

На р а ссв е те  “ С оловей  Б у д и м и р о в и ч ” и 
“ М айм акса” отправились к устью  Енисея и вош 
ли в порт вечером 5 сентября. В погрузке  пом о
гали красноарм ейцы  охраны. Условия погрузки  
были намного лучше, чем в О бской губе, суда 

э стояли в закры той протоке. Было погруж ено 44 
|ты сяч и  пудов льна. 8 сентября м орские  парохо- 
зды уже вышли в обратный путь.

П ерегрузочные работы потребовали о гр о м 
ного напряжения сил от грузчиков, моряков и реч
ников. Не на всех судах имелись л е б е д ки . П о
грузка  производилась  больш ей частью  вручную, 
по сходням  с борта баржи на пароход, на от
крытом  рейде при плохой погоде и волнении. 7 
сентября пароходы “ Колгуев” , “ Кереть” и лихтер 
“ Рево” направились с грузом  пш еницы  в устье 
Печоры. П огрузка  других судов продолжалась, 
затем они отводились на больш ие глубины. Каж 
дый м еш ок пш еницы приходилось переваливать 
два раза: с баржи на речной пароход, а затем  
на рейде в м орские  суда. 19 сентября в 14 ча
сов речной караван в полном составе вышел из 
бухты Находка в обратны й путь, на следую щ ий 
день снялись с якорей м орские  суда.

С пе р е р ы ва м и  в н е с ко л ь ко  д н е й  и з -з а  
ш торм овой погоды  было погруж ено 527 тысяч 
пудов пшеницы, 57 тысяч пудов жировы х товаров, 
кож, волоса, шерсти. Обратное плавание морских 
судов было сопряж ено  с серьезны м и испы та 
ниями в связи с резким  ухудш ением  м етеоро
логической обстановки: туманов, дождей, см енив
шихся снежны м и бурями и северны ми ш торм а
ми. О тсутствие видим ости вынуждало караван 
останавливаться и выжидать улучшения погоды  
в откры том  море. В первых числах октября кара
ван встал на якорь в Архангельском  порту.

Как ни скром ны м и кажутся сейчас резуль
таты С ибирской  экспедиции  1920 года, но она 
замечательна тем, что положила начало регуляр
ному плаванию советских торговы х судов на за 
падном участке, а затем  и на всем протяжении 
С еверного м орско го  пути. Уже со следую щ его 
1921 года в устья си б ирских  рек начались регу
лярны е товарообм енны е экспед иц и и , которы е 
назы вались Карским и  и продолж ались даж е в 
30-е  годы, каждая со своей конкретной  целью.

Андрей СУРГУТСКОВ, 
почетный работник 

речного флота. 
На рисунках автора -  начальник 

Обь-Иртышской экспедиции А.Ружек; 
начальник морской экспедиции  
М.Николаев; пароходы хлебной  

экспедиции “ Мария” , “ Волга” , “ Владимир  
Русанов” , “ О мск” , “ Георгий Седов” , 

баржа-сороковушка.
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а в г у с т е  п р о ш л о го  
года эксп ед иц и я  в с о 
ставе  пр едставителей  
ко м и те та  п о кул ьтуре  

и ки н о , о тд е л а  по р а б о те  с : 
ко р е н н ы м и  н а р о д а м и  С е в е 
ра ад м и н истра ци и  Н иж невар- I 
то вско го  района, В арьеганско - 
го этн о гр а ф и че ско го  м узея и ' 
ж у р н а л и с то в  с о в е р ш и л а  п о 
е зд ку  по с то й б и щ а м , р а с п о - 1 
л о ж е н н ы м  по  р е ке  Я гурьях . I 
Э к с п е д и ц и я  с т а р т о в а л а  из  
г о р о д а  Н и ж н е в а р т о в с к а  на 
теплоходе  “ Заря Ю гры ” . У м о- ! 
ста  б л и з  Н о в о а га н с ка  п е р е 
се л и  в л о д ки  и тр о н у л и с ь  в 
путеш ествие  по кр аси вой  та 
е ж но й  речке .

П ервая о с т а н о в ка  -  б ы в - I 
ш ее стой б и щ е  ваховских хан- I 
ты. Н икаких  стр о е н и й  не со - [ 
х р а н и л о с ь , о с т а л а с ь  т о л ь ко  
тр о п и н ка  вдоль реки. П овею - I 
д у  ягель, м н о ж е ство  разл и ч - I 
ных ягод  и грибов . Сухой, чи 
сты й СОСНОВЫЙ бор.

В торая о с та н о в ка  -  с т о й 
б ищ е С и д ора  П етровича  А й- I 
пина. Ж ивет он зд е сь  зи м о й  
и л е т о м . Х о з я и н а  д о м а  не 
о к а з а л о с ь ,  уш е л  п е ш к о м  в 
В арьеган. П оэтом у наш им  ги - I 
д о м  на с т о й б и щ е  стал  наш  
п р о в о д н и к  В л а д и м и р  Т а л е - 
вич. Он показал  нам куль-кат I 
(хранилищ е для ры бы ), нянь- 
кэр  (печка  для вы печки  х л е 
ба), д р уги е  по стро й ки .

С л е д у ю щ а я  о с т а н о в к а  -  I 
с то й б и щ е  Я кова Д м и т р и е в и 
ча А йпина  и Еф рема К о нста н 
т и н о в и ч а  С а р д а ко в а . З д е с ь  
бы ваю т они наездам и, и с то й 
бищ е служ ит для них дачей. А 
вот с то й б и щ е  у м е р ш и х  б р а 
т ь е в  С е м е н а  и А л е к с а н д р а  
С ардаковы х стои т  за б р о ш е н 
н ы м . А ж и л и  о н и  х о р о ш о , 
стр о и л и  хо зяй ство  д об р отно , 
кр е п к о , п о с т р о й ки  и с е й ч а с  
вы глядят ка к новые.

П о с л е д н я я  о с т а н о в к а  -  
с то й б и щ е  М иха ил а  А л е кс а н 
д р о ви ч а  С а рда кова . Ему уже 
за  в о се м ь д е сят  лет, ж и вет  с 
ж еной  Варварой  И вановной и i 
с ы н о м  К о н с т а н т и н о м .  Ещ е 
д ва  сы н а  -  А р хи п  и И ван -  • 
ж и в у т  с о  с в о и м и  с е м ь я м и  i 
о тд е л ь н о .

Х озяин стой б и щ а  и с та р е й 
ш ина рода М ихаил А пександ -
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р о в ич со ве р ш и л  о б р я д  ж е р т 
в о п р и н о ш е н и я  -  п о р у : в е р 
ховном у Б огу  -  Т орум у -  б е 
лую  ткань, Б огине  огня -  кр а с 
ную, а хранител ьн иц е  Я гурья- 
ха -  п л а т о к . П о с л е  о б р я д а  
б ыл уж ин. По обы чаю , м уж чи 
ны си д е л и  в центре  стола , а 
ж е нщ и ны  по кр аям . В арвара  
И вановна  п р и го то в и л а  н а ц и 
о н а л ь н о е  р ы б н о е  б л ю д о  -  
по д овуш ку  из щ уки, к чаю п о 
дала варенье  из б русн и ки , но 
с а м ы м  в к у с н ы м  у го щ е н и е м  
был хлеб , с в е ж е в ы п е ч е н н ы й  
хо зя й ко й  в н я н ь -кэр е .

Д о  гл уб о кой  ночи хозяин и 
хо зя й ка  р а сска зы ва л и  л е ге н - 
ды  и п е л и  п е с н и  у к о с т р а . 
О ни бы ли рады  р е д ки м  г о с 
тям . Г о в о р и л и  о с в о е й  ж и з 
ни на с т о й б и щ е . П р о б л е м ,

I конечно же, м ного . Нет э л е к 
т р и ч е с т в а ,  с в я з и . А ка к  это  
: о п а с н о ,  мы  п о ч у в с т в о в а л и  
. сам и. В пути В ладим ир  Тале- 
: вич получил травм у , потерял 
, м ного  крови  и врач, испугав - 
L ш ись за е го  ж и знь , пы талась 
v у го в о р и ть  е го  ехать назад , в 
[Н о в о а г а н с к .  Но в с е  к а к - т о
I обош лось. П одум алось, а что 
»если на с то й б и щ е  кто -то  за - 
)! болеет, или случится несчас- 
гтье , ка к быть? Архип успо кои л
* нас, сказав , что есть  рация у 
+ неф тяников, правда, за  сем ь 
>{ ки л о м е тр о в  от сто й б и щ а .

В е ч е р о м  и с т о п и л и  б а н ю ,
i  но ж елаю щ их мыться не о ка 
з а л о с ь ,  все устали, да и тем - 
-tHO бы ло в бане, а ке р о си н о - 
эвая  л а м п а  ч а д и л а  и т о л ь ко  
л меш ала, а не освещ ала баню .

Утром , по прощ авш и сь  с го 
с т е п р и и м н ы м и  хозяевам и, мы
0 отпра ви ли сь  дальш е на стой - 
З б и щ а  р .А м п у т ы  и К а з а м к и -  
нны м .

Наиля ДЕМИДОВА, 
главный специалист  

библиотечной систем ы .
п .И зл у чинск  

Н иж невартовского  р - на.
На сним ках: участники  

экспед и ци и ; остановка в
1 пути; река Ягурьях; семья  

М ихаила Александровича
< и Варвары Ивановны Сар- 
здаковы х; у гостеприим ны х

хозяев.
Ф ото  АЛЕКСАНДРА 
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Об авторе: Николай Николаевич Дедюхин -  из того поколения на
ших земляков, чье детство прошло в военные и послевоенные годы. 
И его воспоминания о жизни в то трудное время северной глубинки 
-  как маленький фрагмент мозаики, который не может заменить кар
тину, но без которого и картина в целом теряет что-то очень нужное и 
важное. Тем более что это кусочек истории нашего тюменского се
вера.

Николай Николаевич и сам часть этой истории. Долгие годы он 
проработал на Севере, его хорошо знают и помнят создатели Тюмен
ского нефтегазового комплекса. Сейчас Николай Николаевич Дедю
хин живет и работает в Тюмени.

В. Горбачев,

_ Далекие JU-ё, W -ё

журналист. I

Н. ДЕДЮ ХИН

Хронограф детства
(Главы из докум ентальной повести. Окончание. Начало в № 4)

Глава 2
/ J  восторгом встретил весну 1948 

[ г  года. Я был на свободе: знал, что 
I  У  осенью пойду в школу. В наш бу

ерак стекались все ручьи с двух 
холмов. К весне построили новый мост 
на толстых ряжах с перилами. Здесь 
было любимое место сбора ребятишек. 
Ручьи шумели и звенели, смешиваясь с 
гомоном ребятишек. Откуда что бралось? 
Мальчишки тащили сюда катера, кораб
ли с берестяными парусами самых раз
личных размеров и форм. Их спускали 
сначала по малым ручейкам, и они уст
ремлялись в русло буерака. А там толь
ко успевай, лови, в считанные минуты 
будут в Казенке, а там уж -  Сосьва, Обь...

Через несколько дней ручьи посте
пенно угомонились, буерак разлился 
вширь и в длину. Ребята постарше ста
ли строить из всевозможных обрезков 
древесины плоты и спускаться на них 
вниз к Казенке. С кем-то сделал и я 
первый заплыв. Обошлось все благопо
лучно.

Вскоре низовье буерака возле моста

наполнилось целой флотилией лодок. 
Здесь и базьяновки, и городовушки, и кол- - 
данки, свежепросмоленные, некоторые е 
разрисованы масляной краской. От стар- - 
ших ребят узнаю, что через несколько с. 
дней прибудет первый пароход. И вот|т 
однажды я увидел ребятишек, бегущих к 
через буерачный мост на другую гору.. 
“Пароход идет, пароход!” -  кричали они. . 
Я побежал за толпой.

Приход первого парохода для всех бе- - 
резян был праздником. Когда мы дос
тигли длинной эстакады пристани, сре
ди бегущих я заметил самый разный люд: 
дети, юноши, девушки, пожилые люди, даже 
старушки. Теперь, осмысливая увиденное, 1 
я невольно прихожу к выводу -  это был г 
отголосок войны . Многие бежали с не
угасшими надеждами: “А может быть? 
вдруг!” .

Пароход появился из-за мыса неожи
данно. Большой, белый, с разноцветны
ми флажками, с густым черным столбом* 
д ыма. До причаливания к дебаркадеру.^ 
стал призывно гудеть. У многих на гла
зах появились слезы . Вдруг раздалисьь 
звуки гармошки. Толпа раздвинулась, m
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несколько женщин пустились в пляс.
После причаливания пошли первые 

пассажиры . Кого среди них только не 
было! Хорошо одетые, в шляпах, барыш
ни, в широченных клёшах представитель
ные мужчины, слепые музыканты с гар
мониями, цыгане с кучей босоногих и со
пливых ребятишек, с жалким своим скар
бом...

Для меня было все ново, неожиданно. 
Я с наслаждением вдыхал пар, выпуска
емый р ывками из-под  могучих колес 
парохода, любовался форменной одеж
дой команды. Вскоре команда куда-то 
удалилась и пошла товарная разгрузка. 
Из трюма по металлическим лестницам 
потянулась цепочка грузчиков. Среди них 
я заметил и тех, кто был еще совсем 
недавно одет в форменку. Но каково 

! было мое удивление, когда в этой це- 
I почке я увидел женщин с горбушами за 
I плечами, груженными большими мешка- 
I ми муки, ребят -  березян, которых в шко- 
I ле называли “ переростками” . Ходили 

цепочкой , как по кругу: из трюма на де
баркадер, с дебаркадера -  в трюм и об
ратно. Это продолжалось долго. Многие 
из грузчиков разделись до пояса. По ним 
бежал пот. На пароходе три раза удари
ли в медный колокол: то был призыв на 

с обед. Вся артель, включая женщин и “пе- 
ц реростков” , сбросив горбуши, уселась в 
I круг на свободном месте дебаркадера. 
I Появилось несколько буханок черного 
с хлеба, большой кусок свиного сала, три 
\ кружки, несколько бутылок спирта. Хлеб 
] разрезали на несколько крупных кусков, 
) сверху положили приличные ломти сала, 
1 по кругу пошли кружки со спиртом. Ко- 
/| мандовал трапезой усатый матрос с па- 
3 рохода. После обеда и небольшого от- 
}дыха цепочка вновь пошла по заданно- 
/Iму кругу...

Война во всем нарушила естествен- 
чный ход жизни. Из каждых десяти муж- 
■-'чин-северян ж ивыми и здоровыми с 
а войны вернулись только трое. Оставши- 
эеся “под бронью” были рассажены в ру- 
хководящие кресла. Кому было работать, 
^создавать материальные блага, растить 
nh воспитывать детей? Описанную здесь1

картину с небольшими изменениями я 
наблюдал на Госпаровской пристани 
почти до своего отъезда из родного 
Березова. Только пароходы сменили на 
пассажирские теплоходы . Грузы стали 
возить на трофейных немецких самоход
ках и лихтерах. Переростки, кто не ушел 
в армию, перешли в штатные грузчики. 
Женщин за немощью... “списали на бе
рег” . Кружки сменили на стаканы ...

Лето закружило меня с невероятной 
скоростью. Я всецело окунулся в новую 
среду. Незамысловатые игры у нашей бу
ерачной пристани у моста перемежались 
с частыми вылазками в центр Березо
ва. Возле районного дома культуры на 
перекрестке улиц Республики и Ленина 
(раньше ул.Базарная) был дощатый ры
нок, его по старому называли “базар” . 
Там всегда было скопище народу. Шел 
обмен тряпья на продукты, проводились 
деловые и товарищеские встречи, сви
дания молодых пар. Бывали драки пья
ных мужиков. Чаще всего стычки проис
ходили между матросами, сошедшими с 
пароходов, и местными парнями. РОМГБ 
(так назывался тогда районный отдел 
милиции) находился рядом, но я не по
мню случая, чтобы кто-то из сотрудни
ков в эти драки вмешивался. Начина
лось с индивидуальных стычек и, как 
только в ход пускались широкие матрос
ские ремни с тяжеловесными бляхами, 
образовывалась “стенка на стенку” . Верх, 
как правило, брали березяне, потому что 
они могли выставить столько парней, 
сколько требовалось. Заканчивались эти 
баталии тем, что “наши” гнали “матрос
ню” до самого парохода. Для нас, паца
нов, это было одно из самых ярких зре
лищ. Мы с улюлюканьем неслись за убе
гающими. Иногда бывало и такое: добе
жав до дебаркадера, где стоял пароход, 
кто-то один из матросов “выступал” впе
ред навстречу “нашим” и говорил: “ Ре
бята, мировая!” . Эта мировая заверша
лась совместной выпивкой.

Другим, не менее впечатляющим зре
лищем, были выступления слепых музы
кантов и “чудо-детства” гадалок и га
дал ьцев разных мастей. Музыканты под 
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гармошку или старый баян пели бодрые 
и жалостливые песни. Пели частушки, 
куплеты эстрады тех времен. Например: 
“ И с одною стороны и с другою сторо
ны, как оближет с губ всю краску, станет 
хуже сатаны” . Или в паре мужчина и 
женщина почти как под шарманку: “Ми
лый, купи мне ботинки, не в чем на танцы 
ходить. -  Все для тебя я, родная, все для 
тебя я куплю, только не ботинки, родная, 
сам я в обмотках хожу...”

Гадания цыганок по рукам, книгам для 
слепых и по картам хорошо известны и 
сегодня. А вот действа с морскими свин
ками я с той поры уже не видел. Оно 
заключалось в том, что гадальщик (в ос
новном это были мужчины) на деревян
ной складной треноге  устанавливал 
я щи к-картотеку, там были заложены раз
ноцветные билетики с краткими запи
сями о том, что ждет заказчика в бли
жайшем будущем. Получив установлен
ную плату от клиента, он доставал из-за 
пазухи морскую свинку и водил ее мор
дочкой по картотеке. В каком-то месте 
останавливали, свинка зубами выдерги
вала билетик с записью и он вручался 
клиенту. В южных областях такую же про
цедуру, говорят, проделывали с попугая
ми. Не случайно поэт-песенник запечат
лел: “Нагадай мне, попугай, счастье по 
билетику!” .

Женщины разных возрастов отдавали 
последние копейки, чтобы узнать свою 
судьбу, “найти свое счастье” . Думаю, даже 
у самого строгого, холодного умом и сер
дцем аналитика не найдется слов их осу
дить за это. Слишком велики были утра
ты, связанные с войной. А жизнь про
должалась, и всем хотелось надеяться 
на лучшее.

Однажды вечером в присутствии всей 
семьи мама сообщила, что пожилая при
езжая женщина по руке угадала ее имя, 
возраст и год, когда она овдовела. Сооб
щение это было для нас тяжелым. Каж
дое сказанное слово как бы ставило все 
на свое место. До этой поры мама под
держивала в нас надежду на возможное 
возвращение отца. То ли искусственно 
создавала эту атмосферу, то ли действи

тельно теплила надежду в себе? Трудно < 
сказать. Возвращение советских воен
нопленных из Германии, а также Фран
ции, США, Италии продолжалось вплоть « 
до 1949 года.

Похоронку на отца мама получила в ; 
январе 1942 года, в год моего рождения. 
Дословно в ней было написано: “Ваш t 
муж, красноармеец Дедюхин Николай i 
Дмитриевич, проживающий в д.Сартынья i 
Березовского района Омской области, , 
при наступлении на д.Лутовня Полавс- • 
кого района Л енинградской области i 
(ныне Новгородской) 25.09.1941 г. в бою < 
после продолжительных розысков про- • 
пал без вести” . Подписи: командир пол- • 
ка м-р Тулупов, начальник штаба капитан » 
Дубровин, Б.А.Т., комиссар Ястребов.

Вместе с тем мы знали, что мама пос- |- 
ле войны разыскала всех вернувшихся с с 
фронта мужчин, которых забрали вместе ( 
с отцом с Северной Сосьвы в июле 1941 
года. Их оказалось немного -  человек > 
пять-шесть. Среди них Максим Книга и f 
Анатолий Никитин. По их свидетельству, , 
все сосьвинцы на одном пароходе из Бе-1- 
резова ехали до Омска. Там на сборном f 
пункте в Черемушках их переодели, рас-1 
пределили повзводно и в одном желез- 
нодорожном составе с непродолжитель- • 
ными очными остановками и одной пе- - 
ресадкой под Ленинградом в течение if- 
семи суток доставили на передовую. . 
Отца, как грамотного человека (он был 
сельским учителем), назначили помощ
ником политрука роты. Это означало, что 
в бою при выходе из строя кадрового 
политрука, он автоматически становился 
на его место.

Эта информация совпадала со всеми 
свидетельствами. Но сам факт гибели 
отца в деталях не подтверждался. Одни 
говорили одно, другие -  другое. В 1963 f  
году, ко гда  я приехал на работу в |, 
Сосьвинскую восьмилетнюю школу, мне*, 
довелось встретиться с М .Книгой  и* 
А.Никитиным, оба жили в Сосьве. Пои 
версии Книги, отца ранили в грудь. То-: 
варищи оттащили его на несколько со
тен метров от линии боя в глубь нашей if 
территории. Он попросил оставить его
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под березой, а самим вернуться на по
зицию. Больше свидетель его не видел. 
По другой -  его доставили в какую-то 
избушку и уложили на русскую печь, где 
были и другие раненые. Возможно, речь 
шла о разных эпизодах одного и того же 
дня.

Находясь в разных отделениях, взво
дах в передышках между боями земляки, 
конечно, интересовались друг другом. Но 
до этого ли было, чтобы точно устано
вить, где же тот раненый земляк. В пер
вые месяцы войны даже между полками 
и дивизиями не было достаточной опе
ративной связи. Пушки и минометы иног
да били по своим окопам. Все это я уз
нал позже не только по книгам и филь
мам, но и по документальным свидетель
ствам.

Исходя из противоречивых сообщений 
вернувшихся фронтовиков, не исключе
но, что у мамы были какие-то зыбкие ос
нования надеяться на возвращение отца. 
Я помню, как в минуты тоски и отчаяния 
она, размышляя вслух, говорила: “ Если 
какая-то женщина его раненого выходи
ла, спасибо ей. Он все равно вернется к 
своим детям” . Но отец не вернулся. Мы 
никогда не увидели друг друга: перед 
уходом отца на фронт я был в утробе 
матери. До юношеских лет он снился 
мне...

В разные годы я сделал несколько зап
росов в Центральный архив Министер
ства обороны СССР о дополнительных 
сведениях об отце, о командирах его пол
ка, фамилии которых указаны в похорон
ке. На два письма получил ответ. В од
ном содержались новые сведения. Вот 
извлечение из последнего ответа: “По 
документам учета безвозвратных потерь 
сержантов и солдат Советской Армии 
установлено: пулеметчик, 41 СП (стрел
ковый полк) 84 СД (стрелковая дивизия), 
рядовой Дедюхин Николай Дмитриевич 
1906 года рождения призван в Советс
кую Армию Березовским РВК Омской 
о б л а сти , пропал без вести 
25.09.1941г. ...

84 СД 25.09.41 г. вела боевые дей
ствия в районе н.п. Алешкино, Бордовка,

Ямник, Ильина Нива, что в 8, 5, 10, 11 км 
ю го-восточнее крупного населенного 
пункта ст.Лычково Новгородской облас
ти ...”

В один из летних отпусков я осуще
ствил свою заветную мечту: съездил на 
места, где воевал мой отец, где предпо
ложительно он похоронен.

Местность, где шли бои, между рекой 
Пола и ее притоком Полометь, сильно 
заболочена. Танки в этих условиях не 
могли быть применены. Противник про
бивался по узкому коридору грунтовых 
дорог мотострелковыми подразделени
ями к узловой железнодорожной стан
ции Лычково. Завязались затяжные бои 
на уничтожение живой силы с обеих сто
рон. О характере боевых действий мне 
рассказали старожилы , когда я попросил 
сопроводить меня на место бывшей де
ревни Лутовня, что обозначена в похо
ронке. С большим волнением я вступил 
на эту землю.

Участок в поперечнике метров триста 
на семьсот порос травой. Его обрамля
ли два ручья. Ни одного строения, кото
рое напоминало бы о прежнем населен
ном пункте не сохранилось. Только по 
периметру территории торчали сухие ко
рявые стволы старых яблонь.

“Деревня была на сухом возвышенном 
месте, - пояснили мне сопровождающие. 
- В шестидесятых годах, после укрупне
ния населенных пунктов, ее забросили, а 
верхний песчаный слой холма вывезли 
на строительство дороги, по которой мы 
ехали” .

По рассказам этих людей противник 
отвоевывал каждый участок неделями. 
Лутовня летом 1941 года переходила из 
рук в руки. Здесь куда ни ступи -  всюду 
захоронения наших и немцев. Местные 
жители участвовали в погребении тех и 
других.

В полутора километрах от бывшей де
ревни Лутовня стоит большой обелиск 
из бурого мрамора, на котором написа
но: “Здесь в августе 1941 года воины 84 
стрелковой дивизии навсегда останови
ли продвижение фашистских войск на 
Ленинград” .
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Д ж еральд  Д аррел  -  известны й английский  
писатель, натуралист и автор ф ильмов о п р и 
роде, как-то сказал, что съемка животных в при
роде не по карм ану даже Голливуду. С лож 
ное это занятие и д орогое ...

Александр Васин ф отограф ирует ж ивот
ных в тайге, в среде их обитания. Что касается 
затрат -  кто их мерял. Этому отдано более 
двадцати лет, а время, как известно, цены не 
имеет.

В 1977 году, после окончания К азанско 
го университета, отделения охраны природы, 
молодые супруги Александр и Александра Ва
сины распределились на работу в заповедник 
“ Малая С осьва” , с тех пор и тянут нелегкую
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лям ку его  сотрудников . Васин заним ается б и о 
логией  бобров, Васина -  изучением  растений. 
А лександр М ихайлович -  зам еститель д и р е кто 
ра по науке, А лександра Л еонидовна -  ведущ ий 
научный сотруд ник...

Работа далеко не кабинетная: пешие и лы ж 
ные м арш руты  по тайге, гнус и жара, м орозы  и 
метели -  вечные спутники  таеж ников. Ведение 
летописи  природы , обработка  данны х наблю де
ний для научных публикаций ...

Во всех походах у А лександра В асина с 
собой  ф отоаппаратура с набором  оптики  -  это 
добавляет к обязательном у походном у грузу -  

. спальный мешок, провиант, топор, палатка или тент 
на случай дождя - ещ е с д есяток килограм м ов.

Ф отограф ия ж ивой  природы  -  это та ж е охота. А 
охота, как известно, пущ е неволи... Без азарта 
здесь нельзя.

Ф отограф ии, которые вы видите на этой стра 
нице -  лиш ь малая толика  того , что наснимал 
А .Васин за двадцать с лиш ним  лет работы в з а 
поведнике. В этом  году, буквально на днях, д о л 
жен появиться в свет его  ф отоальбом о природе 
заповедника  “ Малая С осьва” .

А Александр вм есте с А лександрой  работаю т 
над сбором  м атериалов для новой книги  -  “ Ред
кие растения равнинной части Х анты -М ансийс- 
ко го  о кр у га ” .

Анатолий ПАШУК.
Фотоработы Александра ВАСИНА.
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К 55-летию Великой Победы

Память хранит собы тия, фронт продолжались. “Узнав, 
Они либо долгое время оста- что в Тобольске размести- 
ются четкими, либо сливают- лась артиллерийская спец- 
ся настолько, что лишь мутным школа, мы снова стали соби- 
пятнышком отражаются в со- рать документы, справки о 
знании. Но вряд ли хоть один 
ветеран Великой Отечествен
ной через 55 лет скажет, что 
забыл те испытания, которые 

-- выпали на его долю, что не
■' м ож ет вспом нить  имена 1

фронтовых друзей и названия 
городов, деревушек, где про- г |  *•1 Щ0&* 
шли дни, месяцы его военной [щ . 
молодости.

Для молодых Великая Оте- 
чественная -  давно прошед- М к.
шее событие, о котором из- 
вестно из учебников истории, 
по литературным произведе
ниям, воспоминаниям бабушек 
и дедушек. А для участников Р  

... этой войны -  тысяча печаль-
о  ных событий. И ДО сих пор,
ЯН спустя столько лет, их расска- 
\г, зы сохраняют живость и чет- 
.';сз кость, как будто все это было 
. В' вчера...
Q  Бодрый, энергичный, любя- здоровье, разного рода ха- 

щий свое дело, этот человек рактеристики, рекомендации, 
не нуждается в пространном После отправки документов 
пред ставлени и . Его знаю т стали ждать результатов. Но 
многие жители Ханты-Мансий- ответ так и не приш ел” , - 
ска. Бывший директор первой вспоминает Юрий Георгие- 
школы, создатель школьного вич.
музея Боевой Славы, Почет- В Красную Армию он ушел 
ньГй гражданин города и, ко- летом 1942, сразу  после

- нечно, ветеран Великой Оте- окончания девятого класса, 
чественной войны.

Юность Юрия Георгие- ,_________
вича Созонова прошла на
фронте. Ему было шестнад- ^  ,

Г- цать, -он только окончил  
^*гвосьмой класс, когда про-

звучало страшное сообще- LMV * : '  р
ние о начале войны. Пер- С К Г  ) ~

- вый порыв -  сразу же доб- Ш  Г  * л-. | Д ж  
ровольцем уйти на фронт
-  окружной военкомат не 
одобрил. Тогда мальчишки
стали усиленно заниматься р " ----------->■ - 1

-в отрядах самообороны, со- i * .
зданных при Осоавиахиме 'jP ’ Л
(впоследствии ДОСААФ). [дрГ1 

гг где учились владеть оружи- 
ем. изучали приемы руко-

- паш ного боя, проводили  
ночные походы и тревоги. I

Но попытки попасть на

Пятьдесят шесть ребят из 
округа, которым было по 17- 
18 лет, на пароходе отправи
лись в Омское училище зе
нитной артиллерии. Но учить
ся там им не пришлось -  к их 
приезду набор уже закончил
ся.

- Потом нас повели в учи
лище имени Фрунзе, - гово
рит Юрий Георгиевич, - там 
тоже получили отказ. Навер
ное, это большая удача, пото
му что дивизия, которая была 
сформирована на базе этого 
училища, почти вся погибла 
под Сталинградом. А ведь мы 
могли оказаться на месте тех 
ребят.

Лишь спустя какое-то вре
мя, хантымансийцев отправи
ли в Томск, где они были за
числены в Белоцерковское  
военно-пехотное училище. 
Отучившись полгода, без при
своения лейтенантского зва
ния, ребят отправили под Ста
линград. Ехали очень быстро. 
Когда оставались считанные 
километры до пункта назначе
ния, состав неожиданно оста
новился на одной из станций.' 
Трое суток полуголодные кур
санты терялись в догадках, в 
чем дело. Но увиденное впос
ледствии потрясло их вообра
жение -  на станцию прибыли 
эшелоны с пленными.
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- Останавливается эшелон, 

[_и немцы сами выбрасывают 
Еиз вагонов трупы своих же, 
г складывают их штабелями.
I Потом приезж ал стари к и 
\увозил  хоронить. Когда мы 
[познакомились с этим чело

веком, он сказал, что это не 
первый и, видимо, не после
дний раз. И каждый из нас 
решил, что никогда не сдаст
ся в плен.

I На Западный фронт Юрий 
вместе с земляками попал в 

г феврале 1943 года. По сле
дам отступаю щ ей Красной 
Армии, по таявшему снегу в 
валенках топали мальчишки. 

-Из боевого снаряжения (и во
оружения) у них были только 
[противогазы, которые в каче

стве калош помогла пройти 
им не одну сотню километ
ров. Измученные, промокшие, 
прибыли они в 133 Стрелко
вую дивизию . Лишь спустя 

умного лет Юрий Георгиевич 
_ узнает, что именно эта диви- 
?зия в 1941 году обороняла 

Москву и, разгромив врага 
: под Калинином, сделала пер
вый шаг к Берлину.

- Когда мы туда прибыли,
- пришлось сильно потрудить
с я .  На себе таскали снаряды,
мины, ящики с патронами, 

"даже колючую проволоку, в 
мерзлой земле сооружали 
траншеи под обстрелом нем
цев, с которыми нас разде
ляла лишь речка шириной до 
пятидесяти метров. Так мы 

„проработали около трех дней, 
"пока не появился начальник 
-разведки полка майор Федо
ренко с предложением пой- 
ти в разведку. А брали толь
ко добровольцев. Одним та- 

,ким оказался я и уговорил 
„еще березовских ребят Мишу 
^Соколова, Веню Русинова, 
:Ваню Ануфриева и веселого 
одессита Сашу Рубинчика.

Бывшие курсанты попали в 
роту силовой разведки, кото
рая была сформирована для 
обнаружения огневых точек 

'противника. Прошел месяц 
учений, и их перевели к  щта- 
:бу полка, в полутора километ
рах от фронта.

- Было 20 апреля 1943 
года, когда мьг первый раз са
мостоятельно" пошли в раз
ведку. Вышли две группы раз
ведчиков и группа обеспече
ния следом. Я был назначен

ком андиром  отделения. А 
ночь лунная, светлая - немцы 
нас практически сразу обна
ружили. Начался обстрел. Что 
делать? Запрыгнули все в во
ронку, которая осталась еще 
с прошлых наступлений. Под 
ногами вода, а нас около де
сятка человек. Мы уже по 
грудь мокрые, но высовывать
ся рискованно: немцы из пу
леметов лупят и кричат со 
всем близко: “Рус, сдавайся! 
Рус, ты большевик!” Сидим, 
злимся. И кто-то из нас до
гадался гранату бросить по на
правлению голосов против
ника. Наугад закинули  и 
ждем. Обстрел прекратился, 
и слышно было, как застона
ли немцы. А у нас приказ был, 
чтоб, живых или 
мертвых, “языков” с 
собой забирать.
Двоих раненых все- 
таки удалось захва
тить. Но пока мы их 
приволокли , они 
были уже мертвые.

За эту операцию 
командир, легендар
ный старший лейте
нант Кураклин, по
хвалил юных развед
чиков и пообещал 
представить к на 
граде все отделе
ние Юрия Георгие
вича. А первого мая 
они получили при
каз снова идти в 
разведку и “в пода
рок начальству дос
тавить “ язы ка” . На 
этот раз ночь выда
лась темная, туман
ная -  в двух шагах 
ничего не видно. Но 
удачи это не при 
несло.

Около ста метров 
прошли ребята, как 
начали подрываться на сво
ем же минном поле.

- Так жутко было... Прямо 
передо мной парень шел, и 
ему ногу оторвало на моих 
глазах. Я перетянул его кро
воточащий обрубок обмотка
ми. А он ползает, стонет. Выз
вали санитаров, саперов. Ду
мали, что обратно нас в тыл 
отправят, все равно мы себя 
обнаружили и, по логике, раз
ведку надо заканчивать. Не 
тут-то было."Прозвучал при
каз идти вперед.

Тогда взяли с собой сапе
ров, разделились на две груп
пы и пошли дальше. И тут по
падаем на немецкое минное 
поле. Здесь мы уже осторож
нее были: руками щупали, 
где-то и ползком пробира
лись. Послали вперед сапе
ра тропинку прокладывать. 
Пока он с миной возился, она 
у него в руках взорвалась...

Остался с нами один са
пер. Но тут же выяснилось, что 
он не знал, как обращаться с 
минами. На приказ “Размини
р у й !” парень ответил, что 
только вчера попал в сапер
ную роту, еще ничему не на
учили.

Наудачу разведчики про
шли вперед до немецких про

волочных заграждений. И за 
все время ни единого звука 
со стороны противника не 
слышали. Но было ясно, что 
немцы их поджидали. А дело 
уже к утру было. Тогда Юрий, 
вопреки приказу, повернул от
деление обратно. Так закон
чилась вторая и последняя 
разведка хантымансийца в 
133-й стрелковой дивизии.

Уже по возвращ ении в 
свои окопы они снова нарва
лись на свое минное поле. 
Пятый раз за ночь ребята



проходили между жизнью и 
смертью. И каждый раз чис
ло их сокращалось. Вот и те
перь не стало весельчака 
Саши Рубинчика. А Юрия ог
лушило разорвавшейся миной, 
и он оказался в госпитале. 
После трехнедельного пре
бывания на больничной кой
ке попал в запасной полк.

- Мы хотели вернуться в 
свою часть. Но начальник гос
питаля не имела права отпра
вить нас туда одних. А с нами 
еще лежал старослужащий, 
воевавш ий уже на третьей 
войне. И он посоветовал от
правляться в запасной полк
-  вдруг повезет.

Так мы и поступили. Оп
равили нас довольно далеко 
от линии фронта, под Вязь
му. В запасный полк,.приез
жали “покупатели” из воинс
ких частей за пополнением. 
А мы уже решили объявить 
себя артиллеристами, так как 
немного в этом разбирались 
еще с военного училища. Так 
я, Миша Паньков и еще один

0  парень попали в 31-й отдель-
о  ный гвардейский зенитно-ар- 
cn тиллерийский Краснознамен- 
4D ный дивизион, который стоял 
^ п о д  Москвой.
~ И ведь бывают же чудеса

2  на свете! (усмехается). Неде
лю там пробыли, и из госпи
таля вернулся в этот дивизи
он тот служивый, который по
советовал нам идти в запас
ной полк. Правда, после всех 
раскидали по разным батаре
ям. П рослужил я како е -то  
время, и вызывают меня с 
вещами в штаб к командиру 
части. Все, думаю, отправят 
обратно в пехотную роту.

Но судьба распорядилась 
иначе. Четыре буквы “БВПУ” 
в документах Юрия командир 
части и замполит расшифро
вали по-своему. Решив, что он 
окончил военно-политичес- 
кое училище. Узнав, что это 
все-таки пехотное и спросив
об образовании, оставили его 
при связистах. Быстро научи
ли всему необходимому и от
правили на наблюдательный 
пункт, недалеко от передовой.

А дней через десять диви
зион сняли с фронта и напра
вили в четвертую танковую 
армию, которая формирова
лась в это время, летом 1943 
года.

- Пятого июля началось на
ступление под Курской Д у
гой. Нас погрузили в маши
ны и по Ярославскому шоссе 
через М оскву отправили в 
Орловскую область. Там шли 
непрекращающиеся бои. Там 
мы потеряли две батареи.

А раз ночью проводили те
лефонную связь, и путь наш 
лежал через минное поле. Но 
мы об этом узнали только ут
ром, когда возвращались об
ратно. Чудеса прямо! Как так 
прошли без потерь?

В сентябре дивизия вста
ла на отдых в Брянских лесах. 
А в феврале 1944 года пошла 
в наступление по украинской 
земле, прорвала оборону. И 
по освобожденной местнос
ти солдаты шли с песнями.

Победу Юрий Георгиевич 
встретил в Германии в долж
ности начальника направле
ния связи второй батареи. 
Там же он встретился со сво
им школьным другом Евгени
ем Каниловским , бывшим 
впоследствии главным архи
тектором Ханты-Мансийского 
автономного округа. Война 
для Юрия Георгиевича закон
чилась в 1946 году. Он был 
награжден орденом Отече
ственной войны 2-й степени, 
медалью за боевые заслуги 
и медалью за Победу над 
Г ерманией.

Судьба хранила Юрия. Их 
уходило пятьдесят шесть юн
цов, а вернулись только шес
теро. Среди них и Юрий.

Война закончилась. Но па
мять живет... в воспоминани
ях участников тех далеких со

бытий, в обелисках погибшим, I 
в музеях...

В настоящее время Созо-* 
нов находится на пенсии. Ноэ 
до сих пор разрабатывает эк--: 
скурсионные программы, про-* 
водит занятия в музее Бое-5 
вой Славы, созданном им са~§ 
мим и по инициативе школь- 
ников 70-х годов. На окружи 
ном и всероссийском конкур-| 
сах среди музеев его дети-;-' 
ще занимает призовые мес 
та. Все экспонаты, а это 21 
экспозиция, представленные^ 
в музее, - результат поисков 
вой работы, организованной^ 
под руководством Созонова.:|  
В разные годы ученики воэ 
главе с ним ходили по фрон-:1 
товым дорогам Смоленщины,:! 
посетили Смоленск, Ельню,< 
Вязьму, Гагарин, Можайск,.) 
кладбища, где похороненыс 
наши земляки.

Трудно сейчас предста 
вить среднюю школу № 1 в 
Ханты-Мансийске без памят
ника погибшим учителям 
вы пускникам  в скверике .^  
Здесь встречают первокла->, 
шек и провожают одиннадца- i  
тиклассников. И каждый раз, ? 
выстраиваясь в ряды, ребят 
будто отдают дань тем семи 
десяти учителям и ученикам, 
кому не суждено было вер
нуться обратно. Этот памят-у 
ник - тоже воплощенная аз 
жизнь идея Юрия Георгиеви 
ча. В течение пяти лет школь 
ники во главе с ним зараба| 
тывали деньги, чтобы памят^Г 
ник был установлен.

Евгения ПИСКУНОВА,: 
ИА “ Ю гра-Информ ”
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лкция "икруг на руоеже веков ”

Утверждение, прямо с ка 
жем, д о статочно неожиданное. 
Ведь ведущ ей отраслью  э ко н о 
м ики района является лесная и 
д е р е во об раб аты ваю щ ая  п р о 
мыш ленность, которая за годы 
рыночных преобразований, по 
сути, оказалась на боку. Но, как 
вы яснилось во время беседы с 
журналистами, помимо деклара

тивного  заявления глава ад м и 
н и с т р а ц и и  п р и п а с  и ве сьм а  
весомые аргументы. Во-первых, 
после резко го  спада объемов 
производства, лесная пром ы ш 
ленность в районе в последнее 
время уверенно набирает о б о 
роты. Сейчас заготовкой, пере
работкой и реализацией продук
ции из древесины  заним аю тся

Ф раза, вынесенная в заголо
вок, принадлежит главе муници
пального образования С оветс
кий район П .Митрофанову. Про
и зн е с  ее Павел П етрович на 
пр е сс -ко н ф е р е н ц и и , со с то я в 
ш ейся в окруж ном  Центре и с 
ку с с тв  для о д а р е н н ы х  д ете й  
Севера в рамках Дня С оветско 
го района в Х анты -М ансийске.
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десять п редприятий. Среди них 
такие крупные, как “Советсклес” , 
А л я б ь е в с ки й  и М а л и н о в с ки й  
л е с п р о м х о з ы , п р о и зв о д я щ и е  
пилом атериалы , строганы й п о 
гонаж, клееные щиты, мебель из 
чистого  дерева  на герм анском , 
ф инском , итальянском оборудо
вании. Д а л ьн е й ш е е  ра зви ти е  
это го  важ нейш его  для района 
сектор а  э ко ном и ки  Павел П ет
рович связы вает с увеличени
ем эксп о р та  древесины  (если 
на внутреннем  ры нке цена ку 
бометра пиломатериалов колеб
лется в пределах 10-20 д олла
ров, то на внеш нем  -  от 100 и 
выш е), гиб ко й  и продум анной 
инвестиционной политикой, при
вле чени ем  в район  то л ко вы х  
предприним ателей . Тем более 
что запасы  древесины  превы 
ш аю т 200 м иллионов куб ом ет
ров, что позволяет без ущ ерба 
л есн ом у  б о га тству  за го та в л и 
вать до 3 м иллионов  кубов в 
год. Кстати, уже сегодня каждый 
двадцатый кубометр, идущ ий на 
э ксп о р т  -  из С о ветского  р а й о 
на.

Во-вторых, нефть. К насто
ящ ем у врем ени здесь  развед а 
ны 17 нефтяных месторождений, 
10 из которы х уже эксплуатиру
ются, из подзем ны х кладовых 
еж егод но  добы вается 3 м илли 
она тонн нефти. Правда, о сн о в 
ные налоги до послед него  вре 
м ени уходили в Урай. И только 
с ны неш него  года, благодаря 
подд ерж ке  окруж ной  Д ум ы  и 
губернатору автоном ного  о кр у 

га А .Ф и л и п е н ко , р уко во д ств у  
района удалось добиться и зм е 
нения слож ивш ейся ситуации. 
Отныне налоги остаю тся в рай 
оне.

- В ближ айш ей п е р сп е кти 
ве мы рассчиты ваем  на 30 -40  
процентов поступлений в б ю д 
ж ет от неф тяников, - отметил 
П.М итрофанов.

По м нению  главы ад м и н ист
рации, С оветский  район имеет 
все шансы стать примером  того, 
как сохранить разумны й баланс 
интересов неф тяников с теми,

кто призван хранить природные 
б о га тства  края. Н еф тяники  в 
п о с л е д н е е  врем я п р и л а га ю т  
немало усилий для повыш ения 
уровня экологической  б езопас
ности при проведении  работ, 
тесно сотрудничаю т в этом пла
не с адм инистрацией , службой 
о хр а ны  о кр у ж а ю щ е й  ср е д ы . 
Проблема, кстати, наиважнейшая, 
на территории  С оветского  рай 
о н а  р а с п о л о ж е н ы  К о н д о -  
С осьвинский заповедник, за по 
ведник “ Малая С осьва” , пам ят
ник природы “О зеро Ранге-Тур” , 
Верхне-Кондинский заповедник, 
природ ны й  парк “ К онд и нские  
о зе р а ” . Чего стоит только ред 
чайшая популяция североазиат- 
с ко го  бобра!

Все это вместе взятое сулит 
району хорош ие эконом ические 
и с о ц и а л ь н ы е  п е р с п е к т и в ы . 
Впрочем, уже сегодня здесь за 
метны серьезны е подвиж ки  в 

этом плане. Только за пос
ледние годы введены в э к 
сплуатацию  поликлиника, 
хлебозавод, здание РОВД, 
дом-интернат для пожилых 
л ю д е й . В С оветском  пост
роен важ нейш ий  ко м м у 
нальный объект -  канали
заци онны е  очистны е с о 
оружения. В 2000 году на
мечается пуск ВОДООЧИСТ
НЫХ сооруж ений  в городе 
Советский, поселках Таеж
ном и Ком м унистическом . 
Строятся вечерняя ш кола 
на 500 мест, школа искусств, 
ш кола на 600 м ест в по 
селке Таежном, соврем ен
ный кул ьтурно -озд орови - 
те л ь н ы й  ц е н т р . З а  три  
года введено жилья общей 
площ адью  27,5 тыс. квад
ратных метров, резко  воз
росла  и доля и н д и в и д у 
альных застройщ иков.

Разработан и успеш но 
д е й с т в у е т  це лы й  к о м п 

л е кс  м ер по м ощ и  соц иа льн о  
незащ ищ енны м  категориям  на
с е л е н и я : о ка зы в а е тс я  с о ц и 
альная пом ощ ь на дому, летом 
более 100 пенсионеров и инва
лидов отдыхаю т в районном  о з 
доровительном  лагере “ М ечта” . 
О собы м  вним анием  пользую т
ся ребятиш ки  и молодежь, ак- ■ 
ти в н о  р а б о та е т  о р га н и за ц и я
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“ М олодежь Советского района” , 
о казы вается  с оциальная п о д 
держка молодым семьям, за год 
им предоставлено 19 благоуст
роенных квартир.

В р а й о н е  ф у н кц и о н и р у ю т  
243 клубных объединения, боль
шой популярностью  пользую т
ся т р а д и ц и о н н ы е  н а р о д н ы е  
праздники, концерты, фестивали 
народного творчества.

С обственно, м ногое из того, 
чем так гордятся жители С овет
ско го  района, ханты м ансийцы  
см огли увидеть воочию  на вы с
тавках и во время концертно- 
развлекательны х програм м . В 
частности, в читальном зале о к 
ружной библиотеки  состоялась 
презентация книж но-иллю стри- 
рованной вы ставки “ З н а ко м ь 
тесь, С о ветский  р а й о н ” , а во 
Д ворце культуры “О ктябрь” раз
вер нул ась  в ы с та в ка -п р о д а ж а  
товаров народного потребления 
и д е к о р а т и в н о -п р и к л а д н о г о  
творчества, в окруж ном  Центре 
и скусств  для одаренны х детей 
С евера -  вы ставка и зо б р а зи -

■ те л ьн о го  и скусств а  сам од ея-
■ тельны х х у д о ж н и ко в  С евера .
I Посмотреть, действительно, было
i на что. Резные изделия из де-
I рева, панно, вы полненные в х а -
I рактерном  перм ском  зверином  
) стиле, картины, зеркала, кухон- 
\ ные и спальные гарнитуры  из
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чистого  дерева  (лесной район 
все -таки !), оф исная мебель.

А вечером в Центре искусств, 
ка к водится, состоялся за кл ю 
чительны й гала-концерт, на ко 
тором  д е м о н стр и р о ва л и  свое 
м астерство  творческие  коллек
тивы С оветского  района. Не о с 
тавили зрителей равнодушными

лю бительский  хореограф ичес
кий ансамбль “ Радуга” С оветс
ко го  РЦ КиД (руководитель Л.Е- 
ф анова), исполнивш ий зам еча
т е л ь н у ю  х о р е о гр а ф и ч е с к у ю  
ко м п о зи ц и ю  “ У в е р тю р а ” , а н 
самбль дом ристов под руковод
ством  Т .Ф ом иной , оркестр  на
родных инструментов под управ

лением  Л .Ф о м и н а , народны й 
лю бительский  хоровой коллек
тив русской  песни (руковод и 
тель Л ю дмила Троф имова).

С оветском у району -  чуть- 
чуть за тридцать, значит, все еще 
впереди.

Николай ЗАХАРОВ.
Фотосъемка  

Анатолия ПАШУКА.
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